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ЧИСТАЯ СРЕДА
ВАЖЕН БАЛАНС МЕЖДУ РАЗВИТИЕМ 
ЭКОНОМИКИ И СТАБИЛЬНОЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ СИТУАЦИЕЙ

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

С ЗАБОТОЙ О ЗЕМЛЯКАХ
ГУБЕРНАТОР ДМИТРИЙ АЗАРОВ 
ОБРАТИЛСЯ С ПОСЛАНИЕМ К ДЕПУТАТАМ 
САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ  
И ЖИТЕЛЯМ ОБЛАСТИ 

ТРАМПЛИН В БУДУЩЕЕ
САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ - ЛИДИРУЕТ  
В РОССИИ ПО СОЗДАНИЮ УСЛОВИЙ  
ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ И ВОСПИТАНИЯ 
ДЕТЕЙ
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Определяющий 
векторы
Вне всякого сомнения, главная тема этого мая – послание губер-
натора Самарской области Д.И.Азарова к депутатам Самарской 
губернской думы и жителям региона. Как известно, послание – 
программный документ, определяющий векторы развития всех 
сфер жизни общества. В этот раз Дмитрий Игоревич озвучил 
еще и итоги работы за пять лет на посту губернатора. А пери-
од этот выдался весьма непростым: «Никогда еще в новейшей 
истории нам не приходилось преодолевать столько экономиче-
ских и социальных вызовов, решать столько задач, требующих 
полной самоотдачи и высочайшей организованности. Но мы 
справились, потому что всегда исходили из принципа – «Вместе 
мы сможем больше!» 

В послании определены и ключевые задачи, которые пред-
стоит решить в ближайшие пять лет. Тем более что президент 
РФ В.В.Путин поставил перед главами регионов колоссальную 
цель – добиться к 2030 году роста инвестиций не менее чем 
на 70% по сравнению с показателем 2020 года. Особое внима-
ние Д.И.Азаров обратил на ключевую задачу, поставленную 
В.В.Путиным, – достижение технологического суверенитета. Со 
времен СССР в Самаре были сконцентрированы производства, 
составляющие основу индустриальной мощи страны. И сегодня 
наши ученые демонстрируют уникальные разработки, которые 
должны стать технологическим фундаментом экономики буду-
щего всей страны. Весьма показательно, что на производствен-
ной площадке «ОДК-Кузнецов» в Самаре с нуля возводится 
современное здание конструкторского центра. Признано, что 
самарская моторостроительная школа – одна из самых мощ-
ных и исторически значимых в стране. В новом инженерно-кон-
структорском центре будут работать 500 конструкторов. Именно 
здесь сосредоточится интеллектуальная мощь, от полета мысли 
которой во многом будут зависеть перспективные разработки 
всей госкорпорации «Ростех». 

Алевтина Лукьянова.

P.S. В конце мая в Самаре состоялось еще одно грандиозное 
мероприятие федерального масштаба – медиа-лаборатория 
«Власть. Медиа. Бизнес». На форум приехали участники со всей 
России. Весьма показательно, что губернатор Самарской обла-
сти Д.И.Азаров провел на форуме полный рабочий день, высту-
пал, активно участвовал в дискуссиях, прямо на месте эффек-
тивно решал возникающие вопросы.   
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Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА

2 мая

Владимир Медведев, 
глава Ставропольского района  
Самарской области

3 мая

Сергей Кабанов, 
президент группы компаний «Континент» 

6 мая

Виталий Гройсман, 
заслуженный врач России, заслуженный 
тренер СССР, почетный гражданин 
Самарской области и г.о. Тольятти

11 мая

Николай Сомов, 
председатель совета директоров 
ГК «РОСБИ», депутат Самарской 
губернской думы

14 мая

Иван Мотынга, 
президент Федерации дзюдо  
Приволжского федерального округа 

17 мая

Галина Зацепина, 
глава Алексеевского района  
Самарской области

22 мая

Евгений Богомолов, 
глава Приволжского района 
Самарской области

22 мая

Юрий Горяинов, 
глава Кошкинского района  
Самарской области

22 мая

Николай Остудин, 
председатель думы г.о. Тольятти

23 мая

Хабиль Бикташев, 
почетный президент СамРОО «Федерация 
дзюдо», заслуженный мастер спорта

23 мая

Александр Барышев, 
заместитель председателя Самарской 
областной организации Союза журналистов 
России

25 мая

Игорь Комаров, 
полномочный представитель президента РФ 
в Приволжском федеральном округе 
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В послании к депутатам Самарской губернской 
думы и жителям области губернатор Дмитрий 
Азаров озвучил итоги работы за пять лет  
и приоритетные направления развития региона

30 мая губернатор Дмитрий Азаров выступил с посланием  
к депутатам Самарской губернской думы и жителям области.  
Это программный документ, который определяет векторы 
развития всех сфер региональной экономики. Его подготовка 
велась с участием не только министерств и ведомств,  
но и представителей и работников различных отраслей. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Андрей САВЕЛЬЕВ,  «Волжская коммуна»
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В десятке первых
Во время рабочих поездок в муниципалитеты губернатор 

встречался с земляками, чтобы обсудить насущные вопросы и 
«взять на карандаш» актуальные инициативы. Врачи и учителя, 
представители промышленности и сельского хозяйства, культуры 
и туризма, волонтерских и молодежных организаций, участники 
специальной военной операции и члены их семей высказали главе 
региона предложения. Все они нашли отражение в послании.

Губернатор напомнил – еще в середине прошлого десятилетия 
экономика области стагнировала, доходы людей падали, инвесто-
ры обходили регион стороной. Именно в тот период вместе с жи-
телями региона была написана Стратегия опережающего развития 
региона. В ней обозначились цели, которых необходимо было до-
стичь. И сегодня многое из намеченного сделано. В рейтинге ин-
вестиционной привлекательности регион поднялся на 56 позиций, 
показав лучшую динамику в стране. «В рейтинге АСИ мы прочно 
закрепились в первой десятке регионов», – отметил руководитель 
области. За пять лет было открыто 101 новое производство, создано 
более 48 тыс. рабочих мест. 

Глава региона подчеркнул: основа экономики – это инфраструк-
тура. За последние годы в Самарской области введены два новых 
моста через Самару и Сок, отремонтированы семь старых. Строится 
мост через Волгу как часть транспортного коридора в Западный 
Китай. Построено восемь многоуровневых дорожных развязок. А 
всего у нас построено и отремонтировано 3215 километров дорог. 
Это способствовало появлению крупных логистических центров 
Почты России, OZON, строящегося Wildberries.

В послании 2018 года Дмитрий Азаров говорил, что регион бу-
дет поддерживать легальный малый бизнес и сокращать «серую 
зону». За пять лет из тени вышли более 150 тыс. предпринимателей 
и самозанятых граждан. Поступления от малого бизнеса в бюджет 
удвоились.

Качество жизни
Большой блок в послании был отведен вопросам со-

циального характера. Помощь от государства получают 
более 1 млн человек. В регионе действуют 123 меры соци-
альной поддержки населения. Особое внимание – семьям 
с детьми и пожилым гражданам. «Мы не отказались ни от 
одного своего социального обязательства, – заявил Дми-
трий Азаров. – В 2023 году только на поддержку семей с 
детьми в Самарской области будет направлено 31,7 млрд 
рублей». Меры поддержки федерального уровня активно 
дополняются региональными. 

Колоссальные изменения происходят в региональной 
системе здравоохранения. Пандемия коронавруса по-
казала ее гибкость. В кратчайшие сроки построены со-
временные инфекционные отделения в Самаре, Тольятти 
и Сызрани. Возведен новый корпус областной детской 
инфекционной больницы. За пять лет построено 115 и 
отремонтировано 192 объекта медицины. Для сельчан 
открылись 11 отделений врачей общей практики, семь 
врачебных амбулаторий, четыре клинико-диагностиче-
ских отделения, 83 фельдшерско-акушерских пункта. В 
этом году будет введена в эксплуатацию поликлиника на 
700 посещений в смену в Куйбышевском районе Самары. 
Будет обновлено еще 56 лечебных учреждений, вырастет 
21 фельдшерско-акушерский пункт. Полностью обновлен 
парк скорой медицинской помощи. 

В приоритете – приобретение медицинского оборудо-
вания: поставлено 13590 единиц (в 12 раз больше, чем за 
предыдущие пять лет). На порядок (с 36 до 353 единиц) 
выросло и количество дорогостоящего высокотехноло-
гичного оборудования. «Оборудование – это спасенные 
жизни людей», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Ни в один из периодов новей-
шей истории Самарской обла-
сти не приходилось преодоле-
вать столько экономических и 
социальных вызовов, решать 
столько задач, требующих 
полной самоотдачи и высочай-
шей организованности. Но мы 
справились, потому что всегда 
исходили из принципа «Вместе 
мы сможем больше!»

С 2018 года в Самарской области вве-
дены в строй 54 дошкольных учрежде-
ния – по оценкам экспертов, это больше, 
чем за предыдущие 20 лет. Возведены и 
реконструированы девять школ. Еще 26 
школ капитально отремонтированы. За-
куплено 188 новых школьных автобусов. 
В городах и селах открыты 214 центров 
образования «Точка роста», 54 мини-тех-
нопарка. В Самаре и Тольятти открыты 
Центры цифрового образования детей «IT-
куб». С 2019 года действует региональный 
Центр выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов у детей и моло-
дежи «Вега». НОЦ мирового уровня «Ин-
женерия будущего» объединяет шесть 
регионов, десятки ведущих вузов, науч-
ных организаций и производств России и 
Белоруссии.

С 2018 года в регионе открыто шесть 
ледовых арен, 18 спортивных комплексов, 
семь стадионов и футбольных полей, 117 
спортивных площадок. Построены два 
и обновлено более 30 Домов культуры. 
Модернизированы три театра – СамАРТ и 
Театр кукол в Самаре и «Дилижанс» в То-
льятти. Строится театр «Грань» в Новокуй-
бышевске. Готовится к открытию первый 
в стране филиал Государственной Треть-
яковской галереи.

Качество жизни людей улучшается и 
за счет благоустройства территорий. За 
2017-2022 годы областной бюджет инве-
стировал в общественные инициативы 
свыше 1,1 миллиарда рублей, реализова-
но 1060 проектов. Из 88 многоквартирных 
домов, где были нарушены права доль-
щиков, проблема решена на 77 объектах. 
Из аварийного жилья в прошлом году 
были расселены 5120 человек – рекордное 
число. Построены новые набережные в 
Тольятти, Сызрани, Октябрьске, Жигулев-
ске. Обновлена 4-я очередь набережной в 
Самаре и набережная в селе Приволжье. 
Новый облик получили 784 общественных 
пространства и 1660 дворовых террито-
рий. 

«Все эти изменения – плод напря-
женного, порой самоотверженного труда 
десятков и сотен тысяч людей, живущих 
на этой земле», – подчеркнул Дмитрий 
Азаров.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
УДАЛОСЬ УТРОИТЬ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ МЕР 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ –  
С 15,6 МЛРД ДО 45,7 МЛРД 
РУБЛЕЙ

Сплоченность общества
Дмитрий Азаров лично находится 

на постоянной связи с командовани-
ем и бойцами самарских частей, ре-
гулярно ездит в зону СВО. Надежный 
тыл – это, по словам главы региона, 
не только устойчивая экономика, но 
и уверенность каждого бойца, что его 
семья, близкие не терпят лишений, 
окружены вниманием и заботой. На 
технологическое обеспечение фрон-
та мобилизованы предприятия обо-
ронно-промышленного комплекса 
области. «В Самарской области для 
участников СВО и их семей, помимо 
общегосударственных социальных 
гарантий, установлено еще более 20 
мер социальной региональной под-
держки. На каждую семью участника 
СВО создан социальный паспорт. Мы 
сделали это первыми в стране», – от-
метил глава региона. 

Объединяющим началом для 
жителей региона стала и помощь 
жителям Донбасса, Запорожской и 
Херсонской областей. «Самарцы и 
здесь откликнулись в числе первых, 
собрали и отправили на Донбасс 
около шести тысяч тонн гуманитар-
ной помощи», – напомнил Дмитрий 
Азаров и поблагодарил земляков. «В 
2022 году мы смогли в Снежном вос-
становить или построить вновь 82 
объекта инфраструктуры. Благодаря 
качественно выполненной работе и 
своевременной отчетности нам уда-
лось полностью компенсировать эти 
затраты из федерального бюджета», –  
отметил Дмитрий Азаров.

РАЗРАБОТАННЫЙ 
В РЕГИОНЕ ПРОЕКТ 
«ВОЗВРАЩЕНИЕ», 
НАПРАВЛЕННЫЙ  
НА РЕАБИЛИТАЦИЮ 
БОЙЦОВ И ИХ 
ОБУСТРОЙСТВО  
В МИРНОЙ ЖИЗНИ, 
ПОЛУЧИЛ ВЫСОКУЮ 
ОЦЕНКУ ПРЕЗИДЕНТА  
И БЫЛ РЕКОМЕНДОВАН  
К РАСПРОСТРАНЕНИЮ  
В РОССИИ

Больше инвестиций
Глава региона определил ключевые зада-

чи, которые предстоит решить в ближайшие 
пять лет, несмотря на вызовы и возникающие 
сложности. Президент РФ поставил колос-
сальную задачу – к 2030 году добиться роста 
инвестиций не менее чем на 70% по сравне-
нию с показателем 2020 года. Самарская об-
ласть уверенно движется к этой цели. ОЭЗ 
«Тольятти», индустриальные и логистические 
парки, территории опережающего развития, 
технопарк «Жигулевская долина» востребо-
ваны и занимают лидирующие места в рос-
сийских рейтингах эффективности. «Общий 
объем инвестиций резидентов в 2018-2022 
годах превысил 89 миллиардов рублей, что в 
3,7 раза больше, чем в предыдущие пять лет. 
Но и этого недостаточно», – считает губерна-
тор. Инвесторов привлекают уже готовые пло-
щадки и инфраструктура. Одна из приоритет-
ных – ОЭЗ «Тольятти». В числе ее резидентов  
31 компания с заявленным объемом инвести-
ций 45 млрд рублей. Импульсом ее развития 
станут мост через Волгу и трасса «Обход То-
льятти». Этот проект напрямую поддержан 
главой государства. Развиваются индустри-
альные и логистические парки «Преображен-
ка», «Чапаевск», «Тольятти», «Преображенка 
2» и «Новосемейкино». На этих площадках 
работает 69 компаний, уже создано 7863 ра-
бочих места. Планируется локализовать еще 
не менее пяти новых компаний, что позволит 
дополнительно открыть 1300 рабочих мест. 
Территории опережающего развития созданы 
в Тольятти и Чапаевске. Проекты в них реали-
зуют 80 инвесторов. Дополнительно создано 
10 тысяч рабочих мест, открыто более 50 про-
изводств.

«Еще один важный механизм привлече-
ния инвестиций в экономику региона – ГЧП. 
По этому направлению Самарская область уже 
традиционно является одним из лидеров в 
России. Если в 2013-2017 годах в регионе было 
реализовано 29 проектов на 8,6 млрд рублей, 
то за в 2018-2022 годы на стадию реализации 
вышли уже 69 проектов более чем на 177 млрд 
рублей», – подчеркнул Дмитрий Азаров.

Особое внимание Дмитрий Азаров обра-
тил на ключевую задачу, поставленную пре-
зидентом, – достижение технологического 
суверенитета. Со времен Советского Союза в 
Самаре были сконцентрированы производ-
ства, составляющие основу индустриальной 
мощи государства. Наши ученые демон-
стрируют уникальные разработки, которые 
должны стать технологическим фундаментом 
экономики будущего всей страны. Импульс 
развитию этих проектов придаст НОЦ «Инже-
нерия будущего». Отправной точкой в дости-
жении технологического суверенитета станет 
международный межвузовский кампус, кото-
рый будет построен в Самаре.
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В Самаре с нуля возводится современное 
здание конструкторского центра 

Самарская моторостроительная школа – одна из самых 
мощных и исторически значимых в стране. 16 мая  
на производственной площадке «ОДК-Кузнецов» 
губернатор Дмитрий Азаров  и руководитель Объединенной 
двигателестроительной корпорации Вадим Бадеха обсудили 
вопросы инвестиционной деятельности ОДК в регионе  
и условий для развития инженерного кадрового потенциала.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

СЕЙЧАС  
НА «КУЗНЕЦОВЕ» 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
ДЕВЯТЬ 
ИНВЕСТПРОЕКТОВ 
СУММАРНЫМ 
ОБЪЕМОМ 40 МЛРД 
РУБЛЕЙ
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Для встречи было выбрано здание 
ОКБ в поселке Управленческий, где ведут-
ся финишные отделочные работы перед 
открытием объекта уже летом этого года. 
Глава региона осмотрел новый инженер-
но-конструкторский центр, в котором рас-
положится одно из крупнейших конструк-
торских бюро корпорации.

Вадим Бадеха подчеркнул особую 
значимость возведения с нуля современ-
ного здания конструкторского центра в 
Самаре, поскольку самарская моторостро-
ительная школа является, по его оценке, 
одной из самых мощных и исторически 
значимых. Руководитель ОДК выразил 
благодарность губернатору за содействие 
в развитии предприятия.

«То, что один из совсем немногих в России новых конструкторских цен-
тров построен в Самаре, показывает значимость самарской школы, Самар-
ского региона для нас», – обратился Вадим Бадеха к губернатору.

В новом инженерно-конструкторском центре будут работать 500 кон-
структоров. Именно здесь будет сосредоточена интеллектуальная мощь, 
от полета мысли которой во многом будут зависеть перспективные разра-
ботки госкорпорации Ростех.

«Создание здесь конструкторского бюро, которое будет работать на 
всю компанию, – это большое достижение. Меня очень вдохновляет то, что 
здесь формируется научно-конструкторская основа для будущих успехов, –  
отметил губернатор. – Готов и в дальнейшем оказывать всемерную помощь 
и поддержку в реализации проекта».

Дмитрий Азаров особо отметил, что сейчас завод переживает второе 
рождение. Еще в недавнем прошлом большие усилия власти и руковод-
ства завода уходили  на то, чтобы не допустить сокращения компетенций 
предприятия и объемов производства. Благодаря системной работе главы 
региона, руководства «ОДК-Кузнецов» эти тенденции удалось переломить.

Это подтвердил и руководитель корпорации. «Сегодня мы вместе 
открываем новую страницу истории и отечественного, и самарского 
двигателестроения, мы на пике программы масштабного техническо-
го перевооружения. Параллельно с преобразованиями шло освоение 
новых изделий, разработка нового двигателя. Там хорошие результа-
ты, мы можем сказать, что и продукт есть, и мощности есть», – заявил 
Вадим Бадеха.

Только за последние годы на самарском предприятии построен 
целый ряд производств: новый инструментальный, гальванический 
и сварочный цеха, корпус производства компрессоров, обновленное 
производство шестерен и агрегатов. Планы не менее масштабны – 
все ранее заявленные проекты будут воплощены в жизнь. Сейчас на 
«Кузнецове» реализуется девять инвестпроектов суммарным объемом  
40 млрд рублей. Их реализация позволит в ближайшие три года соз-
дать на предприятии 2500 новых рабочих мест. Новые мощности будут 
способствовать наращиванию компетенций сотрудников.

Стороны обсудили перспективу создания в Самаре учебно-произ-
водственного центра под эгидой Ростеха на базе самарского завода 
Объединенной двигателестроительной корпорации. Планируется, что 
он будет работать как на ОДК, так и на другие предприятия отрасли.  Гу-
бернатор заверил: регион и в дальнейшем готов оказывать поддержку 
в реализации планов, значимых не только для Самарской области, но 
и для всей страны.

Не менее важная тема – подготовка специалистов. Дмитрий Аза-
ров напомнил, что в Самарской области успешно работает проект 
«Крылья Ростеха» по целевой подготовке многопрофильных инженер-
но-технических специалистов. 

«Понимаю, что потребуются дополни-
тельные усилия – мы готовы, вплоть до 
перестройки под ваши задачи учебных 
планов и программ наших учреждений 
среднего профессионального образова-
ния и высшего образования. Здесь, по-
верьте, есть полное понимание и с рек-
торским корпусом, и с директорами наших 
учреждений СПО», – подчеркнул губерна-
тор.

Дмитрий Азаров сообщил о ско-
ром начале строительства в Самаре 
межвузовского кампуса, где сосредо-
точатся современные научные и техни-
ческие исследования и разработки. Не-
смотря на то что специализация кампуса –  
ИТ-направление, партнерство с произ-
водственными компаниями будет полезно 
и для подготовки специалистов иных тех-
нических профилей.

Кроме того, работа НОЦ «Инженерия 
будущего» также направлена на фор-
мирование современных компетенций 
инженерно-технических специалистов. 
«Ростех служит одним из основных инду-
стриальных партнеров нашего научно-об-
разовательного центра мирового уровня, 
который здесь создан. В наш НОЦ входят 
шесть регионов. В том числе можно и кад-
ры подбирать, и ребят готовить», – доба-
вил глава региона.

Также на встрече обсуждался вопрос 
строительства арендного жилья для со-
трудников завода. Напомним, первый 
такой арендный дом для сотрудников 
ОДК-Кузнецов уже построен в областной 
столице. Вадим Бадеха выразил желание 
ознакомиться с опытом Самарской об-
ласти. Кроме того, стороны обсудили со-
вместные планы по проработке програм-
мы строительства жилья для сотрудников, 
льготных программ для ценных специ-
алистов. Губернатор привел примеры про-
грамм, которые реализуются в Самарской 
области, а также отметил, что регион под-
держит предприятие в этом направлении.

Вадим Бадеха, 
руководитель Объединенной двигателе-
строительной корпорации:

- Сегодня мы вместе открываем новую 
страницу истории и отечественного, и са-
марского двигателестроения. Мы вышли 
на пик программы масштабного техни-
ческого перевооружения. Параллельно с 
преобразованиями шло освоение новых 
изделий, разработка нового двигателя. 
То, что один из совсем немногих в России 
новых конструкторских центров построен 
в Самаре, показывает значимость самар-
ской школы, Самарского региона для нас.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Создание здесь конструкторско-
го бюро, которое будет работать на 
всю компанию, – это большое до-
стижение. Меня очень вдохновляет 
то, что здесь формируется научно-
конструкторская основа для буду-
щих успехов.

В НОВОМ ИНЖЕНЕРНО-
КОНСТРУКТОРСКОМ ЦЕНТРЕ 
БУДУТ РАБОТАТЬ  
500 КОНСТРУКТОРОВ

16 17

м а й  2 0 2 3 м а й  2 0 2 3

Б
И

З
Н

Е
С

  
П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



В Самарской области, крупном индустриальном, 
промышленно развитом регионе, 
сохраняется баланс между развитием экономики  
и стабильной экологической ситуацией
Охрана окружающей среды в Самарской области относится к важным 
вопросам политической, экономической и общественной жизни. 
Каждодневный кропотливый труд экологов губернии, направленный  
на обеспечение экологической безопасности, сохранение уникальной 
природы края и рациональное использование природных ресурсов,  
создают основу для комфортной и безопасной жизни, дальнейшего 
опережающего развития Самарской области. В преддверии  
празднования Дня эколога «Первый» оценил обеспечение  
экологической безопасности в регионе.
Оксана ФЕДОРОВА
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«ХИМИНВЕСТ» обеспечивает поставки удобрений  
от производителя к конечному потребителю
Развитие агропромышленного комплекса сложно представить без минеральных удобрений – аграрии с каждым 
годом увеличивают их применение. Доставить им продукцию от производителя в течение вот уже четверти века 
помогает тольяттинское ООО «ХИМИНВЕСТ». За это время Компания зарекомендовала себя надежным партнером  
не только для самарских предприятий, но и представителей других регионов от Калининграда до Владивостока.  
Алена ПАВИЧЕВА

25 лет – в фасовке удобрений

Деятельность предприятия начиналась с фасовки карбамида в 50-кило-
граммовые мешки. Этот тип тары был востребован прежде всего потребителя-
ми лидера химической промышленности страны – ОАО «Тольяттиазот». По мере 
укрепления состояния экономических субъектов, развития их технического «во-
оружения» и уменьшения доли ручного труда начала формироваться устойчивая 
потребность в удобрениях, упакованных в биг-беги. В 2007 году компания по-
строила новую линию по фасовке удобрений в мягкие контейнеры (МКРы).

Со временем спектр услуг расширился, появились новые партнеры.  
«ХИМИНВЕСТ» начал работать не только в сфере фасовки минеральных удобре-
ний и средств защиты растений, но и их доставки. Причем не только карбамида, 
но и таких сложных удобрений, как, например, аммофос, диаммофоска, азофоска, 
селитра, NPK и прочие.

Сегодня у компании есть база с железнодорожными путями и погрузочно-
разгрузочной техникой, что позволяет принимать и отгружать удобрения не 
только автотранспортом, но и в железнодорожных вагонах, фасовать в необхо-
димую для клиента тару или выполнять перефасовку. Предприятие имеет авто-
парк, производственные и складские площади, чтобы принимать удобрения на 
хранение.

«Внешние изменения нередко дают толчок к развитию, открывают новые 
возможности, – говорит директор предприятия Андрей Козлов. – Даже безвы-
ходные, казалось бы, ситуации способствуют выработке эффективных решений, 
генерации продуктивных идей. Ты можешь идти к ним долгой тернистой доро-
гой проб и ошибок, или это просто тебе «дается». В любом случае ощущение, что 
появилось новое направление деятельности, – это всегда приятный результат».

Главной составляющей эффективной работы руководитель считает пре-
данность и доверие сотрудников. Коллектив объединяет людей, пришедших в  
«ХИМИНВЕСТ» 25 лет назад, и сегодня в этой компании сохраняется минимальная, 
естественная текучесть кадров. Здесь поддерживают спокойную, дружелюбную 
рабочую среду, и при этом состав кадров постоянно растет. Когда коллектив спо-
собен адаптироваться к изменяющимся условиям, когда каждый сотрудник готов 
к обучению и развитию, это становится неотъемлемым компонентом успеха.

Андрей Козлов, 
директор ООО «ХИМИНВЕСТ»:
- Любое предприятие должно уметь реа-
гировать и на взлеты, и на падения, кри-
зисы. Это приучает получать удовлетворе-
ние от решения постоянно возникающих 
задач и вызовов, от работы над развити-
ем. Сейчас, глядя в будущее, мы строим 
новые планы, ищем пути развития. Мы за-
интересованы, чтобы наша деятельность 
помогала развиваться другим, работала в 
целом на экономику региона и страны. 

ГЛАВНОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ ДЛИТЕЛЬНОЙ ЖИЗНИ 
ПРЕДПРИЯТИЯ РУКОВОДИТЕЛЬ СЧИТАЕТ ЧЕСТНУЮ, 
СПРАВЕДЛИВУЮ РАБОТУ, СОЗДАЮЩУЮ ЛУЧШУЮ 
РЕПУТАЦИЮ
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В рамках нацпроекта 
Пристальное внимание экологическим проблемам уделяют 

президент РФ Владимир Путин, федеральные власти. Охрана 
окружающей среды в стране относится к важным вопросам по-
литической, экономической и общественной жизни, являясь од-
ной из задач национальной безопасности. Самарская область –  
активный участник реализации национального проекта «Эколо-
гия». В рамках нацпроекта наш регион участвует в пяти феде-
ральных проектах, получая значительную государственную под-
держку для решения экологических вопросов. И со всеми этими 
задачами мы справляемся.

В Самарской области сформирована система государствен-
ных органов в сфере охраны окружающей среды, организовано 
системное взаимодействие между федеральными и региональ-
ными органами исполнительной власти с промышленными пред-
приятиями региона, представителями науки и общественности. 
Основной площадкой для такого взаимодействия стал Обще-
ственный совет по экологической безопасности при губернаторе 
Самарской области.

Ведется активная работа по климатической повестке. В ре-
гионе утверждены «Программа осуществления на территории 
Самарской области научно-технической деятельности в области 
экологического развития и климатических изменений на 2022-
2030 годы» и «План адаптации к изменениям климата». 

С 2000 года в регионе проводится региональный конкурс 
«ЭкоЛидер», ставший имиджевым проектом региона. Конкурс 
направлен на выявление и стимулирование муниципальных об-
разований, организаций и граждан, имеющих значительные до-
стижения в области охраны окружающей среды и природополь-
зования на территории Самарской области. «ЭкоЛидер» проходит 
по 11 номинациям: «Город», «Район», «Городское и сельское по-
селение», «Промышленный гигант», «Предприятие», «Экологиче-
ская организация», «Общественность», «Образование», «СМИ», 
«Энтузиаст», «Профи». Победители конкурса во всех номинациях 
определяются на заседании экспертной комиссии и получают 
звание «ЭкоЛидер».

Оздоровление Волги 
В числе первостепенных задач – ка-

чественное улучшение очистки сточных 
вод и повышение экологической безопас-
ности. Хорошая новость:  в поддержку 
национального проекта «Экология» Са-
мара присоединилась к акции «День Вол-
ги», который отмечался 20 мая. Одним из 
вкладов самарцев в оздоровление самой 
большой полноводной реки Европы ста-
ла и модернизация городских очистных 
канализационных сооружений (ГОКС). 
Эксплуатация ГОКС началась в 1974 году. 
Сегодня на ГОКС поступают все стоки Са-
мары – это 600 тысяч кубических метров 
круглосуточно! Проводится их механи-
ческая и биологическая очистка, а также 
обеззараживание. В 2014 году стартовала 
реконструкция – впервые с момента по-
стройки очистных сооружений. В рамках 
инвестиционной программы были за-
менены воздуходувки, начались работы 
на аэротенках и др. Финансирование по 
федеральной программе «Оздоровление 
Волги» национального проекта «Эколо-
гия» позволило сделать модернизацию 
масштабнее и, соответственно, получить 
в конечном итоге более весомый резуль-
тат. Сейчас здесь осуществляется самая 
масштабная в истории отрасли модерни-
зация городских очистных сооружений. 
По мнению специалистов, реконструкция, 
являющаяся и технологическим, и эколо-
гическим прорывом, позволит минимизи-
ровать воздействие города-миллионника 
на водный объект. 

Реконструкция в рамках федеральной 
программы завершится в 2023 году. После 
2023 года работы будут продолжаться по 
программе «Повышение экологической 
эффективности ГОКС».

Значимые результаты 
По данным государственного эколо-

гического мониторинга и статистической 
отчетности, на протяжении многих лет 
экологическая ситуация в Самарской об-
ласти оценивается как стабильная. Мож-
но отметить целый ряд значимых резуль-
татов, которых удалось добиться региону 
в решении экологических проблем благо-
даря вниманию губернатора Самарской 
области, работе правительства региона, 
активной экологической политике про-
мышленных предприятий и инициативам 
неравнодушных людей.

За последние пять лет в Самарской 
области было ликвидировано более 800 
несанкционированных свалок, которые 
копились годами. Идет работа по объек-
там накопленного экологического вреда. 
Сегодня активно ведется оздоровление 
территории крупнейшего из них, Средне-
волжского завода химикатов в Чапаевске. 
В следующем, 2024 году завершится пер-
вый этап рекультивации земель предпри-
ятия. Большие качественные изменения 
произошли и в сфере обращения с твер-
дыми коммунальными отходами. Если 
пять лет назад на сортировку и переработ-
ку направлялось только восемь процентов 
отходов, то сегодня это уже 43 процента. 
Эта цифра продолжит расти благодаря 
реализации проекта по строительству 
четырех современных комплексов по об-
работке ТКО.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Добиться поставленных целей невоз-
можно без комплексного подхода к реше-
нию вопросов экологии. На это направлены 
реализуемые по поручению президента 
Владимира Путина национальные проекты 
«Экология» и «Жилье и городская среда», 
в рамках которых ведется работа по таким 
проектам, как «Сохранение лесов», «Чи-
стая страна», «Сохранение уникальных во-
дных объектов» и, конечно, региональной 
составляющей федерального проекта «Оз-
доровление Волги».

Здоровью нашей красавицы-Волги в по-
следние годы уделяется особое внимание. 
На старте реализации программы регион 
был далек от прогнозируемых показате-
лей из-за проблем, которые копились у нас 
десятилетиями. Но благодаря поддержке 
федерального центра и нашей слаженной 
работе ситуация изменилась коренным об-
разом. Мы близки к тому, чтобы полностью 
обеспечить очистку стоков и тем самым 
обеспечить сохранность богатств нашей 
главной водной артерии.

Владимир Василенко, 
первый заместитель главы Самары: 

- По реконструкции городских очистных 
канализационных сооружений выполнен 
колоссальный объем работ. В этом году 
мы получаем практически новые ГОКС. 
Если учитывать официальные акты вы-
полненных работ, то готовность составляет 
60%, а по фактически выполненным рабо-
там это уже 80%. В ноябре мы планируем 
сдать ГОКС государственной комиссии 
стройконтроля для дальнейшего ввода 
в эксплуатацию после реконструкции. 
– В реализацию масштабного проекта 
вкладываются деньги из бюджетов раз-
личных уровней: федеральные, субъекта 
федерации, муниципальные и инвестор-
ские. В том числе используются средства, 
предусмотренные в рамках нацпроекта 
«Экология». В общей сложности это около 
пяти миллиардов рублей».

Василий Павловский, 
председатель Самарского областного отделе-
ния Всероссийского общества по охране при-
роды:

- Все мы со школьных лет знаем, что Вол-
га – великая русская река большой про-
тяженности, при этом она и ее притоки 
занимают всего 8% территории России. Но 
нельзя не учитывать большого негативно-
го антропогенного и техногенного пресса, 
ведь 50% промышленных предприятий 
расположены на Волге, так же как и поч-
ти 50% сельскохозяйственных угодий. 
60 миллионов человек, а это более 40% 
населения России, тоже живут на Волге. 
Водную артерию загрязняют прежде все-
го жилищно-коммунальные отходы, на 
втором месте – влияние промышленных 
предприятий, на третьем – сельскохозяй-
ственных угодий. Реализуемый проект по 
реконструкции ГОКС соответствует самым 
современным технологическим требова-
ниям и всем стандартам мирового уровня. 
Например, ни одна молекула хлороформа 
не попадет после реконструкции в волж-
скую воду. Далее можно говорить об ионах 
аммония, нитратах, нитритах и фосфатах, 
сброс которых уменьшится в 9-12 раз. Та-
ким образом, мы выходим на мировой уро-
вень очистки стоков.

В РЕГИОНЕ ВВЕДЕНЫ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ СЕМЬ ОБЪЕКТОВ 
ОЧИСТНЫХ СООРУЖЕНИЙ, ЕЩЕ ОДИННАДЦАТЬ 
ЗАПЛАНИРОВАНО ВВЕСТИ В ЭТОМ И СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ. 
В РЕЗУЛЬТАТЕ ОБЪЕМ НЕОЧИЩЕННЫХ СТОЧНЫХ ВОД 
СОКРАТИТСЯ ПОЧТИ НА 300 МЛН КУБИЧЕСКИХ МЕТРОВ

В ПОДДЕРЖКУ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА «ЭКОЛОГИЯ» САМАРА 
ПРИСОЕДИНИЛАСЬ К АКЦИИ 
«ДЕНЬ ВОЛГИ», КОТОРЫЙ 
ОТМЕЧАЛСЯ 20 МАЯ
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Как реализуется стратегия развития 
туризма в Самарской области
Круг, в который вошли эксперты отрасли, главы 
муниципальных образований и лидеры общественного 
мнения, обсудил проблемы развития туризма в регионе.
Обсуждались вопросы инвестиций в сфере туризма:  
как идет процесс воплощения идей по возведению 
новых туристических объектов и какова роль 
общественности и СМИ в этом процессе, как работают 
деловой туризм, конгрессно-выставочная деятельность, 
промышленный, событийный и оздоровительный 
туризм, чего не хватает в программах культурно-
познавательного, этнографического, гастрономического 
туризма. Что из этих направлений в регионе обладает 
большим потенциалом?Какие направления  
для туристической отрасли региона перспективны?  
Что мешает интегрировать туристические объекты  
и достопримечательности Самарской области  
в программы федеральных туроператоров?  
На эти вопросы ответили участники круглого стола.
Оксана ФЕДОРОВА

К Р У Г Л Ы Й  С Т О Л 

Нацпроект 
помогает бизнесу

- Стратегия развития регионального туризма долж-
на отражать перечень долгосрочных задач, с учетом 
внешних факторов. Если внешние условия меняются, то 
стратегические документы необходимо адаптировать 
под них, а за последние годы изменения были карди-
нальные: пандемия, СВО, изменения курса валют. Огра-
ничения выездного туризма, возникшие в связи с этим, 
создали уникальные предпосылки для перенаправле-
ния спроса на отдых внутри страны и развития внутрен-
него туризма.

Принятие национального проекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» принципиально изменило отно-
шение к отрасли. Появились реальные механизмы под-
держки инвестиционных проектов. Залогом успешного 
туристского инвестиционного проекта является инфра-
структура круглогодичного отдыха. В последние годы 
загородные и курортные отели активно начали внедрять 
формат «Все включено», востребованный у российских 
туристов, что позволяет эффективно конкурировать с 
популярным зарубежным отдыхом. Самарская область 
климатически оптимальна для таких круглодичных 
проектов: у нас жаркое лето и мягкая снежная зима. Во-
прос только в желании крупных инвесторов вкладывать 
деньги в регион.

Еще одно направление, которое хотелось бы выде-
лить, – поддержка малого и среднего бизнеса в сфере 
туризма, привлечение для этого средств федерального 
бюджета. По этому направлению сейчас активно работа-
ет министерство туризма Самарской области, и самар-
ские предприниматели могут получить субсидии на мо-
дульные дома для кемпингов и баз отдыха, на развитие 
туристской инфраструктуры.

Нужно больше фестивалей
- Большинство туристических направлений региона 

обладают высоким потенциалом развития, для раскрытия 
которого необходимо, прежде всего, наличие и последу-
ющее развитие необходимой профессиональной инфра-
структуры. Развитию делового и конгрессно-выставочного 
направления будет способствовать появление современ-
ного конгрессно-выставочного центра с конгресс-холлом 
и отелем, отвечающего всем современным требованиям. 
А для привлечения событийного турпотока необходимо 
появление новых и расширение существующих фести-
валей и массовых мероприятий, благо, для этого есть все 
необходимые слагаемые – от масштабных общественных 
пространств (самая длинная набережная, самая крупная 
площадь) и до самых приветливых и обаятельных житель-
ниц нашего города, о привлекательности которых сложены 
легенды.

К наиболее перспективным туристическим направле-
ниям следует отнести активный отдых и рекреацию (пре-
имущественно летний период), летнюю аренду загородной 
недвижимости для гостей из столицы (дальняя дача), боль-
шую акваторию для яхтинга и водных видов спорта, вклю-
чая рыбалку, наличие предложений в различных ценовых 
категориях.

Событийный, гастрономический туризм как часть фе-
стивально-событийного при наличии достаточного уровня 
поддержки со стороны правительства региона. Здесь воз-
можен взрывной рост при наличии качественных режис-
серских идей и профессиональных команд организаторов. 
Не требует значительных долгосрочных инвестиций.

При существенном спросе круизный туризм упирается 
в отсутствие инвестиций в судостроительство и нехватку 
портовой инфраструктуры, особенно вне городов (зеле-
ные стоянки), а также углубление фарватера. Это задачи 
посильные для системного решения на уровне государ-
ства. Деловой и конгрессно-выставочный сектор остро 
нуждается в строительстве современного КВЦ и при его 
наличии имеет отличные перспективы для взрывного ро-
ста. Промышленный, культурно-познавательный, этногра-
фический, инклюзивный, автокемпинговый и прочие виды 
туризма также имеют позитивные предпосылки для орга-
нического роста на фоне снижения возможностей для за-
рубежного отдыха соотечественников. 

Инвестиций много не бывает
- После ЧМ-2018 наш регион и его туристическая от-

расль (благодаря, безусловно, стараниям губернатора 
Самарской области Дмитрия Азарова) динамично раз-
виваются – появляются новые инвесторы, новые объек-
ты инфраструктуры гостеприимства, все больше гостей 
города и туристов со всех концов страны. Уверен, что 
эффективность этой работы еще усилится в результа-
те грамотных коммуникаций с общественностью, СМИ, 
профессиональными союзами, бизнесом. Я знаю, что в 
головах у наших предпринимателей много интересных 
проектов, их надо «вынимать» и реализовывать, оказы-
вая помощь со стороны региона. Будет такое взаимо-
действие – будет все хорошо. Известно, что инвестиций 
много не бывает. А для этого власти надо наладить ак-
тивный диалог с бизнесом.

Что касается перспективных направлений – у нас 
самый красивый регион даже среди регионов Среднего 
Поволжья, а Самара – просто жемчужина в «ожерелье» 
волжских городов, город с уникальным историко-куль-
турным потенциалом. У нашего фонда есть мысли по 
созданию историко-культурного выставочного ком-
плекса в районе Царевщины, чтобы туда вошли и Му-
ромский городок, и известный проект археологической 
реконструкции битвы Тимура и Тохтамыша, и Царев кур-
ган. Получится мощный туристический кластер с удоб-
ным расположением между Самарой и аэропортом. 

В Самарской области 37 муниципалитетов, и в каж-
дом – серьезные планы по развитию туристической от-
расли. Если все 37 «выстрелят», это будет самый мощный 
толчок экономического развития территорий. 

Что мешает сегодня? Дефицит квалифицированных 
кадров в отрасли: надо, чтобы в каждом районе появи-
лись профессионалы. Наш фонд может посодействовать 
в повышении квалификации муниципальных сотрудни-
ков. Нужен большой специализированный выставочный 
комплекс, как в Казани или Дюссельдорфе. Безусловно, 
это вызовы, на которые надо отвечать уже сейчас. А что-
бы интегрировать туристические объекты и достопри-
мечательности Самарской области в программы феде-
ральных туроператоров, считаю, нужна нацеленность 
на это, плюс системные и консолидированные усилия 
власти и бизнеса.

Перспективные направления туризма – культурно-
познавательный туризм, этнографический, историче-
ский. История – это вообще фундамент для патриотизма 
и любви к Родине.

Михаил Мальцев, 
председатель Общественного 
совета министерства туризма 
Самарской области:

Андрей Левитан, 
член президиума Российского  
Союза Выставок и Ярмарок от ПФО,  
член Совета и председатель комитета 
по выставочно-ярмарочной  
и конгрессной деятельности 
Самарского отделения «Опоры 
России», генеральный директор 
Выставочной компании «Экспо-
Волга»:

Гумар Батршин, 
член Общественного Совета  
при УВД Самары, лауреат региональной 
премии «Благородство»-2022  
в номинации «Созидатель»,  
создатель и руководитель  
культурно-исторического фонда 
«Булгарское наследие»:
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Стать центром 
притяжения 

- Губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров еще в 2018 году по-
ручил сделать туристический кластер 
в Жигулевске приоритетным. Для этого 
у города есть все возможности, ведь он 
расположен в самом сердце Жигулей, 
на берегу Волги, на территории наци-
онального парка «Самарская Лука» и 
Жигулевского государственного за-
поведника имени И.И.Спрыгина. Жи-
гулевск – единственный город России, 
полностью находящийся в границах 
национального парка. Так много куль-
товых природных объектов в одном ме-
сте есть, наверное, только на Самарской 
Луке! Весьма активно развивается у нас 
событийный туризм. Знаменитый фе-
стиваль народных традиций «Жигулев-
ская вишня» прошел в 2022 году уже в 
тринадцатый раз! Еще одно брендовое 
для нашего города событие российско-
го масштаба – экологический марафон 
«Самарская Лука». Каждой осенью на 
старт трассы Жигулевск – Ширяево вы-
ходят участники этого спортивного со-
бытия. «Изюминка» марафона – трасса 
по самым живописным местам нацио-
нального парка. С каждым годом «эко-
логический забег» становится все более 
популярным среди спортсменов-про-
фессионалов и среди любителей. В этом 
году марафону уже 30 лет. На городской 
набережной проходит молодой, но уже 
очень популярный фестиваль «Жигу-
левский окунь». Его уникальность в том, 
что он объединяет любителей рыбной 
ловли и профессионалов приготовле-
ния вкуснейшей ухи из волжской рыбы, 
которую могут попробовать все гости 
гастрономического праздника. 

За последние пять лет городской 
округ Жигулевск значительно преоб-
разился. Благоустроены практически 
все общественные пространства, по-
явились новые объекты городской и 
природной среды как для жителей, 
так и всех желающих посетить удиви-
тельные заповедные места. Город готов 
стать центром притяжения гостей со 
всей России.

Ближе 
к потребителю 

- В целях повышения туристи-
ческой привлекательности нашего 
района, создания условий для ком-
плексного развития культурного и ту-
ристического потенциала реализуется 
муниципальная программа «Развитие 
культуры и туризма в муниципальном 
районе Пестравский Самарской обла-
сти», которая предусматривает боль-
шой комплекс мероприятий. Совсем 
новое и интересное направление – в 
рамках национального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства» 
главой крестьянского (фермерского) 
хозяйства из сельского поселения Мо-
сты Александром Валочкиным создан 
горнолыжный комплекс «СыртГора» 
для зимнего отдыха сельчан и гостей 
района. Кроме того, на территории 
района имеются социально-куль-
турные, культурно-исторические и 
природные объекты туристской ин-
дустрии, объекты туристского госте-
приимства – это выставочный центр 
«Глиняная сказка», Аллея Славы, хра-
мы, туристический комплекс «Сорокин 
дол», страусиная ферма «Старица» и 
др. 

Пестравский район обладает 
значительным туристическим потен-
циалом, включающим природно-ре-
креационные и историко-культурные 
аспекты. На территории района есть 
памятники природы регионально-
го значения: «Байрачный колок», 
«Балка Лозовая», «Иргизская пой-
ма», «Ланшафтный комплекс вдоль  
р. Малый Иргиз», «Марьевская балка», 
«Тепловская балка». Создание и раз-
витие рекреационных зон, развитие 
агротуризма в районе – одно из при-
оритетных направлений «Стратегии 
социально-экономического развития 
муниципального района Пестравский 
на период до 2030 года».

Ближайшая задача – нам необхо-
димо приблизить туристические услу-
ги  к потребителю. Мы готовы, опира-
ясь на инвесторов, активно развивать 
экологический, сельский туризм, соз-
давать рекреации, новые локации от-
дыха.

К профориентационному 
туризму

- В городском округе Отрадный 
наибольшим потенциалом облада-
ет развитие промышленного проф-
ориентационного туризма. Это даст 
синергетический эффект в решении 
нескольких важных для города за-
дач. Во-первых, в любой отрасли 
существует потребность в кадрах, 
а развитие профориентационного 
промышленного туризма позволит 
детям школьного возраста иметь 
представление о существующих про-
изводствах, развитии необходимых 
компетенций для трудоустройства 
и дальнейшего профессионально-
го самоопределения, а значит будет 
способствовать решению кадровых 
вопросов. 

Предварительная работа, про-
веденная с предприятиями города, 
показывает высокую заинтересо-
ванность руководителей в развитии 
профориентационного туризма. Для 
отработки механизмов фактической 
реализации данного направления в 
настоящее время проводятся экскур-
сии для старшеклассников на пред-
приятия группы компаний «РОСБИ», 
которые позволяют увидеть процесс 
производства продукции «от поля до 
прилавка». 

В рамках недели «Экология – 
устойчивое развитие» организован 
грин-тур на завод по производству 
напольных покрытий «Таркетт». В 
перспективе – привлечь к этому на-
правлению компании «НаДо», завод 
«Нефтемаш», «Технолайн», «Стройма-
плен». Практический опыт позволит 
во взаимодействии с министерством 
туризма Самарской области и тури-
стическими агентствами масштаби-
ровать данное направление. 

В Отрадном, с его высоким уров-
нем жизни, городская среда является 
комфортной, особенно для семей с 
детьми, здесь развиты инфраструкту-
ра спорта, досуга и сферы услуг, име-
ются вакансии для трудоустройства. 
В сочетании развитие промышленно-
го туризма и наличие благоприятных 
факторов повлияют на решение еще 
одной важной задачи – сохранения 
молодежи в городе.

Илья Сухих,
глава Жигулевска:

Сергей Ермолов, 
глава  
Пестравского  
района:

Николай Бышкин,
заместитель главы Отрадного  
по экономике и финансам:
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Зеленый свет 
экологичным технологиям

Сегодня Россия держит курс на достижение углеродной нейтральности – стратегия социально-
экономического развития страны с низким уровнем выбросов парниковых газов рассчитана до 2050 года. 
Для этого, помимо сокращения доли потребления нефти и газа, необходимо повышать энергетическую  
и ресурсную эффективность, включая переработку отходов и вторсырья. Один из крупнейших в мире 
заводов по производству напольных покрытий – отрадненское АО «ТАРКЕТТ» – уже достиг одной  
значимой цели, организовав 100%-ю внутренюю переработку отходов ПВХ, возникающих в производстве. 
Следующая амбициозная задача – снизить на треть выбросы углекислого газа и увеличить долю  
вторичного ПВХ в производстве до 30%, сохраняя при этом высокие характеристики продукта.
Алена ПАВИЧЕВА

Новая задача
Поскольку необходимо учитывать и выбросы за рамками 

операций, производимых непосредственно предприятием, 
«ТАРКЕТТ» по-новому выстраивает производственно-сбы-
товую цепочку. Ключевая задача – собрать вышедшее из 
эксплуатации напольное покрытие из ПВХ от покупателей, 
вернув его на завод. Процесс этот длителен и трудоемок, 
поэтому в нем задействованы все отделы и службы заводов 
группы компании. Помимо выстраивания логистики воз-
врата, нужно выработать технологию очистки и переработ-
ки собранных материалов. Кстати, в этом году совместно с 
«ТАРКЕТТ РУС» отрадненцы запустили пилотный проект по 
возврату на завод обрезков линолеума – чтобы использовать 
их в качестве сырья для производства напольных покрытий. 

Активная работа ведется и с поставщиками сырьевых 
компонентов. Главное требование к ним заключается в том, 
чтобы материал был не только сертифицирован, но также 
был измерен его углеродный след. Завод сотрудничает, в 
частности, с китайскими производителями сырьевых компо-
нентов, заинтересованными в том, чтобы внести совместный 
вклад в снижение выбросов парниковых газов от продукции 
АО «ТАРКЕТТ». Кроме того, на заводе внедряется проект по 
увеличению массы загрузки сырьевых компонентов на еди-
ницу транспортной единицы, доставляемых из Поднебесной. 

Благодаря этому предприятие перевозит больше ис-
ходных материалов и сокращает использование деревянных 
поддонов, а значит, сберегает леса.

Разумеется, сотрудничает отрадненский завод и с рос-
сийскими производителями. Произведенное иглопробивное 
полотно, необходимое для изготовления линолеума, на 90% 
произведено из вторичного сырья. Это существенно влияет 
на снижение углеродного следа от продукции. То же касает-
ся упаковки, которую применяет «ТАРКЕТТ», – при ее созда-
нии используется 50% вторичного сырья. 

В апреле компания запустила проект по доставке ПВХ 
от одного из производителей полимеровозами. Так до-
стигается экономия за счет отказа от упаковки сырья: по-
лимерное сырье загружается в специальные цистерны, а 
по прибытии на заводскую площадку поступают в силосы 
(емкости), откуда производится их подача на производ-
ственные линии.

Углеродный ноль
Собственная стратегия АО «ТАР-

КЕТТ» предусматривает его устойчивое 
развитие и получение результатов в со-
ответствии с выбранными приоритетами 
к 2030 году. Прежним ориентиром был 
переход на бизнес-модель экономики 
замкнутого цикла, который предприя-
тие успешно осуществило за последний 
десяток лет. Отрадненцы запустили не-
сколько новых линий, внедрили систему 
бережливого производства. Это позво-
лило сделать рабочий процесс макси-
мально эффективным и безопасным, а 
также заметно расширить ассортимент 
производимой продукции.

Ради среды обитания
Еще в 2015 году продукция отрадненского предприятия была 

включена в GREEN BOOK (каталог экологически безопасных матери-
алов для строителей, девелоперов, производителей строительных и 
отделочных материалов). Главным критерием для верификации эко-
логической безопасности продукции является соответствие сани-
тарно-эпидемическим и гигиеническим требованиям к ней, а также 
требованиям к организации охраны окружающей среды на предприя-
тии. В этом году завод подтвердил соответствие всем установленным 
GREEN BOOK требованиям. 

Экологически ответственное предприятие «ТАРКЕТТ» участву-
ет в проектах, направленных на защиту окружающей среды. С 
2021 года завод присоединился к всероссийскому экологическому 
движению «Круг жизни». Работники сдавали вторсырье в обмен 
на саженцы деревьев и кустарников, которые затем высаживали 
на территории города. Благодаря участию в проекте зазеленела 
и территория санитарно-защитной зоны компании, где высадили 
30 саженцев берез и 150 кустарников. В прошлом году отраднен-
цы стали волонтерами акции «Сохраним лес», которая проводится 
в нашей стране в рамках нацпроекта «Экология». На территории 
Красносамарского леса высадили 500 двухлетних  сеянцев сосны. 
Хвойники, в отличие от лиственных деревьев, очищают воздух кру-
глый год и, когда вырастут, смогут снизить выбросы парниковых 
газов в атмосферу на 7320 кг. 

Два года на предприятии действует социально-экологическая ак-
ция «Добрые крышечки». Все средства, полученные от сдачи вторсырья 
в переработку, направляются в фонд «Волонтеры в помощь детям-сиро-
там». В прошлом году специалисты отдела охраны окружающей среды 
совместно с юридическим отделом компании провели для третьеклас-
сников отрадненской школы №8 тематический классный час. Взрослые 
объяснили ребятам, для чего проводится акция, какое именно сырье 
подходит для переработки. Теперь дети – тоже активные участники про-
екта. А сотрудники отдела таможенного оформления АО «ТАРКЕТТ» про-
водили обучающие игровые занятия в детском саду №14 и в школе №10. 
Специалисты завода рассказали детям о важности сортировки отходов, 
об экологических последствиях изменения климата и роли каждого че-
ловека в предотвращении экологической катастрофы. И в этом году за-
водчане продолжают выступать в качестве добровольцев. Специалисты 
проводят экскурсии «Грин тур» для детских коллективов, которые при-
возят крышечки на завод. В гости к «ТАРКЕТТ» приезжают школьники 
как из Отрадного, так и из соседних районов Самарской области. 

АО «ТАРКЕТТ» решает глобальную проблему  
снижения выбросов парниковых газов   

Андрей Молчанов, 
генеральный директор  
АО «ТАРКЕТТ»:
- Исследования показывают, что 
вклад в углеродно-нейтральный 
мир и достижение нулевого уровня 
выбросов углерода в долгосрочной 
перспективе полезны для бизнеса. 
Отрасль сокращает расходы за счет 
повышения эффективности работы, 
что помогает защитить окружающую 
среду. Для «обнуления» собственного 
следа «ТАРКЕТТ» реализует проекты 
по энергосбережению, контролируя и 
снижая потребление энергии. Помимо 
этого, заводчане планомерно умень-
шают количество отходов производ-
ства, которые попадут на захоронение. 
На предприятии также разрабатыва-
ются низкоуглеродные продукты, то 
есть со сниженными выбросами CO2 на 
всем пути создания продукта – от сы-
рья через процесс производства и до 
конечного использования, переработ-
ки или утилизации.

Теперь завод берет на себя новые, еще более ответ-
ственные обязательства. Первое – сократить выбросы 
парниковых газов на 30% по всей цепочке создания 
напольного покрытия. Второе – заместить как минимум 
третью часть сырья, используемого в производстве, 
на переработанные вторичные материалы, чтобы со-
хранить природные ресурсы. Оба направления работы 
тесно связаны. Основную часть выбросов парниковых 
газов несет в себе потребляемое сырье (89%), тогда как 
выбросы непосредственно от производственной де-
ятельности предприятия (потребление газа, электро-
энергии, логистика) составляют всего 11%. Увеличивая 
долю использования переработанных материалов, 
компания сокращает объем выбросов, связанный с 
производством первичных материалов.

ЗАВОД БЕРЕТ НА СЕБЯ ОТВЕТСТВЕННЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА – СОКРАТИТЬ ВЫБРОСЫ 
ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ НА 30% ПО ВСЕЙ ЦЕПОЧКЕ СОЗДАНИЯ НАПОЛЬНОГО 
ПОКРЫТИЯ К 2030 ГОДУ

УЧАСТВУЯ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОМ ДВИЖЕНИИ  
«КРУГ ЖИЗНИ», РАБОТНИКИ 
ВЫСАДИЛИ 30 САЖЕНЦЕВ БЕРЕЗ 
И 150 КУСТАРНИКОВ
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Цивилизация  
и дикая природа

Экологи национального парка «Самарская Лука» 
инициируют новые проекты 

Евгений Березкин, 
директор национального парка 
«Самарская Лука»:
- Национальный парк с момента 
своего появления был и остается 
своеобразным балансиром между 
дикой природой и ее обитателями 
и деятельностью людей. Во все 
времена люди здесь образовыва-
ли поселки, занимались охотой, 
рыбалкой и собирательством. 
Но времена меняются, и то, что 
раньше надо было добывать для 
пропитания себя и семьи, теперь 
достигается иными средствами, 
а природа из ресурсной базы для 
выживания становится террито-
рией для реализации рекреацион-
ной и культурной познавательной 
деятельности.

Территория реликтов
«Природа Жигулей столь замечательна, что не 

только может удовлетворить туриста, ищущего кра-
сивых видов, но дать высокое наслаждение всякому, 
кто пожелает ближе с ней познакомиться, ближе за-
глянуть в ее жизнь», – писал более столетия назад 
один из первых российских экологов и первооткры-
вателей природы Самарской Луки Владимир Сука-
чев. На заре организации природоохранного дела в 
России он настаивал на том, чтобы территория Жи-
гулевских гор и окрестностей была не только взята 
под особую охрану, но и пристально изучалась всеми 
представителями научного сообщества. Благо, мате-
риала для проведения научных изысканий здесь хва-
тало всем, от палеонтологов до ботаников.

В 1984 году на территории полуострова Самар-
ская Лука был образован национальный парк, глав-
ной задачей которого стало сохранение уникальной 
природной аномалии. Ведь это единственное место 
на всей Русской равнине, в котором рельеф палеозоя 
окружен возвышенностями мезозойского периода. 
Местность стала своеобразным Ноевым ковчегом для 
многих видов растений и животных: ледник сюда не 
дошел, и нередкие представители флоры и фауны се-
годня имеют статус реликтов. Поэтому первоочеред-
ная цель сотрудников национального парка – сберечь 
уникальную территорию, сохранить ее для потомков. 

Во многом эта деятельность обусловле-
на и непростым прошлым территории, когда 
понятие «экология» было не в ходу. Во вре-
мена Екатерины II братья Орловы, выменяв 
бедные земли Курской губернии на богатую 
территорию Самарской Луки, развернули 
здесь лесозаготовку. Под топорами леси-
стые овраги и буераки быстро обнажались, 
образуя поляны, а деятельность целых сел 
была привязана далеко не к самым эколо-
гичным промыслам, например, выжиганию 
угля, как в селе Зольное. В советское время 
Жигулевские горы начали сотрясаться от 
взрывов динамита и стремительно менять 
очертания, а потом началось строительство 
ГЭС и подтопление части плодородных 
территорий и, наконец, активный рост агро-
комплекса и раздел побережья под дачи. 
Тогда ученые фиксировали разрушение 
экосистем, исчезновение сразу нескольких 
видов животных. Приостановить губитель-
ную для природы деятельность и задать 
новое, природоохранное направление смог 
коллектив ученых и академиков, в числе 
которых оказались Юрий Рощевский, Татья-
на Тезикова и Алексей Захаров.

Между природой и людьми
На протяжении последних почти 40 лет кон-

троль над соблюдением режима особо охраняемой 
природной территории является той необходимой 
мерой, которая позволяет избежать экологических 
катастроф, последствия которых очевидно непо-
правимы. Действует система запретов, регламен-
тирующих сельскохозяйственную деятельность, 
застройку лесных и прибрежных территорий, 
туристическую деятельность. Ведется активная 
созидательная работа, направленная на устране-
ние законодательной неразберихи, возникшей на 
стыке 1990-х - начала 2000 годов. Несмотря на то 
что границы национального парка установлены в 
1984 году, сведения о них были внесены в Единый 
государственный реестр недвижимости только в 
декабре 2021 года. Это стало важной отправной 
точкой для дальнейшего развития. 

Основные усилия сотрудников парка направ-
лены на устранение последствий негуманной 
и неэкологичной деятельности прошлых лет и 
даже столетий. Сюда относятся и работы, связан-
ные с рекультивацией карьера на Могутовой горе. 
Здесь ежегодно высаживается до четырех тысяч 
деревьев – в высадке участвует весь коллектив. 
Важную миссию выполняет отдел науки, восста-
навливая популяции исчезнувших и исчезающих 
видов растений. Этим целям служит созданный на 
территории учебно-образовательного комплекса 
«ЛукАморье» питомник дикорастущих растений. 
Созревающие там семена пиона тонколистного и 
можжевельника казацкого ежегодно высеваются 
на склонах Жигулевских гор – местах естествен-
ного произрастания. 

Еще одно направление работы – забота о жи-
вотных, пострадавших от деятельности человека. 
Для этого в парке создан приют «Дом Айболита», 
куда попадают звери, птицы и даже рептилии. Об-
щая численность животных в нем сегодня состав-
ляет 23 особи. После ветеринарного осмотра они 
либо остаются в вольерах на полном содержании 
(при наличии неизлечимых повреждений), либо, 
если здоровы, отправятся в привычную среду оби-
тания.

Среди постоянных «жителей» национально-
го парка немало тех, кто занесен в Красную книгу 
области и России, – это лебедь-шипун, орлы-мо-
гильники, филин, малый подорлик и другие. Дея-
тельность по поддержанию биологического раз-
нообразия приносит плоды: в последние годы на 
территории парка фиксируется новый вид – благо-
родный олень, стремительно наращивающий чис-
ленность.

 

Волонтеры – движущая сила 
Деятельность природоохранных территорий в нашей стране немыслима без 

поддержки и деятельного участия волонтеров. «Самарская Лука» – не исключе-
ние. 

«На территории парка развиваются сразу несколько видов волонтерской де-
ятельности, – рассказывает директор национального парка «Самарская Лука» 
Евгений Березкин. – Корпоративное волонтерство объединяет добровольцев – 
представителей крупных компаний, которые, желая нивелировать нагрузку на 
окружающую среду, приходят с долгосрочными и крупными проектами. А есть 
волонтерские группы, которые собираются для участия в акциях, например, по 
уборке мусора. Благодаря им в 2021 году, например, с территории националь-
ного парка было вывезено около трех кубометров мусора, оставленного не-
радивыми туристами и местными жителями. И, конечно, нам помогают добро-
вольцы-одиночки, которые по зову души, отправляясь на природу, очищают от 
оставленного кем-то мусора  отдельные любимые участки».

Неравнодушные к защите природы предприятия вносят свой вклад в приро-
доохранную деятельность. Так, благодаря участию Жигулевской ГЭС в 2020-2022 
годах был реализован один из крупнейших проектов последних лет – обустрой-
ство экотроп на вершинах Отважная и Шишка. Эта площадка теперь доступна для 
посещения во все времена года. Еще один достойный пример подает ООО «Тольят-
тикаучук», которое с 2013 года реализует программу по восстановлению родников 
на территории «Самарской Луки». За этот период было восстановлено шесть есте-
ственных источников воды.

Корпоративное волонтерство – это и новые идеи, которые позволяют парку 
быть технологичным, современным и удобным для туристов всех возрастов. В этом 
году при участии Куйбышевского нефтеперерабатывающего завода было создано 
мобильное приложение, которое позволяет не только визуализировать самые из-
вестные достопримечательности, но и использовать технологии дополненной ре-
альности. Еще одной «фишкой» этой кампании стал запуск нового экологического 
движения – плоггинга, при котором бег трусцой сочетается со сбором мусора.

Еще один волонтерский проект связан с созданием кольцевого трекингового 
маршрута «Путь Реки» по территории Самарской Луки. По замыслу авторов, нитка 
трека протягивается на 230 км по периметру территории заповедного полуостро-
ва, охватывая все основные достопримечательности. Помимо непосредственной 
деятельности по разметке территории, добровольцы собирают вокруг себя сооб-
щество людей из разных сфер – науки, культуры, экологии, – формируя осознанное 
и экологичное отношение к территории. На данный момент это, пожалуй, лучший 
пример баланса построения комфортной среды для отдыха и деятельности по ох-
ране природы. 

Природные зоны Самарской Луки удивляют разнообразием – каменистые и луговые степи переходят 
в заливные луга и лиственные леса с вкраплениями сосняка. Такой калейдоскоп природных зон 
способствует богатейшему биоразнообразию, которое оберегают сотрудники национального парка.  
А помогают им многочисленные волонтеры, по зову души спасающие удивительную флору и фауну  
для будущих поколений.
Алена ПАВИЧЕВА

ПЕРВООЧЕРЕДНАЯ ЦЕЛЬ СОТРУДНИКОВ 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА – СБЕРЕЧЬ УНИКАЛЬНУЮ 
ТЕРРИТОРИЮ, СОХРАНИТЬ ЕЕ ДЛЯ ПОТОМКОВ
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ГУП «Экология» совершенствует технологии   
Более 30 лет ГУП «Экология» работает в региональной отрасли размещения промышленных и бытовых отходов, 
обеспечивая экологическую безопасность окружающей среды. Для Самарской области эта задача более чем 
актуальна, поскольку здесь расположено большое количество промышленных предприятий.
Алена ПАВИЧЕВА

Бережный подход

Под контролем экологов
Основной вид деятельности ГУП 

«Экология» – размещение (захоронение) 
отходов. В 1990 году в ведение предпри-
ятия была передана неорганизованная 
свалка в Волжском районе, занимавшая 
площадь в 28,7 гектара. Спустя шесть 
лет предприятие на этом месте постро-
ило и ввело в эксплуатацию высокона-
гружаемый полигон твердых бытовых 
отходов «Преображенка» мощностью 
12,4 млн тонн. Полигон представляет 
собой инженерное сооружение высотой 
58 метров в виде усеченной пирамиды, 
состоящей из пяти ярусов, а также ка-
скадной системы прудов – накопителей 
фильтрата. Благодаря таким объектам 
меньше загрязняются атмосфера, почва, 
поверхностные и подземные воды. 

Сегодня «Преображенка» – один из 
четырех государственных полигонов, 
принимающих твердые коммунальные 
отходы, а также промышленный и стро-

Захоронение отходов осуществля-
ется с помощью специальной техники, 
которая обновляется каждый год.

Особое внимание предприятие уде-
ляет соблюдению пожарной безопас-
ности. ГУП «Экология» приобрело со-
временную установку пожаротушения. 
Успешно работают и установки по сбору 
фильтрата и по сбору и переработке сва-
лочного газа в тепловую и электриче-
скую энергию. Также по полигону рас-
положены громпушки для отпугивания 
птиц.

На полигоне ведется постоянный 
мониторинг экологической обстановки: 
контролируется состояние почв, под-
земных вод, радиационного фона. Ра-
ботает химическая лаборатория ГУП 
«Экология», выполняя количественный 
химический анализ природных и сточ-
ных вод, атмосферного воздуха, воз-
духа рабочей зоны, твердых и жидких 
отходов производства и потребления, 
почвы. Специалисты также определяют 
токсичность природной и сточной воды, 
почвы, грунта, осадков, шламов, мор-
фологический состав твердых отходов 
производства и потребления, мощность 
экспозиционной дозы гамма-излучения 
почвы, грунта, отходов I-V класса опас-
ности. Кроме того, сотрудники лабора-
тории подтверждают класс опасности 
отходов для окружающей природной 
среды и наблюдают за ее состоянием. 
Только в прошлом году специалисты 
предприятия проанализировали 638 
проб и выполнили около четырех тысяч 
определений, в том числе около 500 
проб и две тысячи определений  по за-
казу сторонних организаций.

ительный мусор. Полигон осуществляет 
сбор и размещение твердых коммуналь-
ных отходов и производственных от-
ходов 4,5 класса опасности. В прошлом 
году на специализированную площадку 
было принято более 400 тысяч тонн отхо-
дов. Объем твердых коммунальных отхо-

Уважаемые 
коллеги  
и друзья!
Поздравляю вас с нашим 
профессиональным 
праздником –  
Днем эколога  
и Всемирным днем 
окружающей среды! 

Ваши знания и практиче-
ский опыт работы служат делу 
обеспечения экологической 
безопасности и охраны окру-
жающей среды на территории 
Самарской области, способ-
ствуют развитию экологическо-
го образования и повышению 
уровня экологической культуры 
в обществе. 

Желаю вам активной, пло-
дотворной профессиональ-
ной деятельности и успехов в 
реализации всех намеченных 
планов! Здоровья, оптимизма, 
бодрости духа, благополучия 
вам и вашим близким!

Константин Ряднов, 
директор ГУП «Экология»:

ТРАДИЦИОННЫМ  
ДЛЯ РАБОТНИКОВ 
КОМПАНИИ СТАЛО 
ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ВОЗЛОЖЕНИЕ ЦВЕТОВ  
К ВЕЧНОМУ ОГНЮ  
И ГОРЕЛЬЕФУ 
«СКОРБЯЩЕЙ МАТЕРИ-
РОДИНЕ»

НА ПОЛИГОНЕ 
ВЕДЕТСЯ ПОСТОЯННЫЙ 
МОНИТОРИНГ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОБСТАНОВКИ

дов составил 280 тысяч тонн, из которых 
192 тысячи – четвертого класса опасно-
сти и 90 тысяч – пятого. Промышленные 
отходы поступили на «Преображенку» в 
объеме 118 тысяч тонн, соответственно, 
28 тысяч и 92 тысячи были разных клас-
сов.

Своими руками
Коллектив предприятия активно участвует 

в экологических акциях. В прошлом году ра-
ботники ГУП «Экология» вместе с сотрудниками 
администрации Октябрьского района Самары и 
учениками МБОУ «Школа №29 им. Начальника 
Управления пожарной охраны УВД Самарской 
области А.К.Карпова» присоединились к «Садам 
памяти». Ребята с удовольствием подхватили 
инициативу взрослых и помогали высаживать 
деревья, а также учились ухаживать за сеянца-
ми. 

ГУП «Экология» реализует собственный про-
ект экологически-просветительских экскурсий 
для старшеклассников школ, студентов коллед-
жей и вузов. Выезды проводятся на значимые 
экологические объекты Самарской области, что-
бы узнать о технологиях переработки отходов и 
увидеть процесс вживую. Одно из таких мест – 
мусоросортировочная станция в Новокуйбышев-
ске, которую сотрудники предприятия посещали 
со школьниками.

Участвуют специалисты компании и в между-
народных форумах, всероссийских конференци-
ях, круглых столах и выставках, посвященных 
реализации национального проекта «Экология». 
Директор ГУП «Экология» Константин Ряднов 
является экспертом Общественного совета при 
Министерстве природных ресурсов Российской 
Федерации, ежегодно представляет предпри-
ятие на сессиях ассоциации «Чистая страна» и 
на Невском международном экологическом кон-
грессе, где обменивается опытом с коллегами по 
актуальным вопросам в сфере обращения с твер-
дыми коммунальными отходами.

Не остаются сотрудники ГУП «Экология» 
безучастными и к другим важным проблемам. 
Например, провели уборку детской площадки 
рядом со своим офисным зданием на улице Ми-
чурина, присоединились к благотворительной 
акции «Забота», направленной на помощь детям, 
оказавшимся в сложной жизненной ситуации. А 
в рамках акции «Автопоезд» от Народного фрон-
та предприятие передало автомобиль «Нива» 
на нужды защитников нашей Родины. Традици-
онным для работников компании стало торже-
ственное возложение цветов к Вечному огню и 
горельефу «Скорбящей Матери-Родине».
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С видом  
на будущее
Рождествено – уникальное по красоте место, 
способное стать туристическим кластером 
всероссийского масштаба   
Сельское поселение Рождествено, основанное в 1578 году, стоит 
на правом берегу Волги, в восточной части национального парка 
«Самарская Лука». За последние пять лет, за время активной 
реализации нацпроектов в регионе под руководством губернатора 
Дмитрия Азарова, жизнь в сельском поселении, куда входят 
восемь сел и поселков, существенно изменилась к лучшему: 
модернизируются учреждения образования и здравоохранения, 
культуры, появляются новые дороги. О том, какие вопросы сегодня 
стоят на повестке, как они решаются и кто помогает сельчанам, 
«Первому» рассказала глава администрации с.п. Рождествено 
Лидия Савельева, которую в мае этого года жители единогласно 
переизбрали на второй срок.
Оксана ФЕДОРОВА

- В силу уникальной локации одним из 
стратегических сценариев развития по-
селения служит туризм. Как идет этот 
процесс?
 - Действительно, Рождествено служит 

своеобразной точкой входа в «Самарскую 
Луку». Именно отсюда стартуют все туристиче-
ские маршруты, расположенные на правом бе-
регу Волги. И многое в туристическом направ-
лении уже делается: строятся летние и зимние 
кемпинги, создаются лыжные и велосипедные 
маршруты, огромное развитие получили хо-
стелы и велоприюты, развивается гостинич-
ный бизнес, открываются частные сыроварни 
и многое другое.

- Еще два-три года назад СМИ били тре-
вогу: Рождествено, включая близлежа-
щие села, нуждается в срочной помощи: 
в восстановлении нуждаются памятни-
ки архитектуры, есть сложности с вы-
возом мусора. Что изменилось?
- Для мощной модернизации поселения и 

его инфраструктуры необходимы решения, в 
первую очередь, на законодательном уровне. 

Преобразить село можно тогда, когда мы 
окончательно определимся с границами 
населенных пунктов сельского поселения 
Рождествено. До сих пор, к сожалению, 
по закону здесь никакого нового стро- 
ительства быть не может, поскольку Рож-
дествено расположено на территории на-
ционального парка, а это особо охраняе-
мые природные территории. А раз так, все 
инвесторы, которые хотели бы зайти на 
нашу территорию, не могут хозяйствовать – 
узаконить земельные участки, получить 
разрешение на строительство. А потом 
все эти здания и сооружения поставить на  
кадастр. 

Еще в 2021 году с депутатом ГД РФ 
Александром Хинштейном, которого мы 
попросили о содействии, состоялось со-
вещание, где определили основную про-
блему, почему нельзя никак поставить на 
кадастр: не определены точки подтопле-
ния. Он взялся помочь, взаимодействуя с 
Минприроды РФ.

- Это работа, которую должно про-
вести министерство лесного хозяй-
ства?
- И оно, и Минприроды РФ, и другие 

субъекты федерации, связанные берего-
вой линией реки Волги. Поэтому затяну-
тость решения вопроса – это и количество 
участников процесса, и природные фак-
торы, и особенности администрирования 
процесса… Это такое «сложносочиненное» 
взаимодействие, и оно требует времени.

- А свет в конце тоннеля виден?
- В конце июля эти точки должны быть 

определены, и до конца 2023 года, обе-
щают нам, границы поселения будут по-
ставлены на кадастр. Генплан наш уже 
утвержден собранием представителей. За 
это долгое время мы уже все, что нужно 
было от нас, отработали: вопросы наложе-
ния земельных участков жителей, земель 
сельского поселения и «Самарской Луки» – 
все это уже согласовано.

- Проблемы развития – это «подмо-
роженные» точки роста. Какие ос-
новные проблемы еще существуют?
- Я не люблю слово «проблемы». Да-

вайте заменим его на «задачи». У нас два 

направления развития – сельское хозяй-
ство и туризм. Если сегодня в поселении 
официально зарегистрировано порядка 
семи тысяч жителей, то с наступлением 
летнего сезона за счет туристического по-
тока количество проживающих на нашей 
территории увеличивается в три раза – до 
20 тысяч! И всех гостей нужно встретить, 
а после их отъезда навести порядок. По-
этому нужно работать с инфраструктурой. 
Считаю, надо ставить вопрос о выделении 
субсидий таким социально ответственным 
предприятиям, как почтовые перевозки, 
медицинская служба и, конечно, компа-
нии, которая вывозит мусор с территории 
поселения. Все это для нашего поселения 
очень дорогостоящие мероприятия.

Ежегодно нас приглашают в Самарскую 
губернскую думу на заседание комитета 
по транспорту, где обсуждаются вопро-
сы транспортной доступности поселения, 
особенно в межсезонье, когда идет уста-
новка льда или наоборот. Мы обозначаем 
значимые для нас проблемы. Хочу отме-
тить, что в текущем сезоне перерыва в со-
общении с Самарой практически не было – 
два-три дня. А еще за последние полтора 
года четыре больших судна на воздушной 
подушке «Нептун» встали в рейс. Первые 
два губернатор Дмитрий Азаров вручал 
транспортникам как раз в день моего 
рождения. Незабываемое событие! Много 
шутили по этому поводу, но хочу отметить 
только одно: для меня лучший подарок – 
это удовлетворение происходящим жите-
лей. В этом году жалоб на доставку с бере-
га на берег практически не было.

Какие еще вопросы нас беспокоят? 
Газификация, качество воды, завоз дров 
для отопления зимой (большое количе-
ство домовладений по-прежнему топятся 
дровами). Газификация у нас идет в двух 
направлениях: догазификация и просто 
газификация. Поселки Усинский, Гаврило-
ва Поляна, села Выползово, Подгоры се-
годня не газифицированы совсем. Поэтому 
для них актуальна областная программа 
газификации по тем срокам, которые уста-
новлены Межрегионгазом. Есть надежда, 
что до конца текущего года газопровод 

будет проложен до этих сел и они начнут 
участвовать в программе догазификации. 
Догазификация касается сегодня таких 
сел, как Шелехметь, Новинки, Торновое, 
Рождествено. Мы очень рады, что появи-
лась программа субсидирования, которая 
помогает малоимущим полностью газифи-
цировать свои дома за счет выделяемых 
им средств. Это процесс у нас медленно, 
но идет.

- Очень широкий круг непростых за-
дач. Кто помогает их решать?
- Решать вопросы помогают многие – 

конечно, губернатор и правительство 
Самарской области, депутаты разного 
уровня и руководители на местах. За что 
им огромное спасибо. Хорошую связь и 
координацию со всеми уровнями власти и 
ведомствами осуществляет глава района 
Евгений Макридин. Евгений Александро-
вич помогает, контролирует все те вопросы, 
которые у нас возникают и с которыми мы 
на нашем уровне не справляемся. При его 
поддержке и личном контроле в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качественные 
дороги» на территории поселения появи-
лось 10 км новых дорог. Если посмотреть, 
что у нас было до того – лет 6-7 не было сде-
лано ни одного километра! И вот за пять 
последних лет появились 10 км дорог – са-
мых для нас значимых, необходимых… Ко-
нечно, понятно, что надо гораздо больше. 
У нас около 100 км только уличных дорог, 
а из них асфальтированных – всего около  
30 км. Поэтому для нас эти 10 км – очень 
показательная цифра. И все это благодаря 
тому, что Евгений Александрович обраща-
ет на Рождествено большое внимание. 

Берет дело под свой личный контроль 
в самых экстренных ситуациях. В 2021 году 
благодаря ему весь Волжский район при-
шел к нам на помощь: помните пожары 
в Подгорах на октябрьские праздники? 
14 очагов пожара! Патрулировали не толь-
ко жители, силы полиции, казаки, но и чле-
ны ДНД всего района Волжский.

Евгений Александрович помогает ре-
шать наши проблемы, взаимодействует с 
любым министерством, любой организа-
цией. Конечно, это огромная помощь на-
шему селу. Горячая благодарность ему от 
всех жителей поселения!

- Каким вам видится будущее посе-
ления?
- Рождествено, включая близлежа-

щие села, – уникальное по красоте место, 
способное стать туристическим кластером 
всероссийского масштаба. Какое раздо-
лье здесь! Уникальные монастыри, пред-
приниматели, которые уже принимают 
туристов (сыровары, конезаводчики, вело-
прокатчики) и готовы расширяться. Кроме 
того, в Рождествено капитально отремон-
тирован Дом культуры, который служит 
точкой притяжения творческих людей со 
всей Самарской области и других реги-
онов.

Второе стратегическое направле-
ние – сельское хозяйство. Как только 
правовой статус наших земель станет 
понятным и привлекательным для инве-
сторов, я думаю, сюда хлынет мощный 
поток аграрных инвестиций. А на стыке 
этих двух направлений появится третье – 
агротуризм. Приглашаем к нам в гости! 
Вам понравится.

ДОРОЖНАЯ КАРТА РАЗВИТИЯ ПОСЕЛЕНИЯ 
РОЖДЕСТВЕНО ПОЗВОЛИТ СПАСТИ 
РАЗРУШАЮЩИЕСЯ УНИКАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ, ПОСТРОИТЬ 
НОВЫЕ ДОРОГИ, ВОДОВОДЫ  
И ГАЗОПРОВОДЫ, УРЕГУЛИРОВАТЬ РАБОТУ 
СИСТЕМЫ ЖКХ

НОВАЯ ПРОГРАММА  
«ЧИСТАЯ ПИТЬЕВАЯ ВОДА» 

ОЧЕНЬ АКТУАЛЬНА  
ДЛЯ РОЖДЕСТВЕНО
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Многочисленные проверки разных структур и санкции в адрес гаражного 
кооператива ощутимого результата не приносят
Не первый год длится столкновение интересов садоводов СНТ «Салют» и НГПК №366. Дачники отстаивают свои права 
на спокойное существование, чистую воду и воздух. «Соседи» из гаражного кооператива эти требования игнорируют  
и продолжают бурную деятельность, буквально отравляющую жизнь обитателей «Салюта».   
Светлана ЗАГВОЗДИНА. Фото предоставлено СНТ «Салют»

Речь идет о гаражном кооперативе в 10 квар-
тале поселка Мехзавод, соседствующем с СНТ «Са-
лют». Изначально здесь было построено только две 
ветки гаражей, остальное место стало пустырем. 
В 2017 году в кооперативе было решено отсыпать 
шламом часть места за гаражами. После этого на 
НПГК начали свозить мусор и сжигать его, поливая 
соляркой. Как рассказали жители «Салюта», на тер-
ритории НПГК появились лица без определенного 
места жительства, якобы для охраны территории. 
Для проверки деятельности гаражного кооператива 
были привлечены многочисленные структуры: ад-
министрация Красноглинского района, прокурату-
ра, полиция, МЧС, природоохранные инстанции. Все 
происходило небыстро, а в это время, несмотря на 
большой труд, затраченный  компетентными лица-
ми, позиции свалки только укреплялись. По словам 
дачников, как только приезжают проверяющие, на 
свалке никого нет, а после их отъезда работа «за-

кипает» вновь. Уровень свалки рос, ночью на стоянку стала 
приезжать спецтехника. Сегодня это 30 машин, которые сво-
зят на свалку отходы, ссыпают мусор. От НПГК до дач около 
20 метров, а до скважины, которая питает СНТ «Салют», – пять 
метров. В скважину и грунтовые воды попадает свалочный 
фильтрат – результат вымывания растворимых веществ осад-
ками и талыми водами. Он может нести в себе целый «букет» 
опасных для здоровья людей и природной среды веществ: 
ртуть, аммиак, фенолы, нефтепродукты и многое другое. А 
ведь многие садоводы «Салюта» имеют на участках колодцы, 
воду из которых используют для бытовых нужд, подвергая 
здоровье реальному риску. В колодцах дачников уже обнару-
жен формальдегид, превышение пдк в несколько раз.

Дачники утверждают, что лицо, управляющее гаражным 
кооперативом, было избрано с множеством нарушений. Ново-
избранный председатель изменил формулировку рода дея-
тельности НПГК 366 с «индивидуальных гаражей» на «стоянку». 
На территорию начали в больших объемах завозить асфаль-
товую крошку, песок, чернозем сотнями тонн, складировать и 
продавать через Авито, объявления о продаже были раскле-
ены по всем СНТ. Мусор закопали и сверху засыпали щебнем 
и крошкой. Рядом появилась база по ремонту автомобилей  
«КАМАЗ», там же проводится мойка техники. Все функциониру-
ет круглогодично.

На НПГК судом возложена обязанность о возмещении  
83,8 млн рублей в пользу государства, плюс штрафы на крупную 
сумму. Решение вступило в законную силу. Однако, по свиде-
тельству жителей СНТ «Салют», эта «контора» только процве-
тает и крепнет. Купили новую технику, поменяли автопарк. В 
планах – обнести территорию забором и использовать ее как 
базу для продажи сыпучих стройматериалов. Складывается 
впечатление, что приставы не работают с должником.

Председатель СНТ «Салют» Алексей Зинченко не сомнева-
ется, что в настоящее время у местных властей еще есть воз-
можность остановить захват муниципальной земли отдельным 
лицом и решить экологическую проблему административно-
правовым способом. 

«А пока получается, что закрывают глаза на обращения 
граждан, нивелируя проблему и бездействием фактически по-
крывая того, кто безнаказанно захватывает все больше земель-
ных площадей, отравляя их свалкой бытовых, строительных и 
даже медицинских отходов, – говорит Зинченко. – Информация 
о свезенных семи тысячах кубометров мусора к границам на-
шего СНТ уже распространилась за пределы района. Это беда 
на только поселка, но и всего города». 

Бездействие продолжается

ДЛЯ ПРОВЕРКИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ГАРАЖНОГО КООПЕРАТИВА БЫЛИ 
ПРИВЛЕЧЕНЫ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
СТРУКТУРЫ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ГАРАЖНОГО 
КООПЕРАТИВА 366 В 10 КВАРТАЛЕ ПОСЕЛКА 

МЕХЗАВОД ГРОЗИТ БЕДОЙ ЭКОЛОГИИ 
КРАСНОГЛИНСКОГО РАЙОНА
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Ландшафты 
жизни 
К своему юбилею генеральный 
директор Садового центра 
Вера Глухова сделала городу 
прекрасный подарок    

Вряд ли в конце 1980-х годов хрупкая девочка, живущая романтической мечтой – украшать планету 
красивыми садами, – предполагала, что будет руководителем большого производства. Однако сегодня  
в поселке Курумоч у нее крупнейший в Поволжском регионе центр по выращиванию и реализации растений, 
озеленению и благоустройству территорий, площадь которого вместе с питомником составляет 45 га.  
Когда цветут «гектары», смотреть на буйство красок, на эту трепетную живую энергию – радость глазам 
и чувствам, восторг и восхищение красотой. И только она знает, как тяжела и непредсказуема видимая 
легкость бытия. Но эта трудоемкая отрасль ей по душе и равноценна миссии, любви, нравственным 
императивам. В 2023 году Вера Глухова отмечает личный юбилей, поэтому наш разговор – своего рода 
интроспекция жизни и профессиональной деятельности.
Людмила КРУГЛОВА, Ирина БУБНОВА (фото)

Сад мечты 
С раннего утра в кабинете не замолка-

ет телефон. Генеральный директор много-
профильного предприятия «Садовый центр 
Веры Глуховой» обсуждает с сотрудниками 
сугубо технические вопросы, связанные с 
монтажом и установкой теплиц и другими 
производственными задачами. Сразу же под-
вергает анализу любую профессиональную 
информацию, находя способ сделать ту или 
иную работу совершенней. А приехавшие из 
другого региона строители признаются, что 
им повезло – сооружать объекты «для самой 
Веры Глуховой». Слава идет впереди, а луч-
шие «пиарщики» – те безупречные растения, 
которые стали достоянием тысяч людей в мас-
штабе всей России. В этом году уже посажено 
2 миллиона 233 тысячи декоративных культур, 
от самых маленьких до «пятилеток». И значит, 
настолько же прибавится счастливых людей 
на нашей земле. 

- Вера Викторовна, к юбилею вы под-
вели итоги? 
- К юбилею сделано много. Сейчас мне 

стало интересно, и я обязательно подсчитаю, 
сколько квадратных метров озеленила на 
планете Земля. Подсчитаю, сколько милли-
онов растений посадила, сколько подгото-
вила профессионалов для зеленой отрасли, 
сколько растений мы реализовали и они по-
радовали людей. Вот это и есть мои итоги. 
Сколько тысяч квадратных метров стали кра-
ше, сколько в Самаре посажено цветов, де-
ревьев и кустарников, сколько растений мы 
отдали в добрые руки – все это вписывается в 
мое представление о миссии, а в обществен-
ном значении – в стандарты социокультурного 
благополучия. Самая большая оценка нашей 
работы – «мы у вас купили, у нас прижилось, у 
нас растет». Для меня это главное. 

- Когда вы поняли, что создавать краси-
вые сады – ваша миссия? 
- Очень рано. Много раз говорила, что 

первый сад я посадила в 14 лет в деревне 
Салейкино Шенталинского района на своем 
приусадебном участке. Значит, уже тогда, 
неосознанно, было непреодолимое желание 
выращивать растения. И хотя жизнь ничего 
не преподносила на блюдечке с золотой ка-
емочкой, все же были моменты, которые мож-
но назвать подарками судьбы, о каких даже и 
мечтать не могла. 

- Садовый центр считаете таким подарком? 
- Когда я создала предприятие, отца уже не было 

на свете. А маму я привезла в Курумоч и с гордостью 
сказала: «Мама, вот мой садовый центр!»  А она… вдруг 
сникла и расстроилась невозможно. Я вокруг нее: 
«Мама, я думала, ты обрадуешься, что случилось?»  
А она увидела другое: тот тяжелый труд, который дочь 
взвалила на себя, и то, как много работы на этой кра-
сивой земле. Мама увидела истинную цену этого пред-
приятия. Садовый центр – мое любимое дело, я им 
живу, мне его никто не дарил, делала все собственны-
ми руками, и это непрерывный нелегкий труд. 

- Кому больше всего вы благодарны за свой 
успех? 
- За все я благодарна родителям. Жизнь у них, по-

слевоенных детей, была нелегкой. Семья большая, 
мама из-за тяжелой травмы в 32 года оказалась  ин-
валидом, при том, что пятерых детей надо было под-
нимать. В чувашской семье не то чтобы матриархат, но 
нашим воспитанием занимались мама или бабушка. 
Отец – кормилец, один на восемь человек. И ему было 
трудно, но он работал и песни пел, необыкновенно 
красивым голосом. Стучит молотком (был хорошим 
плотником) и поет. Именно папа выделил участок для 
моего первого сада. 

А главный урок я получила от мамы. Она была му-
дрой и в наследство оставила три правила. Сегодня 
они лежат на рабочем столе у каждого сотрудника са-
дового центра. Начал дело – заверши. Поставь точку. 
Не откладывай на завтра то, что можно сделать се-
годня. В нашем бизнесе это крайне актуально. Если ты 
сегодня маленькие растения в контейнерах не полил, 
завтра будет поздно, они погибнут. И третье: если бе-
решься за дело, то делай его хорошо, только на «пять 
с плюсом». Правила действуют стопроцентно! Любой 
бизнес так надо выстраивать. 

ЦЕНТР  
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ 
И РЕАЛИЗАЦИИ 
РАСТЕНИЙ, 
ОЗЕЛЕНЕНИЮ  
И БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ТЕРРИТОРИЙ – САМЫЙ 
КРУПНЫЙ В ПОВОЛЖЬЕ, 
ЕГО ПЛОЩАДЬ ВМЕСТЕ 
С ПИТОМНИКОМ 
СОСТАВЛЯЕТ  
45 ГА
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Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области 

Все чаще от гостей и жителей области слышу, что 
Самара в прямом смысле расцвела. И во многом это 
заслуга профессионального, любящего, заботливого 
садовника – известного ландшафтного дизайнера 
Веры Викторовны Глуховой. Благодаря ее таланту об-
лагорожено немало знаковых мест областной столи-
цы и не только. 
В ее руках оживает пространство: в любое время года 
зеленеет трава, зацветают деревья, распускаются цве-
ты. Своим личным примером она доказывает, что каж-
додневный кропотливый труд, преданность делу и 
любовь к родной земле позволяют преодолеть любые 
трудности и достичь желаемого. 
Огромного уважения и признательности заслужива-
ет благотворительная, общественная деятельность 
Веры Викторовны во благо жителей нашего региона. 
Как сказала когда-то Одри Хепберн, «сажать сад – 
значит верить в завтрашний день». Вера Викторовна 
Глухова дарит эту веру нам и создает прелесть за-
втрашнего дня. 
С юбилеем, Вера Викторовна! Крепкого здоровья, 
вдохновения, радости жизни, любви и процветания 
Вам и Вашим близким!

Елена Лапушкина,
глава г.о. Самара 

Уважаемая Вера Викторовна! 
От всей души поздравляю  
Вас с юбилеем! 
Говорят, чтобы сделать человека немного радостнее и 
счастливее, достаточно одного цветка. Сложно пред-
ставить, сколько людей Вы осчастливили, вложив в 
дело своей жизни всю душу! 
Колоссальное трудолюбие, необычайная энергич-
ность, любовь к своему делу и к родной Самаре помог-
ли Вам добиться заслуженного успеха. С именем Веры 
Глуховой знаком каждый самарец, и это, определенно, 
главное доказательство целеустремленности, уни-
кального таланта и профессионализма. 
Пусть каждый день жизни всегда дарит Вам яркие 
краски. Желаю, чтобы воплощенные Вами идеи вдох-
новляли всех вокруг на создание прекрасного! Креп-
кого здоровья, счастья, творческого энтузиазма, реа-
лизации самых грандиозных планов!

 Дойти до вершины
- Бизнес стал для вас жизненным университетом?
- Бизнес меня отформатировал, я стала жестче. В юности все же была до-

верчивой и в чем-то наивной. В начале «девяностых» вышла замуж, пожили с 
супругом в Минске, вернулись в Самару. Жили трудно, а потом и вовсе сгорел 
наш дом в Ширяево. Брак не выдержал испытаний, которые нам выпали. А 
затем, одна, я оказалась в такой непреодолимо тяжелой ситуации, что сей-
час порою удивляюсь, как справилась. В 1999 году я начала работу в торговом 
центре «Вавилон», у меня появились компаньоны, но вскоре они «свернули» 
компанию. Тогда я не решилась на самостоятельный шаг. А следующие ком-
паньоны преподнесли мне жестокий урок. Но у меня уже был профессио-
нальный опыт и достаточно уверенности, чтобы начать бизнес, как я говорю, 
«не с нуля, а с минуса». В 2007 году открылся Садовый центр Веры Глуховой, 
и пространство вокруг стало меняться, как будто кто-то свыше подтвердил 
правильность моего шага. В том же году моя команда выполнила работу по 
благоустройству территории санатория «Волжский Утес» к саммиту Евросо-
юза. Так начинается еще одна серьезная школа – работа в команде управле-
ния делами президента РФ, с отделом капитального строительства. 

- Это была беспрецедентная победа! Тогда генподрядчик сказал: 
«Вера, ты профессионал, я буду с тобой работать». Наверное, эти сло-
ва вселили большой оптимизм? 
 - С одной стороны, да. С другой, в этой работе былые заслуги не засчи-

тываются. На каждом объекте ты заново пишешь свою историю. Никого не 
волнует, что приехала Вера Глухова, которая вчера сделала хороший объект. 
Работа оценивается здесь и сейчас. Но мы справились. Сотрудничая с отделом 
капитального строительства, сделали свыше 20 крупных ландшафтных про-
ектов, в том числе благоустройство Александровского сада к 65-летию Побе-
ды –  настоящий подарок судьбы. В Москве полно специалистов, а доверили 
работу нашей команде. Сроки сжатые, с точки зрения бизнеса проект невы-
годен, но его историческая миссия мне была очень важна. Мы благоустра-
ивали загородную резиденцию Конституционного суда в Санкт-Петербурге, 
объекты в Сочи, Кисловодске, гостиничный комплекс «Мистраль» на Истре. Я 
благодарна Владимиру Чугунову (мужу моей сестры) за организацию рабочих 
процессов на объектах. Очень много крупных проектов было в Москве, о кото-
рых я никогда не говорила и не имею права их показывать. Шесть лет подряд 
я делала от 120 до 140 перелетов в год, это 700 с лишним перелетов! Зачастую 
моя команда работала одновременно на нескольких объектах: в Кисловодске 
завершили, в Москве только начали, тут же Ивановская область и тут же Па-
лестина... 

- Имя Веры Глуховой вошло в историю Иерихонского музея. Работа по 
восстановлению русских земель в Палестине – особый этап в жизни?
- То, что мне посчастливилось работать на Святой Земле, – этот факт от-

ношу к Божьему промыслу. Хотя тогда даже не знала, где находится Иерихон. 
Выбрала пять сотрудников, мы летим, не имея представления о проекте. Ни 
денег, ни сметы, ни договора... Но я доверяю генподрядчику, он всегда выпол-
нял свои обещания, относился ко мне с уважением. Благодарю Бога, послав-
шего мне таких людей в жизни. Несколько месяцев, при жаре под 60 градусов, 
мы создавали Библейский сад, а потом почти год обслуживали территорию 
культурно-православного центра в Палестине. Управляющий делами прези-
дента Владимир Игоревич Кожин несколько раз приезжал на объект, лично 
благодарил, ему все нравилось. Спустя семь лет я вернулась в Иерихон, уви-
дела, какие изменения произошли, порадовалась, как хорошо ухаживают за 
растениями и как создание музейно-паркового комплекса стало отправной 
точкой для развития города. В Палестине мы не просто облагораживали 
территорию – мы стали участниками возвращения Святой Земли в Россию. 
Значит, это была именно моя миссия – сделать в библейской пустыне оазис 
красоты. 

Лидерский стержень 
- Но вы ведь не хотели быть лиде-
ром, вы хотели выращивать расте-
ния? 
- Я всегда была лидером. С универ-

ситета, где состояла в профсоюзной ор-
ганизации. Потом в жигулевской школе, 
через два месяца после вуза, стала самым 
молодым завучем по внеклассной работе. 
Через два года – руководителем детско-
юношеской спортивной школы. Лидер-
ские качества во мне видели. Более того, 
я убеждена, что лидерство у человека в 
крови. Многие говорят – можно научить 
или жизнь заставит. Не думаю. Научить 
можно делу, а лидерский стержень с дет-
ства заложен. Свой характер я проявила 
уже на пути к своей мечте. После школы 
родители, желая дочке жизни полегче, 
настояли на плановом институте: бух-
галтер – это стабильность, работа всегда 
найдется. А я представляла, как со своей 
неуемной энергией буду сидеть за расче-
тами, и мне становилось скучно. Поэтому 
сдала документы в плановый, но учиться 
там не собиралась. А на следующий год по 
собственному желанию поступила на био-
логический факультет Куйбышевского го-
сударственного университета. На втором 
курсе сказала, что хочу заниматься деко-
ративным садоводством. 

- Какие моменты вы считаете урока-
ми жизни? 
- В 18 лет начала жить самостоятель-

но, в общежитии. Уже школа жизни. Пять 
лет училась в университете и пять лет 
подрабатывала. Полы мыла в общежитии, 
по ночам санитаркой работала в гнойной 
хирургии в Пироговке, да еще успевала 
ходить на тренировки в секцию по аль-
пинизму. Времени свободного мало, но 
жизнь была интересной, и между тем ди-
плом защитила «на отлично». 

- А почему альпинизм?
- Меня увлекли рассказы однокурс-

ников о горах, о восхождении на Эверест. 
Маленькая девочка весом 47 килограммов 
впервые приехала в горы. «Как ты пой-
дешь? Ты такая хрупкая, тебя за рюкзаком 
не видно», – говорили мне. Но физически 
я оказалась хорошо подготовленной. Мы 
делали восхождение командой 50 чело-
век, по 10 человек в отряде. Спускаешься 
вниз, идет полный разбор полетов, о каж-
дом скажут при всех, как ты себя вел, как 
ты технически подготовлен, а инструктор 
выносил вердикт, достоин ты гор или нет. 
Жесткая ситуация. В альпинизме на пер-
вый план выходит взаимопомощь. Ветер 
дует на всех одинаково, солнце светит 
всем одинаково, тропинка у всех одина-
ковая, но человеческая сущность у всех 
проявляется по-разному. И постоянно 
идет проверка на прочность. Дошел до 
вершины – не значит, что победил. Горы 
нельзя победить. Горы, как у нас говорили, 
не терпят обращения на «ты». Нужно еще 
и  вниз дойти, живым и невредимым. Я по-
бывала на 16 вершинах, и альпинизм стал 
хорошей школой жизни. 

ВЕРА ГЛУХОВА УДОСТОЕНА 
БЛАГОДАРНОСТИ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ  
ВЛАДИМИРА ПУТИНА  
ЗА СОЗДАНИЕ МУЗЕЙНО-
ПАРКОВОГО КОМПЛЕКСА 
«АЛЬ-МАДРАСЕ ВАЗЗУКУМА» 
В ИЕРИХОНЕ (2012 ГОД) 

В 2018 ГОДУ КОМАНДА ВЕРЫ ГЛУХОВОЙ 
ПРОВЕЛА РАБОТУ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ТЕРРИТОРИИ ВОКРУГ СТАДИОНА «САМАРА 
АРЕНА» К ЧЕМПИОНАТУ МИРА ПО ФУТБОЛУ 

38 39

м а й  2 0 2 3 м а й  2 0 2 3

Г
Е

Р
О

И
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Оазис культуры 
- Садовый центр сегодня – это 
скорее семейный бизнес? 
- Прежде всего, я благодарна лю-

дям, которые работают со мной более 
20 лет, Ирине Пикало, Анне Бакано-
вой, Ольге Левиной. Основной костяк 
нашей компании составляют сотруд-
ники, с которыми мы вместе свыше 
10 лет. Но все же уместно говорить о 
семейном бизнесе, потому что со мной 
работают племянники Максим Чугу-
нов и Ольга Мустакимова, муж моей 
сестры Владимир Чугунов, мужья 
моих племянниц Ильнур Мустакимов 
и Григорий Чебаев. За 15 лет в бизнесе 
у Максима и Ольги было время вник-
нуть в специфику производства, и те-
перь они твердо стоят на земле. Ольга 
Мустакимова является директором 
оптово-розничной сети, контролирует 
абсолютно все центры по продажам. 
Максим Чугунов возглавляет контей-
нерное производство, это огромная 
ответственность за работу, за команду. 
Главное – мы вместе и мы друг за дру-
га. Самая большая боль в моей жизни 
о том, что с нами нет нашего лучшего 
сотрудника. В 2016 году ушла из жиз-
ни моя любимая сестра Лидия Вик-
торовна Сергеева, которая долго со 
мной трудилась и много сделала для 
развития садового центра. В память о 
ней мы посадили в городе пять тысяч 
гортензий и зарегистрировали сорт 
гортензии «Самарская Лидия», кото-
рый сегодня является рекордсменом 
по продажам. 

другой страны. Мы их обеспечили жильем, 
одеждой, обувью, питанием. Людям надо 
создать условия, прежде чем требовать 
грамотных результатов. Бизнес зачастую 
строится в «одни ворота», но в одни ворота 
ничего не получается – ни дружба, ни лю-
бовь, ни предпринимательство. 

- Как складывается работа в питом-
нике посадочного материала, если 
говорить об очередных задачах?
- Питомниководство – сложная от-

расль, в производство ты должен быть 
погружен 24 часа в сутки. Наш питомник 
открылся в 2016 году, с тех пор принцип 
постоянного развития незыблем. Мы зани-
маемся производством растений в грунте и 
контейнерах, у каждого вида деятельности 
своя специфика и свой  руководитель – это 
Ильнур Мустакимов и Максим Чугунов. 
Специализация идет по двум направлени-
ям, гортензии и хвойные – это те культуры, 
которые хорошо адаптированы к условиям 
нашего региона. Вырастить растение – 
процесс трудоемкий, столько надо сделать, 
чтобы маленькая палочка (черенок 5 см) 
превратилась в прекрасную гортензию! 
Укоренение, многоэтапные пересадки, по-
лив, обработка, подкормка... Анализ воды, 
анализ почвы – от этого напрямую зави-
сит технология выращивания. В питом-
нике производится 115 сортов гортензий, 
500 тысяч растений – сколько это работы? 
И конечно, невозможно вырастить такое 
количество декоративных культур без ав-
томатизации всех процессов. Сегодня мы 
вышли на замкнутый цикл производства, 
от черенка до двухметровых растений. В 
планах – освоить еще один гектар земли 
под новую площадку. В июле подготовим 
землю, ее надо выровнять, накрыть песком, 
устроить дренажную систему, магистрали 
полива. В целом, у нас будет контейнерная 
площадка 8 га, где мы строим тепличный 
комплекс на шесть тысяч квадратных ме-
тров. А осенью начнет работу новая котель-
ная. В перспективе – создание парковой 
зоны, офиса, маленького кафе, под инфра-
структуру уже намечены площадки. Нужен 
холодильник, новый цех, теплицы. Планов 
много, и конечно, их цель – облегчить рабо-
ту каждому сотруднику. 

Имя Веры
- Помимо основного вида деятель-
ности, вы выполняете большие объ-
емы общественной работы. Как все 
успеть?
- Встаю в полшестого утра, сажусь в 

машину полседьмого, домой возвраща-
юсь поздним вечером. Хотя все полно-
мочия на работе давно делегированы. 
Общественная работа занимает немало 
времени, кроме того, много выступаю в 
профессиональном сообществе. В фев-
рале читала полуторачасовой доклад в 
Нижнем Новгороде, потом два выступле-
ния в Москве, на ВДНХ, в конце марта в 
Астане была докладчиком на встрече с 
коллегами. Они только открыли садовый 
центр, и я рада, что оказалась им полез-
ной. На сентябрь запланировала Алматы, 
где буду проводить трехчасовой семинар 
по созданию садовых центров. Выступать 
перед профессионалами отрасли – всегда 
огромная ответственность и очень серьез-
ная подготовка. Но мне доставляет удо-
вольствие делиться знаниями: пусть нас, 
проводников красоты, будет как можно 
больше. И пусть им будет легче, чем тем, 
кто начинал садовый центр не «с нуля», а 
«с минуса».

- Почему вы считаете необходимым 
заниматься благотворительностью?
- Есть такое выражение: «одной рукой 

отдаешь, другой тебе Господь вкладыва-
ет». Благотворительность идет изнутри. 
Стараюсь жить по принципу «множить 
добро, чтобы и другие люди присоеди-
нялись к благотворительным акциям». 
Моя команда безвозмездно озеленяет 

- Садовый центр Веры Глуховой обе-
спечивает посадочным материалом 
всех желающих в Российской Феде-
рации и ближнем зарубежье. Как это 
сказывается на развитии предпри-
ятия? 
- К нам едут из разных городов Рос-

сии. Очень много продукции отправляем 
в Казахстан, Екатеринбург, Уфу, в Находку, 
Комсомольск-на-Амуре, Владивосток, Ар-
хангельск, Калининград, Московскую об-
ласть, это 50 регионов, а сколько городов, 
мы даже не считали. Большие объемы по-
ставок – прямое подтверждение высоко-
го качества посадочного материала. Это 
обязывает нас выполнять работу только 
«на отлично», развивать инфраструктуру, 
обновлять технику. Поэтому парк машин 
тоже растет: мини-тракторы, которые пере-
двигают растения, погрузчики, сеялки, 
разбрасыватели навоза, электрические 
штабелеры, торфо-смесительные, поса-
дочные, выкопочные машины – механиз-
мы ускоряют процесс работы и берегут 
здоровье людей. Техническим директором 
является Григорий Чебаев. У нас работают 
150 человек, из них 45 рабочих приехали из 

общественные пространства, это больни-
ца Пирогова, госпиталь ветеранов войн, 
территория Иверского монастыря, Музей 
модерна, набережная. Хочу, чтобы в на-
шем городе было много красивых мест, 
и своим примером показываю, как мож-
но преобразить городской ландшафт. Но 
надо понимать и другое: посадить дерево 
– это 20-30% работы, остальное зависит от 
ухода. Поэтому только через 5-10 лет мож-
но сказать: вот оно, мое создание. 

- Как вы рассматриваете свое дело с 
точки зрения миссии?
- Каждый человек рисует в своем во-

ображении рай – это цветы, прекрасные 
растения, бабочки. А мы в этом живем 
ежедневно. Человеку, работающему на 
производстве или в офисе, нужно найти в 
жизненном графике время, чтобы куда-то 
приехать и увидеть эту красоту. А нам на 
планете Земля дан шанс – целыми днями 
быть среди цветов, проводить свою жизнь 
среди красоты, да еще и зарплату за это 
получать. Поэтому всегда говорю сотруд-
никам, что они – избранные Богом. И я 
действительно так считаю. 

- В вашей отрасли сделать себе имя 
очень сложно, но вам удалось. По-
лучается, в центре всего – фактор 
личности?
- Ну, то, что мне, единственной с на-

шего факультета, удалось создать пред-
приятие зеленой отрасли – это факт. Я 
приехала из деревни, девочка абсолютно 
без каких-либо амбиций. Желание – по-
садить красивые сады – было выше даже 
амбиций. Это теперь пришло понимание, 

что я просто правильно сформулировала 
мечту, поэтому все получилось. Поэтому 
наше предприятие развивается, его зна-
ют, нашу продукцию любят. Поэтому я про-
жила очень хорошую, счастливую жизнь. 

- Какой подарок к юбилею вас бы 
обрадовал?
- В этом году мы сделали юбилейную 

акцию: посадили сто гортензий на Поле-
вом спуске. Появится еще одно красивое 
место в городе. Меня это радует! Всегда 
говорю, что я озеленяю планету. В прин-
ципе, каждый кусочек земли, который мы 
делаем, – это кусочек нашей планеты. 

ВЕРА ГЛУХОВА – 
ОБЛАДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ В ОБЛАСТИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
«ЗОЛОТОЙ МЕРКУРИЙ-2013»
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Уважаемая Вера Викторовна!
От всего сердца поздравляю Вас с юбилеем!  

Знаю Веру Викторовну второй десяток лет, любое обще-
ние с ней плодотворно и приятно, всегда приводит к повы-
шению настроения. Она излучает свет. Нам всем повезло, что 
в Самарской области есть Вера Глухова.

Наше знакомство было связано с деятельностью Обще-
ственного совета  при УФСИН России по Самарской области, 
а затем сотрудничество продолжилось в Общественной 
палате Самарской области, где она активно отстаивает по-
зиции декоративного садоводства и сельского хозяйства в 
регионе. В 2018 году Вера Викторовна реализовала проект 
по благоустройству территории стадиона «Самара Арена». 
Именно во взаимодействии с Садовым центром мы, един-
ственные из регионов – участников чемпионата, смогли 
обеспечить туристов необычным сувениром –  посадочным 
материалом сорта гортензии под брендом «Самарская Ли-
дия». Причем Вера Викторовна проявила ответственность и 
инициативность, действуя  из гражданской позиции, патри-
отизма, исходя из пользы для региона и его жителей. 

По линии ГУФСИН с помощью Веры Глуховой состоялась  
акция «Добрый знак» по посадке фруктовых деревьев на 
территории женских колоний. Площадка организованных 
садов стала своего рода учебой для женщин, что позволило 
им приобрести дополнительное образование, а при выходе 
из мест лишения свободы получить возможность трудо-
устройства. Таким образом Вера Викторовна инициировала 
акцию гуманизации системы исполнения наказания, кото-
рую приняли все субъекты, находящиеся в климатической 
полосе Поволжья.  Вера Викторовна – профессионал, кото-
рый думает о людях, оказавшихся в трудной жизненной си-
туации. Ее человечность удивительна еще и тем, что, прой-
дя тернистый путь, она не потеряла веру в людей, осталась 
доброжелательной и отзывчивой и сохранила в себе столь 
редкое свойство личности, как гуманность.  

Павел Покровский, 
заместитель председателя Общественной палаты 
Самарской области, председатель Общественного Совета 
при УФСИН России по Самарской области

Она излучает свет
Уважаемая Вера Викторовна!
Сердечно поздравляю Вас с юбилеем! 

Знаю Вас как профессионала с большой буквы, 
как человека, шедшего за мечтой и воплотившего ее 
в жизнь на радость многим, кто ценит красоту. Ваш 
талант организатора, лидерские качества позволили 
выстроить по-настоящему процветающее дело. Вашу 
работу высоко ценят не только в родной Самаре, но и, 
конечно, в России и за ее пределами. 

За четверть века деятельности в этой непростой 
отрасли Вы снискали безусловное уважение как от-
ветственный партнер: Вам доверяют реализацию не 
только региональных, но и федеральных масштабных 
проектов. Преданная Вам команда готовила к саммиту 
санаторий «Волжский Утес», реализовывала проекты в 
Петербурге, Москве, Кисловодске, Сочи, Казани. Садо-
вый центр Веры Глуховой работает на рынке уже 16 лет 
и сегодня входит в пятерку крупнейших в стране. Это 
настоящее искусство – создавать прекрасное и дарить 
людям хорошее настроение!

Признаюсь, мне очень близки Ваш подход к биз-
несу, Ваше неустанное желание творить, искать новое, 
доводить начатое до конца и всегда держать высокую 
планку, знак качества. Вы не менее активно занима- 
етесь и общественной работой – как неравнодушный 
человек, как жительница Самары, как женщина. И всег-
да при этом умеете ободрить других надеждой, улыб-
кой и оказать поддержку. 

В этот замечательный день желаю Вам здоровья, 
счастья, благополучия, успехов и букетов самых искрен-
них комплиментов! Пусть только светлое и радостное 
приходит в Вашу жизнь! 

Лидия Ерошина, 
генеральный директор  
ЗАО «Самарский булочно-кондитерский комбинат»

Искусство 
создавать прекрасное

Владимир Егоров, 
исполнительный директор СПУ 
«Клуб директоров Самарской 
области»
Самые прекрасные проекты осуществляют 
пассионарии – люди, которые добровольно 
посвящают себя служению обществу. Наша 
неутомимая Верочка - в первых рядах. Она во 
всем старается показать только совершенный  
результат,  если  что-то делает, у нее все «кипит 
в руках». Будучи по-настоящему  работящим 
человеком, она получает удовольствие от тру-
да, от общения с людьми в команде. Окружа- 
ющие тоже заражаются ее предприимчиво-
стью и пассионарностью. Поэтому Веру Глухову  
можно назвать эмоциональным и духовным 
лидером нашей организации. Она активистка 
совета Клуба директоров, где в рамках за-
седаний мы даем экспертную оценку тем или 
иным проблемам Самарской области и Средне- 
Волжского региона. По ее инициативе и при 
непосредственном участии мы реализуем эко-
логические проекты. Проведено озеленение 
Площади Героев 21 армии, в этом году высажи-
вали знаменитые гортензии на Полевом спуске, 
у памятника Засекину. Сейчас готовим еже-
годную интеллектуальную ярмарку, и Вера – 
одна из организаторов. Очень  рад, что Вера 
Викторовна состоит в нашем союзе профессио-
налов.Побольше бы таких людей, которые спо-
собны своим примером воспитывать молодежь 
и менять к лучшему жизнь на планете.

Мария Кондратьева, 
заместитель главы администрации поселка Курумоч
Вера Глухова – это Имя с большой буквы, мы гордимся, что Садовый 
центр – бренд сельского поселения Курумоч. 
В 2013 году Вера Викторовна приобрела в собственность землю, 
которая представляла собой поле, заросшее амброзией и прочими 
сорняками выше человеческого роста. Зрелище - не для слабых! Но 
эта красивая, нежная, но очень целеустремленная, смелая, трудо-
любивая  женщина смогла за несколько лет создать процветающую 
империю, цветущий индустриальный парк с развитой и развива-
ющейся производственной инфраструктурой. Садовый центр стал 
украшением гостевого маршрута. 
С Верой Викторовной у нас сложились деловые и дружеские от-
ношения, во всех проектах, реализуемых на территории поселе-
ния, она принимает самое активное участие. Сквер Победы, Парк 
им.В.Л.Катынского, досуговая площадка у Дома культуры, Обелиск 
Славы, детские сады и школа благоустроены и озеленены Верой 
Глуховой. Желаем Вам оставаться такой же цельной творческой 
личностью, яркой, благородной, успешной!  

Мария Воронина, 
председатель Самарского регионального отделения 
Конфедерации «Деловые женщины России»
Судьба Веры – всегда повод для размышления, всегда открытие. Смо-
трю по телевизору передачу, где она рассказывает о растениях: улыб-
чивая, ухоженная, красивая. Но за этой улыбкой – твердый человек, 
который тяжелым  трудом  прокладывал  путь к успеху. Помню,  в 2006 
году мы ставили благотворительный спектакль «Золотой цыпленок», 
где Верочка играла главную роль. Милый веселый цыпленок, а что 
творилось в душе, знает только она!  Вера никогда не жаловалась, но 
это был один из сложнейших моментов в ее жизни. Потом она ска-
жет, что «Цыпленок» помог ей пережить трудное  время. А через год 
был дан старт Садовому центру в Курумоче. Чтобы держать огромные 
площади в идеальном состоянии, нужно иметь характер, уметь быть 
требовательной и настойчивой. Лидерские качества помогли ей вы-
вести предприятие в тройку лучших садоводческих центров страны. 
Вера присылала мне видео со своими выступлениями на российском 
форуме: ей рукоплескал зал, где были только профессионалы зеленой 
отрасли. А сколько людей приезжают в садовый центр со всей страны, 
чтобы купить гортензии! В Самару едут из Якутии, потому что услы-
шали про питомник гортензий. И она помогает им, обучая техноло-
гии выращивания. Я точно знаю, что деньги для нее не самоцель, а 
средство развития, она труженица и как  приверженец своей  отрасли 
хочет оставить после себя цветущие сады. А сколько она бескорыстно 
помогает людям, сколько благотворительных акций проводит - не пе-
речислить.  Знаю Веру  с 1994 года, когда она вступила в ряды Конфе-
дерации деловых женщин. Мы были директорами первых компаний 
в регионе, нам было интересно друг с другом. Ездили на теплоходе по 
Волге, делились опытом, помогали делами. Время сделало нас род-
ными, и какое счастье, моя дорогая Верочка, что мы есть друг у друга!

Александр Каширин, 
главный врач ГБУЗ СОКГВВ
Глубокоуважаемая Вера Викторовна! 

Вы – человек, который всегда готов прийти 
на помощь, оказать поддержку, человек, не-
равнодушно относящийся ко всему проис-
ходящему. Ваша жизнь связана с эстетикой, 
и мы очень благодарны, что Вы являетесь 
попечителем областного госпиталя ветера-
на войн, и всю красоту, которая в Вас живет, 
передаете людям, а в нашем случае пациен-
там. Благодаря Вам территория госпиталя 
преображается, ветераны наслаждаются 
красотой, улучшается их самочувствие, и это 
тоже ресурс из категории «охрана здоровья». 
Поэтому Вы помогаете нам в лечении и вос-
становлении участников войн, тружеников 
тыла,  ветеранов труда. Наши сотрудники про-
ходят по территории больницы и говорят: «Это 
уголок Глуховой, а это тоже уголок Глуховой». 
И получается, вся территория облагорожена 
Вашими руками. Очередной подарок – вели-
колепная клумба к 80-летию госпиталя. При 
своей загруженности Вы находите время для 
тех, кто отдал свой долг Отечеству.  Желаю 
Вам, Вера Викторовна, оставаться таким же  
гармоничным, красивым  человеком, сильным 
и благородным, душевным и великодушным! 
Будьте здоровы! 
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Глубокоуважаемая  
Вера Викторовна!
От всего сердца поздравляю Вас с юбилеем!  

Примите искренние слова признательности Вам – че-
ловеку, который много сделал для Самарской области, для 
своей земли, для каждого, кто на ней работает и умеет ра-
доваться создаваемой трудом красоте.

Вера Глухова – не просто имя, это бренд нашего реги-
она. Вы являетесь активным членом Попечительского со-
вета Самарского областного госпиталя для ветеранов войн 
имени профессора Яковлева. Знаковыми стали работы по 
озеленению Культурно-православного центра в городе 
Иерихоне (Палестина) и олимпийских объектов в Сочи. Вы 
смогли за несколько лет создать процветающую компанию – 
и не желаете останавливаться на этом. Талантливый руко-
водитель, умелый организатор, под Вашим руководством 
создано уникальное, конкурентоспособное, динамично раз-
вивающееся предприятие с высоким уровнем технологий и 
качеством продукции.

Но главное – Вы близко к сердцу принимаете проблемы 
региона и его жителей, с готовностью откликаетесь всегда, 
когда кому-то нужна помощь. Все это говорит об уникаль-
ных свойствах личности: настоящем человеколюбии, ду-
шевном благородстве, бесконечной доброте. 

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, отличного 
настроения, неиссякаемой энергии и семейного благополу-
чия! Счастья Вам и Вашим близким!

Инга Прохоренко, 
ректор Медицинского университета «Реавиз»,  
профессор 

Уважаемая Вера Викторовна!
Администрация муниципального района 
Волжский Самарской области поздравляет Вас  
с юбилеем! 

Вы – человек, который всем сердцем любит свое дело и 
получает от него большое удовольствие! За Вашими успе-
хами, за той красотой, ради которой самарцы едут в Ваши 
садовые центры, стоит очень большой и самоотверженный 
труд всей Вашей команды. Ваша неиссякаемая энергия, 
стремление украсить нашу планету привносят в жизнь де-
сятков тысяч людей радость от созерцания и ухода за рас-
тениями.

Ваш садовый центр является гордостью Волжского 
района и региона в целом. Компания входит в пятерку луч-
ших в своем деле в стране и остается одним из крупнейших 
поставщиков посадочного материала и ландшафтных ре-
шений. Отрадно, что в этом году центру Веры Глуховой в по-
селке Курумоч исполняется 10 лет, а питомнику – восемь, и 
это еще одно подтверждение того, насколько Вы преданны 
«зеленой» отрасли. Однако при всей занятости Вы находи-
те время и возможность, чтобы поддержать социальные и 
благотворительные проекты, безвозмездно и от всей души 
украшая города и села региона.

Ваш уникальный опыт в сфере ландшафтного дизайна и 
озеленения, внимание к каждому клиенту, умение находить 
пути решения самых непростых задач стали определяющи-
ми в Вашей плодотворной деятельности. Садовый центр 
Веры Глуховой знают, любят и выбирают ценители прекрас-
ного всей страны и даже зарубежья.

От всей души желаем Вам крепкого здоровья, оптимиз-
ма, желанной погоды и просто хорошего настроения! Пусть 
процветает любимое дело, сбываются мечты и реализуются 
задуманные планы, а хлопоты будут только приятными!

Пусть цветут сады
Уважаемая Вера Викторовна!
От лица всего нашего района сердечно 
поздравляю Вас с юбилеем!

Вы – наша землячка, которой мы гордимся! Трудо-
любивая, смелая в решениях и в то же время искренняя 
и отзывчивая – такой мы Вас знаем. Вы смогли создать 
крупнейший в стране Садовый центр и завоевать доверие 
самых взыскательных клиентов, работая на самом высо-
ком уровне. Вы – настоящий профессионал и человек с 
безупречным вкусом! 

Вы не забываете о родном крае, и мы это очень ценим. 
Принимаете самое непосредственное участие в благо-
устройстве района, предоставляете саженцы деревьев и 
цветов для украшения наших сел и деревень. Вы помогли 
создать незабываемую визитную карточку Шенталин-
ского района, украсив центральную площадь райцентра 
Шентала и приложив к этому немало усилий и все свое 
мастерство ландшафтного дизайнера. 

В замечательный день Вашего рождения желаю про-
цветания Вашему делу, неиссякаемой энергии, ярких и 
неординарных решений! Будьте здоровы, счастливы и так 
же преданы выбранному пути – созидания на благо реги-
она и страны, изменения нашей жизни к лучшему! Пусть 
цветут сады, разбитые Вашими заботливыми и бережны-
ми руками!

Евгений Макридин, 
глава Волжского района 

Александр Лемаев, 
глава Шенталинского района

Бренд Самарского 
региона

Особый дар
Уважаемая Вера Викторовна!
От имени жителей всего Нефтегорского 
района Самарской области и от меня лично 
примите самые искренние поздравления 
с днем рождения! Позвольте выразить 
огромную благодарность за Ваш многолетний 
добросовестный и созидательный труд на благо 
Самарской области и страны!

Многие знают Вас как многогранную яркую личность, 
целеустремленного, неравнодушного и ответственного че-
ловека. Вы наделены особым даром – творить живую красоту 
своими руками. Та любовь и забота, с которой Вы относитесь к 
растениям, дают свои «всходы»: наши районы расцветают яр-
кими красками. Вы большой патриот, потому что не оставля-
ете без внимания даже самые дальние и небольшие уголки 
региона, помогая благоустраивать их.

Так, только в нашем районе за последние несколь-
ко лет благодаря сотрудничеству с Вами удалось озеле-
нить немало территорий. В Нефтегорске это такие места, 
как сквер «Нефтяник» и сквер Влюбленных, Аллея памяти  
им. В.В.Пенькова, парк «Молодежный», площадка Нефтегор-
ской ЦРБ, улицы Фестивальная и Нефтяников, в сельском 
поселении Зуевка – школьная территория, а в Утевке – внут-
реннее пространство сельского Дома культуры «Мир». Обла-
гораживается территория парка «Бариновская мельница», 
высаживается яблоневый сад.

В этом учебном году в Нефтегорском государственном 
техникуме открылись  мастерские, созданные в рамках фе-
дерального проекта «Молодые профессионалы». Его цель – 
повышение конкурентоспособности профессионального об-
разования, чему, я уверен, во многом будет способствовать 
социальное партнерство, установленное между «Садовым 
центром Веры Глуховой» и мастерской «Ландшафтный ди-
зайн». Наши ребята смогут перенимать Ваш бесценный опыт 
и учиться у профессионалов самого высокого класса.

Желаем Вам здоровья и вдохновения, тепла, счастья, ду-
шевного спокойствия и солнечного настроения!

Александр Баландин, 
глава Нефтегорского района 
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Национальный проект «Здравоохранение» 
в Самарской области остается флагманским: 
в системе происходят масштабные 
преобразования
ФОТО: «Волжская коммуна»

В 2022 ГОДУ  
В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ 
ВОЗВЕДЕНО 
17 ЗДАНИЙ 
МЕДИЦИНСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ
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- Армен Сисакович, давайте вспомним, что в си-
стеме изменилось за последние три-четыре года.
- В системе здравоохранения происходят масштаб-

ные преобразования. В регионе появляются новые круп-
ные медицинские учреждения, закупается оборудова-
ние, повышается качество медпомощи, доступность 
новейшего оборудования и специалистов идет ускорен-
ными темпами. За четыре года в регионе появилось 110 
новых объектов здравоохранения, было отремонтиро-
вано почти 200 больниц и поликлиник, в медицинские 
учреждения поступило около 14 тысяч единиц медицин-
ского оборудования. Самарская область стала одним из 
первых регионов в стране, где началось строительство 
современных ковид-госпиталей. Эти масштабные преоб-
разования, модернизация системы будут продолжены и 
в 2023 году.

Широко реализуется программа модернизации пер-
вичного звена здравоохранения, которая является со-
ставной частью национального проекта «Здравоохране-
ние». В 2022 году в нее были включены 55 объектов в 34 
медицинских учреждениях Самарской области, финан-
сирование работ на них составило 3 млрд 75 млн рублей. 
На эти деньги строятся поликлиники в поселках Волгарь 
и Смышляевка, реконструирована Нефтегорская район-
ная больница, капитально отремонтированы 37 объектов, 
приобретено 1850 единиц медицинского оборудования и 
141 единица автотранспорта для медучреждений губер-
нии. 

Многие десятилетия для жителей отдаленных от 
районных центров сельских территорий визит к врачу 
был настоящей проблемой. Теперь же медицинский де-
сант регулярно посещает малонаселенные деревни. Мо-
бильные бригады специалистов ведут прием пациентов в 
передвижных медицинских комплексах, приобретенных 
в рамках федерального проекта. Всего в регионе их 32.

Если требуется экстренная помощь, на подмогу при-
ходит санитарная авиация. В прошлом году это подраз-
деление медиков совершило 105 вылетов и доставило в 
медучреждения 104 человека.

Благодаря программе «Развитие системы оказания 
первичной медико-санитарной помощи» в регионе рабо-
тают 32 фельдшерских, фельдшерско-акушерских пункта 
и врачебных амбулаторий, оснащенных современной тех-
никой. Всего в 2022 году в населенных пунктах Самарской 
области возведено 17 зданий медицинских организаций. 
Это 12 фельдшерско-акушерских пунктов, три врачебные 
амбулатории и два офиса врачей общей практики.

В 2022 году в системе здравоохранения региона про-
должали идти масштабные преобразования, связанные 
с совершенствованием качества оказываемой помощи, 
улучшения медицинской инфраструктуры, ликвидации 
кадровых проблем, планомерным снижением смертности 
от сердечно-сосудистых и онкологических заболеваний.

Задача медицинского сообщества – 
нести свою миссию достойно  
и максимально профессионально
Какие программы ни внедрялись бы  
на государственном уровне, их цель – благополучие 
людей. Самарская область участвует в реализации 
всех 12 национальных проектов, инициированных 
президентом РФ. При этом нацпроектам социального 
содержания уделяется особое внимание. А проект 
«Здравоохранение» в регионе можно считать 
флагманским. Какие новые вызовы и задачи стоят 
перед самарскими врачами, какие медучреждения 
откроются в 2023 году, в канун Дня медицинского 
работника «Первому» рассказал министр 
здравоохранения Самарской области Армен Бенян.
Оксана ФЕДОРОВА. ФОТО: Министерство здравоохранения Самарской области

В рамках проекта «Борьба с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями» в 2022 году мы переоснастили три региональных сосуди-
стых центра и восемь первичных сосудистых отделений. Было за-
куплено 42 единицы медицинского оборудования, в том числе два 
компьютерных томографа для Самарской областной клинической 
больницы им. В.Д.Середавина и Тольяттинской городской клини-
ческой больницы №5. Аппарат магнитно-резонансной томографии 
приобретен для Тольяттинской городской клинической больницы 
№2. Полностью завершено оснащение Самарской городской кли-
нической больницы имени Н.И.Пирогова.

- Наверное, дорогостоящее лечение?
- Нет, еще с 2020 года пациенты с высоким риском сердечно-со-

судистых заболеваний получают помощь бесплатно. Препараты им 
выдаются за счет государства при амбулаторном наблюдении. На 
лекарственное обеспечение в рамках этой программы имеют право 
граждане, не получающие социальных услуг и перенесшие острое 
нарушение мозгового кровообращения, инфаркт миокарда. Также 
лекарствами обеспечиваются пациенты, которым были выполнены 
аортокоронарное шунтирование, ангиопластика коронарных арте-
рий со стентированием и катетерная абляция. В 2022 году лекар-
ственные препараты в рамках исполнения данной программы были 
закуплены в полном объеме. Только за 10 месяцев прошлого года 
по программе «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
бесплатную лекарственную помощь получили более 18 тыс. чело-
век.

- А какое направление здравоохранения остается приори-
тетным?
- Приоритетным направлением деятельности минздрава ре-

гиона остается борьба с онкологическими заболеваниями. Рабо-
тают специальные подразделения для ранней диагностики рака 
– центры амбулаторной онкологической помощи. Продолжается 
оснащение онкологической службы высокотехнологичным обору-
дованием. В Самарский онкодиспансер за год поступило 24 едини-
цы оборудования, в том числе и «тяжелого», такого как линейный 
ускоритель для лучевой терапии. В Тольяттинскую городскую боль-
ницу №5 – 21 единица, в том числе рентгенодиагностический аппа-
рат и гамма-камера. На базе Самарской городской больницы №10 
и Тольяттинской городской поликлиники №5 создаются центры 
амбулаторной онкологической помощи. Они оснащены аппарата-
ми ультразвуковой диагностики, эндоскопическим оборудованием, 
цифровым маммографом. В центрах уже ведут прием пациентов.

А еще мы активно продвигаем цифровизацию губернской си-
стемы здравоохранения. Цель проекта «Создание единого цифро-
вого контура в здравоохранении на основе единой государствен-
ной информационной системы здравоохранения» – упростить 
взаимодействие врача и пациента. В 2022 году число граждан, 
пользующихся услугами в личном кабинете пациента «Мое здо-
ровье» на Едином портале государственных услуг, составило  
450,8 тыс. человек, или 113% от запланированного объема.

К централизованной подсистеме ГИС в сфере здравоохранения 
«Телемедицинские консультации» подключены все медицинские 
учреждения. Организовано более 20 тысяч автоматизированных 
рабочих мест медработников.

- Какие крупные медучреждения откроют двери 
пациентам в 2023 году?
- В рамках нацпроекта «Здравоохранение» в регио-

не четвертый год реализуются девять проектов, и внутри 
каждого проекта, безусловно, есть свои мероприятия 
капитального характера. В двух крупных проектах, таких 
как развитие детского здравоохранения и модернизация 
первичного звена, есть объекты, которые будут построе-
ны либо начаты в этом году. В первом квартале этого года 
сдан в эксплуатацию новый корпус детской инфекцион-
ной больницы на ул. Шверника с набором высокотехноло-
гичного оборудования, построенный по всем современ-
ным стандартам. В декабре ее посетили глава Минздрава 
России Михаил Мурашко и губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров, они проинспектировали объект 
и остались довольны темпами строительства. Напомню, 
планировалось его сдать в конце 2023 года, но по поруче-
нию губернатора сроки сдвинули и ускорили темпы. 

Второй объект тоже уже достроен – отдельный четы-
рехэтажный амбулаторно-поликлинический корпус Неф-
тегорской ЦРБ. Там полный набор оборудования, есть и 
детское отделение, и стоматология, и женская консуль-
тация.

Строятся две поликлиники в Самаре. На 70% готова 
поликлиника в Волгаре, должна заработать в сентябре. 
На базе поликлиники планируется открыть областной 
гепатологический центр для лечения пациентов с хрони-
ческим гепатитом С.

Еще один объект – поликлиника в Смышляевке на 
1000 посещений в смену. Проект рассчитан на двухлет-
нюю реализацию, но построить его рассчитываем уже в 
2023 году.

В 2024-2025 годах начнется строительство еще ряда 
объектов, в этом году планируется завершить проектиро-
вание поликлиник в Кинеле и в Ставропольском районе.

Кроме того, получены средства на завершение стро-
ительства детского психиатрического отделения на  
ул. Воронежской. Объект планируется достроить до кон-
ца 2023 года.

В больницы Сызрани и Сызранского района выде-
лят средства бюджета на оснащение и обновление по-
ликлиник и больниц. Также в Сызрани откроется центр 
сердечно-сосудистой хирургии на базе Сызранской ЦРБ. 
Группа хирургов из Самары буквально переедет туда на 
постоянное место жительства и будет проводить слож-
ные операции.

Более чем в 50 поликлиниках региона запланирова-
ны ремонтно-строительные работы. Свыше 560 ФАПов 
получат новое сложное техническое оборудование.

В ПРОШЛОМ ГОДУ 
САНАВИАЦИЯ 
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Самарскому Центру косметологии  
и пластической хирургии – 65 лет
Центр косметологии и пластической хирургии, основанный в Куйбышеве в 1958 году, 
был первым в отрасли Поволжья. Становление отечественной косметологии только 
начиналось, и клиника, наряду с профильными кабинетами в Москве и Ленинграде, 
вошла в число первопроходцев медицины красоты.    
Алена ПАВИЧЕВА

Первые в Поволжье

Получив статус косметологической ле-
чебницы, клиника специализировалась 
на лечении акне и новейших разработках 
омоложения, включая классические косме-
тические массажи и аппаратные методики. 
Огромная роль в развитии учреждения и 
самарской эстетической медицины принад-
лежит Зинаиде Тутаевой, возглавлявшей 
клинику на протяжении многих лет. В 1988 
году Зинаида Артамоновна открыла первое 
в регионе отделение пластической хирур-
гии, где внедрялись самые современные тех-
нологии, а в 1996 году организация получила 
новый статус – «Центр косметологии и пла-
стической хирургии». Неизменными всегда 
оставались высокие клинические результа-
ты, достигавшиеся благодаря опыту и отто-
ченному мастерству пластических хирургов 
и медицинских сестер по косметологии.

Сегодня в структуру лечебного учрежде-
ния входят отделения пластической хирур-
гии, медицинской  и эстетической космето-
логии, кабинет ультразвуковой диагностики, 
дерматовенеролога, превентивной медици-
ны (с назначением полного спектра лабора-
торных исследований), лазерное отделение, 
консультативное отделение. На базе Центра 
работают кабинет трихологии и гомеопати-
ческий центр, проводится лечение патоло-
гических рубцов по новаторской методике. 
На консультации ведущих специалистов в 
области косметологии, дерматовенерологии, 
онкологии и хирургии приезжают пациенты 
из других городов, доверяя нашим врачам – 
профессионалам с большой буквы.

Ростислав Тутаев, 
генеральный директор  
ООО «Центр косметологии  
и пластической хирургии»:
- Коллектив центра благодарен всем 
пациентам, которые доверяют нам на 
протяжении многих лет. Мы же, со 
своей стороны, поддерживаем высо-
кие стандарты качества и стремление 
жителей региона к здоровью и красо-
те, делаем все возможное, чтобы пре-
бывание пациентов в нашей клинике 
было максимально комфортным. 
Поздравляю всех сотрудников Центра 
косметологии и пластической хирургии 
с нашим красивым юбилеем, а также с 
Днем медицинского работника! Желаю 
всем здоровья и успехов в нелегком и 
очень ответственном труде, который 
достоин самого глубокого уважения!

Самара, 
ул. Молодогвардейская, 232.
8 (846) 242-16-35
8 800 222 05 56
www.centrcosmet.ru
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В 2019 году ООО «Центр косметологии 
и пластической хирургии» стало призером 
конкурса «Клиника года», а также благода-
ря поддержке жителей региона стало ли-
дером в номинации «Здоровье и красота». 
С 2020 года лечебное учреждение начало 
работать как многофункциональный центр, 
где оказываются такие медицинские услу-
ги, как ультразвуковая диагностика, дието-
логия, гинекология, медицинский массаж. 
На базе центра действует Институт косме-
тологии и пластической хирургии, где наши 
преподаватели готовят врачей-косметоло-
гов и медицинских сестер по косметологии. 

- Болезнен ли для Самарской 
области кадровый вопрос? Ка-
ких специалистов не хватает 
больше всего?
- Хотел бы подчеркнуть, что по 

уровню обеспеченности кадрами наш 
регион занимает одно из лидирующих 
мест в стране и в федеральном округе. 
Однако проблемы с полным обеспе-
чением рядом специалистов, особен-
но в первичном звене, тем не менее в 
регионе присутствуют. На первом ме-
сте необходимости сегодня – врачи, 
фельдшеры и медицинские сестры в 
поликлиниках. Обеспеченность пер-
вичного звена для нас сейчас важней-
шая задача, мы вплотную работаем 
над этим. Особое внимание уделяем 
сельским территориям.

В 2021 году губернатор области 
Дмитрий Азаров принял серьезные 
решения: предоставление выплат 
для компенсации ипотечного кредита 
врачам и средним медицинским ра-
ботникам, увеличение размера выплат 
для молодых специалистов, которые 
трудоустраиваются в медицинские 
организации по наиболее востребо-
ванным и дефицитным специально-
стям – они были проиндексированы 
в полтора-два раза, в зависимости от 
специальности. Ранее размер выпла-
ты составлял 166 тысяч рублей, сейчас 
200 тысяч для представителей наибо-
лее востребованных специальностей 
и 300 тысяч для представителей де-
фицитных. Также проиндексированы 
единовременные компенсационные 
выплаты для участников программ 
«Земский доктор» и «Земский фель-
дшер» в полтора раза: с 1 млн до  
1,5 млн рублей, с 500 тысяч до 750 ты-
сяч рублей, соответственно.

- А как положение Самарской 
области соотносится в этом с 
другими регионами?
- Я хотел бы отметить важнейшую 

особенность нашего региона помимо 
индексации: в 2021 году Самарская 
область была признана одним из ли-
деров среди регионов России по тем-
пам реализации программ «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». Мы 
запросили дополнительное финанси-
рование для более чем 40 специали-
стов: попросили поддержки у губер-
натора, и Дмитрий Игоревич сделал 
все необходимое. В результате мы 
получили дополнительные средства, 
и 33 врача и 18 средних медицинских 
работников переехали в сельскую 
местность по программам «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер».

Вопрос нами решается системно. Это 
увеличение контрольных цифр приема в 
учебные заведения – как высшие, так и 
средние. Количество целевых студентов 
увеличивается каждый год. Мы макси-
мально стараемся всех привязать к себе, 
к своим больницам, к своим городам и се-
лам. Мы их «приземляем» в Самарской об-
ласти. Для этого создаем им условия. Это 
также программа льготной ипотеки для 
молодых специалистов, льготное жилье, 
служебное жилье, социальные гарантии 
в плане мест в детсадах и школах. Все 
меры работают в совокупности, что по-
зволяет ежегодно уменьшать дефицит на 
6-8 %. Учитывая, что обучение узких спе-
циалистов длительное, то, по предвари-
тельным расчетам, в течение шести-семи 
лет удастся полностью решить проблему в 
регионе. Поэтому я предпочитаю говорить 
не о проблемах (они есть, бессмысленно 
их отрицать), а о путях их решения. Мы де-
лаем все, чтобы путь нивелирования этих 
проблем был ясен, прозрачен и чтобы мы 
только наращивали усилия. Еще раз: ос-
новная мера – это создание условий труда 
и социальной обеспеченности врачей и 
среднего медицинского персонала.

- Армен Сисакович, в преддверии 
профессионального праздника что 
вы хотели бы пожелать и жителям 
области, и своим коллегам?
- Традиционно – здоровья. Здоровья 

во всех смыслах этого слова – физическо-
го, нравственного, духовного. Желаю, что-
бы общечеловеческие ценности никогда 
не переставали быть таковыми. Добро, 
забота, порядочность – на них держится 
мир. Заботиться о своем здоровье каждый 
должен сам: проходить диспансеризацию, 
флюорографию. Это как чистить зубы два 
раза в день – должно быть нормой по 
умолчанию. То же касается и профилак-
тических мер. Профилактика сегодня – 
это забота. О себе, о близких, о старших 
и младших – о нашем настоящем и буду-
щем.

Здравоохранение, со своей стороны, 
должно этому способствовать. Здесь я 
уже своим коллегам желаю никогда не 
останавливаться – непрерывное образо-
вание для нас служит залогом професси-
онализма, нашего качества работы. За-
дача медицинского сообщества, нашего 
братства, сестринства – эту миссию нести 
достойно и максимально профессиональ-
но. Быть внимательными и чуткими друг к 
другу, к людям, осуществлять сбережение 
нации. Это наша с вами задача, коллеги! 
Благодарю каждого за каждую минуту ва-
шей жизни и работы. Не различаю эти два 
понятия для нас – мы живем на работе. 
Честь белого халата – наше кредо.

Геннадий Котельников,
председатель Самарской Губернской Думы, 
почетный ректор Самарского государственно-
го медицинского университета, академик РАН             

Уважаемые медицинские 
работники Самарской области! 
Искренне поздравляю 
вас с профессиональным 
праздником!
В этот день мы чествуем всех, кто связал 
свою жизнь с медициной. Эта работа тре-
бует специальных знаний, опыта, огром-
ных душевных и физических сил. В этой 
профессии остаются люди, выбравшие ее 
по призванию. Ежедневно своим кропот-
ливым трудом медицинские работники да-
рят людям надежду, возвращают здоровье 
и уверенность в себе, спасают жизни.

Наш регион всегда славился своей силь-
ной медициной, известными врачами, 
передовыми разработками и научными 
школами. И сегодняшнее поколение вра-
чей продолжает крепить эти славные тра-
диции. 

Наши медики всегда на передовой, первы-
ми принимают непростые вызовы времени 
и отвечают на них. Это и два года неустан-
ного труда во время пандемии коронави-
русной инфекции, и эффективная помощь 
вынужденным переселенцам из ДНР и 
ЛНР, и самоотверженная работа в городе 
Снежном и на других территориях.  

Как отметил губернатор Дмитрий Иго-
ревич Азаров, «такая профессиональная 
команда региональной системы здраво-
охранения достойна уважения и благо-
дарности. Рад, что все больше слов благо-
дарности мы слышим от наших земляков в 
адрес врачей и медсестер».

Сегодня в Самарской области многое де-
лается для повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи, развития 
первичного звена здравоохранения, со-
вершенствования инфраструктуры.

За последние пять лет построено 115 новых 
объектов и отремонтировано 192 объекта 
здравоохранения, приобретено 14 тысяч 
единиц медицинской техники, полностью 
обновлен автопарк скорой медицинской 
помощи. В сельских территориях открыто 
105 объектов, из них 83 фельдшерско-аку-
шерских пункта и 11 отделений врачей об-
щей практики. 

В ближайших планах – строительство двух 
поликлиник и введение в строй нового 
корпуса детской инфекционной больницы 
в Самаре, возведение 24 ФАПов. 

Искренне желаю нашим врачам, меди-
цинским сестрам, фельдшерам, санитарам 
и всем медицинским работникам новых 
успехов и достижений в работе на благо 
людей! Огромного здоровья и счастья, 
мира и добра вам, вашим родным и близ-
ким! 
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Похвистневская больница возводит медицинские объекты опережающими темпами 
Реализуя направления нацпроекта «Здравоохранение», Похвистневская ЦБГР Похвистнево 
и Похвистневского района продолжает работу по улучшению лечебной базы, освоению современных 
медицинских технологий и методик профилактики. Новое оборудование, поступившее в больницу, стало 
очередным системным шагом, направленным на повышение доступности, своевременности и качества 
оказания медицинской помощи. Главный врач Похвистневской ЦБГР Евгений Разумов отмечает,  
что в настоящее время делается упор на совершенствование первичной диагностики.    
Людмила МАРТОВА

Сохранить здоровье

Телемедицина для сельчан
Подразделения больницы объединены автоматизированной си-

стемой, все сведения об  исследованиях передаются в единый архив. 
Для медицинских работников это огромная база данных, использу-
емая для планирования лечебной работы. А для сельских пациентов 
электронная запись к специалистам осуществляется на местах, в 
ФАПах, так что человек прибывает в районную больницу уже непо-
средственно к назначенному времени. Набирает обороты телемеди-
цина, все активней сельчане пользуются модулем «врач – пациент». В 
формате «врач – врач» из любого населенного пункта доктор может 
проконсультироваться с коллегами из района и области по поводу 
сложных клинических случаев. За счет информатизации большие 
положительные сдвиги наблюдаются в обеспечении пациентов 
льготными лекарствами, в том числе редкими дорогостоящими пре-
паратами. И уже очевидно, что система электронного документообо-
рота станет хорошей альтернативой выписанному рецепту. Таким об-
разом, за год произошло много качественных изменений, сейчас по 
нацпроекту идет капитальный ремонт поликлиники для взрослого 
населения. Кроме того, в этом году будут построены два фельдшер-
ско-акушерских пункта, а также сделан капитальный ремонт одной 
из сельских поликлиник. Данные три объекта возводятся опережа-
ющими темпами, за счет средств 2024 года.

Системные шаги
В декабре 2022 года введен в эксплуатацию модульный 

корпус, в котором сосредоточены абсолютно все диагности-
ческие службы. Отделение оснащено современным рентге-
нологическим комплексом, ультразвуковым и эндоскопиче-
ским оборудованием, полностью обновлена противошоковая 
палата. Возможности нового корпуса существенно ускоряют 
проведение диагностики поступивших в больницу пациентов, 
чтобы при необходимости оказать им экстренную медицин-
скую помощь. В рамках нацпроекта центральная больница 
получила аппараты для круглосуточного мониторирования 
электрокардиограмм и артериального давления, 64-срезовый 
компьютерный томограф, маммограф, аргоноплазменный коа-
гулятор. По словам главного врача, новейшее оборудование 
обеспечивает высокое качество диагностики, что сказывается 
на результативности раннего выявления патологий системы 
кровообращения, сердечно-сосудистой системы, онкопатоло-
гий, что, в свою очередь, влияет на снижение смертности. Для 
улучшения качества профилактической работы на базе ЦБГР 
работает мобильный передвижной лечебно-профилактиче-
ский комплекс для выездов в отдаленные села. Это еще один 
шаг к обеспечению доступности медицинской помощи и ран-
ней диагностики заболеваний. 

Обновляются и сельские подразделения. В прошлом году 
в селе Старый Аманак построен офис врача общей практи-
ки и фельдшерско-акушерский пункт в селе Красные Ключи. 
Офисы и ФАПы оснащаются медицинским оборудованием в 
соответствии с порядками оказания медпомощи. Кроме того, 
в сельские подразделения поступили четыре транспортных 
средства для оказания помощи на дому и неотложной меди-
цинской помощи. 

«Сегодня новые ФАПы имеют возможность провести ка-
чественную диагностику, в автоматическом режиме пере-
дать данные в диспансер, где уточняется диагноз и дается 
консультация, – объясняет Евгений Разумов. – Это важно для 
профилактики таких заболеваний, как ишемическая болезнь 
сердца, артериальная гипертензия, сахарный диабет. За счет 
принятых мер увеличилась с 55% до 67% выявляемость он-
копатологии на ранней стадии. Чем раньше мы определим 
любую патологию, тем больше шансов сохранить здоровье и 
качество жизни пациента». 

Евгений Разумов, 
главный врач ГБУЗ СО «Похвистневская ЦБГР»:
- Эффективность работы системы здравоохранения опре-
деляется снижением смертности по управляемым при-
чинам. По итогам прошлого года мы констатируем по-
ложительную динамику, так, в 2022 году мы сохранили 
243 жизни, за четыре месяца текущего года – 58 жизней, 
прежде всего, за счет своевременного выявления болез-
ней системы кровообращения и онкопатологий, за счет 
профилактических мероприятий и диспансеризации. Та-
ким образом, главный приоритет нацпроекта – снижение 
показателей смертности – реализуется успешно. 

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
БОЛЬНИЦЫ ОБЪЕДИНЕНЫ 
АВТОМАТИЗИРОВАННОЙ 
СИСТЕМОЙ

Главный врач Чапаевской центральной городской 
больницы делает ставку на молодые кадры   
Центральная городская больница Чапаевска оказывает  
медицинскую помощь не только жителям городского округа,  
но и также населению Безенчукского, Приволжского, Хворостянского, 
Красноармейского и Пестравского районов. В рамках национального 
проекта «Здравоохранение» за последние два года в больнице 
произошли серьезные изменения к лучшему. Главный врач ЧЦГБ 
Николай Юрицин отмечает, что оснащенность многопрофильного 
медицинского учреждения позволяет качественно и своевременно 
решать вопросы оказания медицинской помощи.    
Людмила МАРТОВА, Ирина НЕПОВИННАЯ (фото)

Служение пациенту 

В череде мероприятий, реализуемых за счет региональной составляющей нацпро-
екта, – введение в эксплуатацию двух новых врачебных амбулаторий в поселках Титов-
ка и Томылово. Запуск объектов позволил обеспечить шаговую доступность медицин-
ской помощи четырем тысячам жителей. Кроме того, в поселке Нагорный проведены 
ремонтные работы поликлиники и отделения паллиативной помощи на 18 коек. На базе 
городской поликлиники №3 уже в этом году начнет работу центр амбулаторной онко-
логической помощи. Сейчас здесь завершился ремонт кровли, уставлен лифт, ведутся 
общестроительные работы. Новый центр будет оснащен современным оборудованием, 
поступившим в больницу по нацпроекту. Сегодня в ЦГБ имеются цифровой маммограф, 
эндоскопическое и гинекологическое оборудование, УЗИ-аппараты, электрокардио-
графы, холтеры для мониторирования пациентов кардиологического профиля, на под-
ходе – установка 64-срезового компьютерного томографа.

Достижение последних двух лет в развитии ЦГБ – открытие отделения нейрореа-
нимации и интенсивной терапии для больных с острыми нарушениями мозгового кро-
вообращения. Отделение обеспечено высокотехнологичной аппаратурой и необходи-
мыми медикаментами, в том числе и дорогостоящими препаратами. 

«Ранняя реабилитация – одно из ведущих направлений в лечении пациентов с ин-
сультами, –  комментирует Николай Юрицин. – Эффективные методы работы позволили 
нам снизить с 22 до 16% летальность от острых нарушений мозгового кровообращения, 
и эта положительная динамика сохраняется. Констатируется увеличение годовой вы-
живаемости людей с онкологическим диагнозом. Что касается общей тенденции, то 
по сравнению с 2019 годом мы наблюдаем снижение смертности на 6%, а это сотни со-
храненных жизней». 

На базе чапаевской больницы активно развивается амбулаторная кардиология.  В 
рамках кардиологического приема у пациента берут анализ на липидный спектр, сни-
мают ЭКГ, при необходимости проводят эхокардиограмму и холтеровское мониториро-
вание. Это способствует как  ранней выявляемости сердечно-сосудистой патологии, 
так и правильному назначению  препаратов, позволяющих снизить риск осложнений. 

Николай Юрицин возглавил Чапаевскую ЦГБ два года назад. Помимо меропри-
ятий, направленных на стабилизацию экономической составляющей больницы, его 
усилия были сосредоточены на реализации кадровой политики, улучшении качества 
и доступности медицинской помощи, ремонте в подразделениях, информатизации 
медучреждения. Пациенты активно пользуются телемедицинским контентом, в том 
числе и граждане преклонного возраста. На территории развивается система долго-
временного ухода за пожилыми людьми в рамках совместного проекта ЧЦГБ и Чапа-
евского отдела социального обслуживания населения, который возглавляет Оксана 
Воробьева. В штате больницы работает гериатр, соответственно, возрастные пациенты 
своевременно получают все необходимые рекомендации. Проект – хороший вклад в 
снижение смертности и улучшение качества жизни граждан. Много благодарностей 
за организацию медицинской помощи больница получает от социальных учрежде-
ний, таких как общество инвалидов, общество слепых. На транспорте, выделенном 
администрацией Чапаевска, людей привозят в дневной стационар, где они проходят 
обследование или лечение, а затем так же организованно доставляются домой. Число 
благодарных пациентов у чапаевской больницы растет.

ДОСТИЖЕНИЕ ПОСЛЕДНИХ 
ДВУХ ЛЕТ В РАЗВИТИИ ЦГБ – 
ОТКРЫТИЕ ОТДЕЛЕНИЯ 
НЕЙРОРЕАНИМАЦИИ  
И ИНТЕНСИВНОЙ ТЕРАПИИ 
ДЛЯ БОЛЬНЫХ С ОСТРЫМИ 
НАРУШЕНИЯМИ МОЗГОВОГО 
КРОВООБРАЩЕНИЯ

Николай Юрицин,
главный врач ГБУЗ СО «ЧЦГБ»:
- Главное – нам удалось добиться снижения 
смертности от управляемых причин. В этом 
году мы продолжаем мероприятия, способ-
ствующие продолжительности жизни насе-
ления. Безусловно, решающий фактор успеха 
в любой работе – кадровый потенциал. Дефи-
цит специалистов у нас серьезный, но за это 
время удалось направить выпускников школ 
на поступление в медицинский вуз по целе-
вому набору. Сейчас уже учатся 67 студентов, 
думаю, в перспективе кадровый дефицит бу-
дет нивелирован. Говоря о будущем больни-
цы, мы делаем ставку на молодежь. 

52 53

м а й  2 0 2 3 м а й  2 0 2 3

З
Д

Р
А

В
О

О
Х

Р
А

Н
Е

Н
И

Е
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Непрерывное развитие

Главный принцип, которому следует 
основательница и директор клиники «Со-
временная Диагностика» Екатерина Ер-
молаева, – непрерывное развитие. Меди-
цинское учреждение ежегодно расширяет 
направления деятельности, обновляет тех-
ническое оснащение, внедряет новые и 
перспективные методики лечения. В 2016 
году организация открылась в формате 
клиники «у дома», оказывая небольшое 
количество услуг, сегодня же это много-
профильный центр, где ежедневно, без вы-
ходных, работают уже два подразделения. 
В «Современной Диагностике» предостав-
ляют широкий спектр физиотерапевти-
ческих услуг, функциональной и лучевой 
диагностики, выполняют компьютерную 
томографию и маммографию. Пациентов 
принимают и узкие специалисты: хирург, 
гинеколог, проктолог, уролог, кардиолог, 
онколог, эндокринолог, флеболог, стома-
толог.

«Наше главное желание – сделать 
медицинскую помощь, необходимую сыз-
ранцам, максимально доступной и каче-
ственной, чтобы люди могли получить ее 
в пределах родного города, – отмечает 
руководитель клиники. – Поэтому мы уве-
личиваем площади и реализуем новые 
задачи, разделили перечень услуг для 
удобства наших пациентов. В одном зда-
нии у нас оказывается высокотехнологич-
ная помощь, выполняется диагностика 
и проводятся манипуляции, в другом ос-
новной профиль – поликлинический, кон-
сультационный. Там же, кстати, проходят 
медицинский осмотр сотрудники предпри-
ятий города Сызрани. Хочется отметить,  

что за 2022 год в клинике было оказа-
но 91940 медицинских услуг и принято 
16580 человек. К нам едут не только из 
города и из Сызранского района Са-
марской области, но и из ближайших 
сел соседних регионов – Саратовской 
и Ульяновской областей. Клиника рас-
положена географически выгодно, в 
шаговой доступности от железнодо-
рожного и пригородного автовокза-
лов, а также от конечной остановки 
городского общественного транспор-
та. Жителям волжского правобережья, 
таким образом, не нужно преодолевать 
сотни километров, чтобы добраться до 
региональных столиц, – все близко».

Высоким стандартам должно будет 
отвечать и реабилитационное отделе-
ние, открыть которое входит в планы 
руководителя клиники. Дополнит его 
инфраструктуру территория для оздо-
ровления и отдыха. Сызрань стреми-
тельно меняется, здесь реализуются 
масштабные проекты, которые привле-
кают гостей из разных точек страны. 
Более того, сейчас ведутся работы по 
углублению канала в речном порту, 
это значит, что возобновится речное 
сообщение с городом, сюда смогут 
заходить круизные корабли, появятся 
скоростные рейсы. Все это позволит 
развивать и медицинский туризм – к 
этому стремятся в «Современной ди-
агностике». 

Работать на качество и уделять 
особое внимание пациентам – это клю-
чевое правило в отношении к посети-
телям клиники, и люди это чувствуют 
и ценят. Потому и демонстрируют до-
верие, выбирая клинику «Современная 
Диагностика» лидером негосудар-
ственных медучреждений города. Что 
касается ответственности, то дорогого 
стоит подход клиники к больным, не-
способным самостоятельно пере-
двигаться. Для перевозки лежачих 
пациентов и инвалидов заказывается 
спецтранспорт – социальное такси, 
которое курсирует не только внутри об-
ласти, но и за ее пределами.  

Сейчас коллектив клиники «Со-
временная Диагностика» объединяет 
более ста человек и регулярно по-
полняется новыми кадрами. Руковод-
ство проводит обучение и повышение 
квалификации работников за счет 
собственных средств, обеспечивает 
спецодеждой, а также проводит ко-
мандообразующие мероприятия. У со-
трудников клиники очень высокий кор-
поративный дух: дружные, активные, 
принимают участие во всех городских 
мероприятиях, а также в тех, которые 
проводят сами.

РАБОТАТЬ НА КАЧЕСТВО И УДЕЛЯТЬ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ ПАЦИЕНТАМ –  
КЛЮЧ В ОТНОШЕНИИ К ПОСЕТИТЕЛЯМ, И ЛЮДИ ЭТО ЧУВСТВУЮТ И ЦЕНЯТ

Екатерина Ермолаева, 
директор клиники «Современная 
Диагностика»:
- Я человек движения, мне нравится созда-
вать новое, идти в ногу со временем. В далеко 
идущих планах – открыть реабилитационное 
отделение, а также клинику женского здоро-
вья и детства как медучреждение для всей 
семьи. И к этой мечте мы будем двигаться.

Сызрань, ул. Кирпичная, 28 Сызрань, ул. Октябрьская, 22
Реклам

а

Сызранцы голосуют за «Современную диагностику» 
За семилетнюю историю сызранская медицинская клиника «Современная 
Диагностика» не только вдвое увеличила мощности, но и в несколько 
раз – число пациентов. Это наглядно подтверждает доверие и признание 
тех, для кого работает медучреждение. Более того, по итогам 2022 года 
горожане признали клинику лучшей и самой социально ответственной 
среди негосударственных медицинских учреждений – такими были 
результаты народного голосования.  
Алена ПАВИЧЕВА

ООО «ЕвроСмайл»

ООО «ЕвроСмайл». Лицензия: Росздравнадзор Л041-01184-63/00311387, выдана 25.01.2017. Реклама, Ар.
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Все, что появлялось нового в мире, 
появлялось и в самарской «Клинике 
эстетической медицины» 
Многолетний опыт работы известной самарской  
«Клиники эстетической медицины» позволяет предвидеть эффект 
от сочетания разных методик и техник. Почему на протяжении  
20 лет эта компания остается флагманом индустрии красоты  
в Самаре, «Первому» рассказала врач-дерматокосметолог  
с большим стажем, главный врач клиники Ольга Лец.   
Оксана ФЕДОРОВА

20 лет вместе

Еще один новый тренд в стратегическом развитии 
нашей клиники – это знак равенства между красотой и 
здоровьем. Форма и содержание неразрывно связаны. 
Мы идем к красоте через здоровье. На протяжении по-
следних шести-семи лет плотно занимаемся и медицин-
ской генетикой, и антивозрастной терапией как таковой. 
Это наши академические лабораторные исследования с 
последующим составлением восстанавливающих про-
грамм, которые действительно улучшают качество жиз-
ни, улучшают внешнее и внутреннее здоровье человека. 
Естественно, сюда входят и лицо, и кожа, и тело, волосы, 
ногти. Это огромный блок, имеющий сегодня реально 
большое значение и для нас, и для наших пациентов: с 
чек-апом, с биохимическим анализом, разбором гомео-
стаза, назначением внутривенных, мышечных инъекций, 
капельниц и т.д. Конечно, это уже высокотехнологичная 
косметология XXI века, в отличие от той, с которой мы на-
чинали в 2000 году.

Для этого мы постоянно учимся, непрерывно повы-
шаем квалификацию. За последние несколько лет стали 
практиковать проведение внутренних обучающих семи-
наров, куда приглашаем и коллег. Проводят их, как пра-
вило, наши партнеры из Москвы. Мы растем вместе с из-
меняющейся жизнью. Наступила эра технологий – вместе 
с технологиями и мы движемся дальше. Все, что есть на 
мировом рынке, мы используем сегодня в клинике. Да, мы 
идем всегда впереди, кто-то, может, за нами не поспева-
ет, не понимает, как важно быть, а не казаться здоровым, 
быть стройным, энергичным, с хорошим настроением, на 
позитиве, независимо от возраста. Но другого пути нет – 
только так можно прийти к активному долголетию.

- Три факта, которые свидетельствуют о высоком 
профессиональном статусе вашей клиники?
- Лучшая клиника года, лучшая клиника России, мас-

са дипломов об участии в международных конгрессах.
- Планы на будущее?
- Обновление оборудования, введение совершен-

но новых технологий, которые только появились в мире. 
Продолжать развивать антивозрастную терапию, оздо-
ровление – через наши антивозрастные программы. Но-
вые препараты, инновационные технологии.

И еще хочу от всей души поздравить всех коллег с 
наступающим Днем медицинского работника, а нашим 
пациентам мы желаем быть здоровыми и красивыми!

Самара, Садовая, 280
8 (846) 276 06 86 • 8 (987) 442 22 44
klinika-lets.ru

- Ольга Николаевна, как возникла идея создания кли-
ники?
- Идея родилась в момент первого укола ботокса. Это было 

лет 25 назад, когда я пришла на первую в моей жизни инъекцию 
красоты. И тогда в голову пришла мысль: «А почему бы и мне не 
начать этим заниматься?» Года через два-три появилось мое де-
тище – «Клиника эстетической медицины». Конечно, стартова-
ли мы с достаточно простым перечнем процедур: мезотерапия, 
ботокс, биоревитализация, контурная пластика и набор аппа-
ратных уходовых процедур – пилинги, криотерапия, микротоки. 
Только в 2006 году мы начали задумываться о более серьезном 
оборудовании. Так началось движение клиники в сторону ла-
зерной косметологии. У нас появился первый в Самаре аппарат 
лазера, появился РФ-лифтинг с вакуумной насадкой. Это было 
наше первое оборудование. В 2008 году купили «Фраксель» – он 
был первым не только для нас, но и в Самаре. Собственно, их и 
сегодня в городе всего два. У нас очень много оборудования, ко-
торое мы постоянно обновляем. За эти годы поменялось четыре 
аппарата РФ-лифтинга – от микровакуумного до игольчатого. 
Мы первыми привезли в Самару нити – это и сегодня очень зна-
чимое для нас направление, я сертифицированный тренер по 
нитям. Мы везде были первыми. По сути, новаторы.

- Получается, что на протяжении всех этих 20 лет вы – 
флагманы индустрии красоты в Самаре?
- Можно и так сказать. Я много езжу на международные 

конгрессы, профессиональные форумы, семинары. Много учи-
лась в Европе, сама выступала с докладами на европейских 
форумах. Постоянно привожу новинки – и в сфере технологий, 
и инновационных препаратов. Начиная строить клинику, мы и 
тогда все новое из Европы везли к нам, в Самару. Все, что по-
являлось нового в мире, появлялось и у нас. Сегодня у клиники 
огромный ассортимент различных техник, методик, сочетание 
которых дает видимый эффект – и лицу, и телу.

- За эти 20 лет изменилось ли представление самарцев 
о красоте?
- Конечно. И наша клиника соответствовала этим запро-

сам. Если раньше были востребованы мягкие технологии, у 
людей было много времени на уходовые процедуры, то теперь 
мы постепенно пришли к тому, что в приоритете – активные 
процедуры, быстро приносящие видимый эффект. Может, это 
будет одна-единственная процедура, но более действенная. 
Таких процедур надо меньше, чем уходовых. Если, например, на 
уходовые к нам ходили, как на работу, раз в неделю, то теперь 
можно раз в год и с тем же эффектом. Кстати, по поводу эффекта: 
его действие от таких процедур становится более длительным. 
Почему? Время очень дорого. Все заняты, у всех работа, семьи, 
дети… Люди хотят больше времени посвящать близким, а не 
тратить его только на себя.

Защита глаз от солнца так же необходима, 
как и правильная коррекция зрения 
Что делать в солнечную погоду людям, которые носят очки? 
Как защитить глаза и от яркого солнца, и от ультрафиолетовых 
лучей, если вам необходима коррекция зрения? В этом случае 
помогут солнцезащитные очки с диоптриями, изготовленные 
под индивидуальные параметры.   
Ирина СТЕБНЕВА, директор «Оптики докторов Стебневых»

За солнечными 
очками –  
с рецептом

- Солнцезащитные очки: купить готовые или заказать в оптике? 
Что делать пациентам, испытывающим проблемы со зрением, в 
солнечные дни?
- Очки для зрения и солнцезащитную оптику, безусловно, можно 

объединить. Солнцезащитные очки с диоптриями – это очки, созданные 
специально для вас, с учетом особенностей вашего зрения. Но заказать 
солнечные очки с диоптриями можно только после консультации офталь-
молога и диагностики зрения в профессиональной оптике. Вам нужно бу-
дет выбрать оправу или солнцезащитные очки, в которых можно заменить 
линзы, пройти диагностику у доктора и сделать заказ. 

Современная оптика – это не только бережная забота о здоровье глаз, 
но и стиль и эстетика. С помощью очков из  коллекции ведущих мировых 
брендов – Prada, Versace, Gucci, Tiffany, Chopard, Dior, Max Mara – вы сможе-
те подчеркнуть свой индивидуальный образ. 

- Как опытный врач-офтальмолог в чем вы видите причину ухуд-
шения зрения у современного человека? Как остановить этот 
процесс?
- Сегодня у человека слишком велика нагрузка на глаза, причем это 

является нормой, даже если профессия человека напрямую не связана с 
работой за компьютером. И младшее, и старшее поколение использует 
смартфоны без временных ограничений. Дома, в перерывах на работе, в 
транспорте, даже на ходу люди обеспечивают себе дополнительную на-
грузку на глаза. 

Основной проблемой, из-за которой портится зрение, является образ 
жизни, подразумевающий минимальную физическую активность, посто-
янное нахождение в помещении и практически ежечасное использова-
ние гаджетов. Люди разучились смотреть вдаль, ведь все, что нам инте-
ресно, сейчас помещается в смартфоне.

Первый шаг на пути к решению проблем со зрением – профессиональ-
ная консультация врача. Наши глаза – это целая Вселенная, и постичь ее 
глубину может только профессионал своего дела. Пациенты доверяют оф-
тальмологу самое ценное, что у них есть, – свое зрение. 

Ирина Стебнева, 
директор «Оптики докторов Стебневых»:
- Я счастлива, что я врач-офтальмолог, что у 
меня есть медицинское образование, я защи-
тила кандидатскую диссертацию и применяю 
свои знания в практической деятельности. 
Благодаря этому мы можем предлагать на-
шим любимым пациентам самые современ-
ные методы решения их вопросов, все лучшее 
из возможного на рынке оптометрических 
услуг. 

Пользуясь случаем, хочу поздравить коллег и 
всех медицинских работников с нашим про-
фессиональным праздником и пожелать бла-
годарных и счастливых пациентов, успехов в 
работе и благополучия!

ГРАМОТНУЮ КОРРЕКЦИЮ ЗРЕНИЯ  
С ПОМОЩЬЮ ОЧКОВ ИЛИ КОНТАКТНЫХ 
ЛИНЗ МОЖНО ОСУЩЕСТВИТЬ ТОЛЬКО 
С ПОМОЩЬЮ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБСЛЕДОВАНИЯ ВРАЧА-
ОФТАЛЬМОЛОГА
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В Струковском саду прошел XXVIII фестиваль журналистики 
В Самаре состоялся XXVIII Фестиваль журналистики «Пресса-2023», главный девиз 
которого – «Мы вместе!» Организатором праздника выступило Самарское областное 
отделение Союза журналистов России при официальной поддержке администрации 
городского округа Самара.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ; Людмила ГРИБЦОВА, Владимир КОТМИШЕВ (фото)
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С юбилейной датой поздравили Союз 
губернатор Самарской области Дмитрий 
Азаров и глава г.о. Самара Елена Лапуш-
кина. Приветствуя гостей и участников 
фестиваля, Дмитрий Азаров сказал, что 
фестиваль посвящен важной, актуальной 
теме, которая символизирует единство 
журналистов, операторов, фотографов, 
работников всех жанров современных 
медиа в информационной деятельности, 
что особенно важно в настоящее время. 
«Тема действительно всеобъемлющая. 
Мы здесь все вместе: и взрослые, и дети, 
и ветераны, и профессионалы, и начина-
ющие специалисты – все объединены од-

ной целью – чтобы наша страна станови-
лась сильнее, процветала, чтобы победа 
пришла как можно быстрее. Уверен, что 
каждый из нас может внести свою лепту в 
защиту интересов нашей Родины, всего, 
что для нас дорого и свято, в приближе-
ние дня победы», – подчеркнул Дмитрий 
Азаров.

Елена Лапушкина, обращаясь к жур-
налистам, отметила: «Вы – те люди, кото-
рые рассказывают о новостях, о достиже-
ниях, о проблемах, о жизни губернии. Вы 
несете информацию и, наверное, как ни-
кто знаете, какой силой обладает слово! 
Слово может окрылить, может вдохно-

ФЕСТИВАЛЬ ЖУРНАЛИСТИКИ 
ПРОШЕЛ В ГОД 105-ЛЕТИЯ 

САМАРСКОГО ОБЛАСТНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ СОЮЗА 

ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

Елена Лапушкина, 
глава г.о. Самара: 
- Вы рассказываете о ново-
стях, о достижениях, о про-
блемах, о жизни губернии. 
Вы несете информацию и как 
никто знаете, какой силой об-
ладает слово. Сейчас, в совре-
менном мире, мире информа-
ции, к слову нужно относиться 
наиболее бережно, трепетно и 
мудро. Я благодарю вас всех, 
дорогие журналисты, за ваш 
профессионализм и трепетное 
отношение к профессии.

Ирина Цветкова, 
председатель Самарского 
областного отделения 
Союза журналистов 
России, заслуженный 
журналист РФ:
- Ни один другой город не 
может похвалиться тем, что 
так долго живет традиция 
журналистских фестива-
лей. А у нас живет! Нашей 
организации в этом году 105 
лет. Поэтому появился этот 
девиз – «Мы вместе!»  Жур-
налисты – вместе с нашими 
прекрасными земляками, мы 
все – вместе с нашей страной 
в этой непростой ситуации.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской 
области: 
- Мы здесь все вместе: и 
взрослые, и дети, и ветера-
ны, и профессионалы, и на-
чинающие специалисты – все 
объединены одной целью, 
чтобы наша страна станови-
лась сильнее, процветала, 
чтобы победа пришла как 
можно быстрее. Уверен, что 
каждый из нас может внести 
свою лепту в защиту интере-
сов нашей Родины, всего, что 
для нас дорого и свято, в при-
ближение дня победы.

В фестивале приняли участие ве-
дущие средства массовой информации 
города и области: газеты, телерадиоком-
пании, радиостанции и интернет-СМИ, 
студенческие и молодежные пресс-
центры – около 40 СМИ из городов и рай-
онов Самарской губернии. Праздник по-
сетили тысячи жителей и гостей города, 
в том числе участники форума «Власть. 
Медиа. Доверие», приехавшие из раз-
личных регионов России. Символично, 
что фестиваль журналистики проходил 
в год 105-летия Самарского областного 
отделения Союза журналистов России. 
Объединяющей идеей фестиваля стала 
тема патриотизма. 

- Сегодня у нас двадцать восьмой 
по счету фестиваль, – отметила в своем 
выступлении председатель Самарского 
областного отделения Союза журнали-
стов России, заслуженный журналист РФ 
Ирина Цветкова. – Ни один другой город 
не может похвалиться тем, что так долго 
живет традиция журналистских фести-
валей. А у нас живет! Нашей организации 
в этом году исполняется 105 лет. Поэтому 
появился этот девиз – «Мы вместе!» Жур-
налисты – вместе с нашими прекрасными 
земляками, и все мы – вместе с нашей 
страной в этой непростой ситуации. Мы 
вместе – так было, так есть и так будет!

вить, может подтолкнуть сделать первый 
шаг или, наоборот, остановить, когда это 
необходимо. При всем этом слово мо-
жет больно ранить, внести смуту и раз-
дор. Сейчас, в современном мире, мире 
информации, к слову нужно относиться 
наиболее бережно, трепетно и мудро. Я 
благодарю вас всех, дорогие журнали-
сты, за ваш профессионализм и трепет-
ное отношение к профессии».

Глава города вручила председателю 
Самарского областного отделения Союза 
журналистов России благодарность «За 
большой вклад в развитие патриотизма, 
просветительскую деятельность». 

От лица думы г.о. Самара за активное 
участие в жизни Самары, профессиона-
лизм, объективность и аналитический 
подход к освещению общественно зна-
чимых и социально важных городских 
тем были награждены дипломами кол-
лективы изданий ГТРК «Самара», МАУ  
г.о. Самара «Самарская газета»,  
ООО «Аргументы и факты в Самаре», 
Издательский дом «Комсомольская 
правда», редакция информационно-де-
лового Интернет-ресурса «63.ру» (ме-
диакомпания Shkulev Media Holding),  
ГАУ СО «Самарское областное вещатель-
ное агентство», АО «Самара – Городские 
Информационные Системы», «Самарское 
обозрение», сайт Oboz.info. 

Тема праздника – «Мы вместе!» – была 
успешно отражена на всех площадках 
Струковского сада. Участники Фестива-
ля творчески подошли к ее пониманию. 
На фестивале работало более двадцати 
площадок. Каждая представила гостям 
свою оригинальную программу. 

Кульминационной частью праздни-
ка стала торжественная церемония за-
крытия фестиваля на площадке Летнего 
театра, где были подведены итоги фести-
валя и названы победители конкурса на 
лучшую фестивальную площадку. Ди-
пломы победителей конкурса получи-
ли ГТРК «Самара», телеканал «Тольятти 
24» (ТК «ЛАДА-МЕДИА»), объединенная 
площадка газеты «Право», программы 
«Самарская полиция. Закон и порядок» и 
Общественного совета при ГУ МВД Рос-
сии по Самарской области, еженедель-
ник «Аргументы и факты в Самаре», ТК 
«Самара-ГИС», издание Общественного 
совета при УФСИН по Самарской области 
«Тюрьма и воля», самарский филиал Меди-
агруппы «Комсомольская правда», ГАУ СО 
«СОВА», а также площадка Ассоциации 
районных СМИ – редакции региональных 
газет «Междуречье» (Кинельский район), 
«Похвистневский вестник» (г.о. Похвист-
нево), «Рабочая трибуна» (г.о. Отрадный), 
Большеглушицкого Информационного 
центра «Степные известия».
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Конечно, для меня вступление в Союз 
было очень значимо. По сути, оно ока-
залось определяющим фактором в моей 
жизни.

- О чем вы думали, мечтали, о каких 
профессиональных победах и при-
знаниях?
- Никаких особых мечтаний не было – 

просто работать. Я обычно ставлю перед 
собой какую-то конкретную цель, причем 
не планетарных масштабов, а «зазем-
ленную» – как говорится, «живи здесь и 
сейчас»… Во-вторых, никогда не ставила 
себе карьерных задач: добиться каких-то 
наград и т.д. Просто работала. Пришла в 
Союз в 1987 году по приглашению секрета-
ря правления Натальи Огудиной, которая 
предложила полставки консультанта. В 
1990-м меня избрали секретарем правле-
ния, а в 1996-м – освобожденным предсе-
дателем областного Союза. 

- Но все-таки было какое-то пред-
ставление о профессиональной 
успешности? В чем оно измерялось? 

- Ирина Владимировна, вы член  
союза журналистов с 1981 года. Что 
для вас тогда это значило? Помни-
те ли, как это было, кто именно вас 
принимал?
- На тот момент я была лишь студенткой 

Куйбышевского пединститута, но уже вов-
сю писала. У меня был большой опыт – пер-
вая публикация случилась, когда я училась 
еще в 8 классе. И первый свой гонорар я 
получила именно тогда. День приема в СЖ 
не забуду никогда. Это было в Доме печа-
ти. За большим столом сидели серьезные 
дяди – в то время в журналистике больше 
было мужчин, чем женщин… Одним из них 
был Петр Моторин, тогда редактор «Волж-
ской Коммуны». Один из членов правления, 
узнав, что я по образованию филолог, спро-
сил: «Почему у вас нет специального жур-
налистского образования?» Ответ у меня 
был готов, ведь я уже успела поступить в 
МГУ на факультет журналистики. Удиви-
тельно, но тогда образование филолога 
считалось недостаточным.

Всегда 
на передовой

ся единым сообществом. Действительно 
союзом! Какие-то вопросы, проблемы мы 
стараемся решать вместе, сообща. Это до-
рогого стоит!

В нашей профессиональной среде ни-
когда не было конфликтов, какие периоди-
чески происходят в других регионах, ког-
да начинают «дружить против» кого-то из 
коллег. Рада, что у нас этого нет. Мы всегда 
старались работать одной большой коман-
дой. У нас замечательное правление, и я 
каждому из его членов благодарна, пото-
му что без них не было бы Союза. У каждо-
го есть своя зона ответственности и свой 
вклад в командную работу. Наш Союз – 
это не Я. Это – МЫ.

Журналисты объединились в Союз по 
профессиональному признаку, а значит, 
в основе нашей деятельности лежит то, 
что способствует их профессиональному 
росту, консолидации журналистского со-
общества, выработке общей платформы – 
идейной, идеологической, этической… Не 
в том смысле, что кто-то власть критикует, 
а кто-то поддерживает, а в плане функци-
онирования и развития самой отрасли. И у 
нас в регионе это работает.

- А кстати, сколько сегодня в Союзе 
членов?
- Около 700 человек. Это очень при-

личная цифра, на фоне других регионов мы 
считаемся одной из крупнейших органи-
заций в России.

- Можем назвать традиции самар-
ских журналистов, которые нас вы-
деляют среди других?
- Фестиваль прессы. Нынешний – уже 

28-й по счету. Это одно из мероприятий, 
которое нас объединяет. Мы здесь встре-
чаемся, общаемся. Причем представители 
СМИ не боятся встречаться с жителями 
региона, отвечать на их иногда каверзные 
вопросы. Этот фестиваль стал визитной 
карточкой и для нашей организации, и для 
культурной жизни губернии.

- А как родилась традиция именных 
премий?
- Нас объединяет память. На протя-

жении многих лет мы вручаем именные 
премии и помним о наших коллегах. Ког-
да погибла Валя Неверова, мы учредили 
премию ее имени. Она была редактором 
газеты «Право», но в ГУВД сказали: «Пусть 
премия будет в Союзе журналистов: у вас 
память живет долго». Геннадий Шаба-
нов – те, кто знает, как писал он о культу-
ре, понимают, что получить премию его 
имени очень престижно. Еще одна яркая 
страница в истории нашей организации – 
Эдуард Кондратов. Союз журналистов 
добился, чтобы ему посмертно было при-
своено звание «Почетный гражданин го-
рода». Дмитрий Игоревич Азаров еще в 
свою бытность мэром города помог нам в 
этом, и вот уже 11 лет мы проводим конкурс 
имени Кондратова – это две премии в об-
ласти литературы и журналистики. Тради-
ция именных премий – консолидирующий 
поколения мощный профессиональный 
магнит. Надо знать поименно тех атлантов, 
на чьих плечах мы сегодня стоим. Мы гор-
димся ими, помним о них, чтим их память, 
передаем ее следующим поколениям.

Еще одна традиция: на протяжении 
20 лет в Радоницу мы поминаем журнали-
стов – 300 с лишним имен. На поминальную 
службу приходят студенты университета, 
эта преемственность поколений так же 
важна, как и память. Все эти годы Союз 
журналистов России помогает семьям 
убитых журналистов – Валерия Иванова, 
Алексея Сидорова, Алексея Уланова… И 
неважно, являлся ли человек членом Со-
юза или нет. Раз в год произносится имя 
каждого журналиста, который ушел от 
нас. А потом во время чаепития, на кото-
ром присутствуют и студенты, мы говорим 
о профессии, отвечаем на их вопросы. 

Только в единении – наша реальная 
власть и сила. Самый яркий тому пример – 
случай с Валерием Ивановым, редактором 
«Тольяттинского обозрения». Если помни-
те, в 2000 году накануне выборов в Тольят-
тинскую городскую думу против Валеры 
возбудили уголовное дело. Тогда он при-
ехал к нам. Мы собрали все СМИ на пресс-
конференцию, во всех СМИ прошли об-

ращения, все журналистское сообщество 
объединилось – и уже на следующий день 
дело было закрыто. Это знаковый пример 
того, как реагируют правоохранительные 
органы и власть, когда журналисты идут 
единым фронтом. И вот это я еще раз хо-
тела бы подчеркнуть: нас будут уважать, 
когда мы будем вместе.

- Как вы считаете, на нынешнем эта-
пе для чего работают журналисты? 
Вносит ли время сюда свои коррек-
тивы?
- Главную функцию СМИ никто не отме-

нял – это информирование, ответ на обще-
ственный интерес и запрос граждан. Эта 
роль – на все времена. 

Второе. Журналисты стали активны-
ми участниками различных социальных 
проектов. Какое СМИ сегодня ни возьми – 
у каждого есть свой социальный проект. 
Поэтому мы не только рассказываем о том, 
что происходит вокруг, но еще и подаем 
обществу некий пример: что можно и что 
нужно сделать, чтобы изменить этот мир, 
сделать его добрее.

- Мы по-прежнему четвертая 
власть?
- Может, кто-то со мной не согласится, 

а я скажу – да. Потому что вижу, как от-
носится к СМИ сама власть, люди. Думаю, 
последние события очень хорошо это по-
казали. 

- Есть мнение, что сегодня благо-
даря Интернету журналистом может 
стать каждый...
- Любой космонавт может стать жур-

налистом, но не каждый журналист может 
стать космонавтом. (Смеется). Да, блогеров 
приписывают к гражданской журналисти-
ке, мол, они независимые. Но я считаю, что 
не каждый блогер может стать хорошим 
журналистом. В соцсети каждый может 
написать, спрятавшись за псевдонимом… 
У журналиста такой возможности нет. Он 
всегда на передовой, в ответе за то, что 
пишет, рассказывает, показывает. Вот это 
чувство ответственности сегодня особен-
но высоко.

Самарское областное отделение Союза журналистов России  
вот уже не одно десятилетие входит в число лучших в стране  
Май этого года стал рекордным по знаковым событиям в сфере СМИ. Во-первых, 26-27 мая  
в Самаре прошел масштабный форум «Власть. Медиа. Доверие», посвященный актуальным вопросам 
взаимодействия между властью и СМИ. Самарская медиалаборатория собрала авторов СМИ и блогов 
 из 12 регионов – всего более 280 участников. Во-вторых, завершился он традиционным Фестивалем 
прессы. А в третьих, председателю Самарского областного отделения Союза журналистов России, 
заслуженному работнику культуры РФ Ирине Цветковой было присвоено звание «Заслуженный 
журналист Российской Федерации».
О времени и о профессии, о том, почему самарский Союз – уникальное профессиональное сообщество  
и что «цементирует» поколения в нем – обо всем этом «Первому» рассказала Ирина Цветкова.
Оксана ФЕДОРОВА; Светлана МАКОВЕЕВА, Людмила ГРИБЦОВА (фото)

Вряд ли вы тогда мечтали, что ста-
нете заслуженным журналистом 
России?
- Нет, конечно! В приоритете всегда 

было удовольствие от работы. Я никогда 
не думала и не думаю о наградах и звани-
ях. Вот мне в 39 лет присвоили звание за-
служенного работника культуры РФ – по 
тем временам это было очень круто, потому 
что обычно такое звание получали ближе 
к пенсии. И, знаете, было как-то неловко… 
Опять-таки, никогда об этом не думала. 

- Какими профессиональными до-
стижениями вы гордитесь?
- Поскольку большую часть жизни я 

посвятила Союзу журналистов, мне ра-
достно и приятно, что наша организация 
считается одной из лучших в России. Что 
у нас ведется системная работа – и со 
школьниками, и с молодежью, и с вете-
ранами, и с работающими журналистами. 
У нас много традиций, которыми мы гор-
димся. Да, СМИ между собой на рынке 
конкурируют, но мы, журналисты, являем-

Во время пресс-тура «Мы вместе!», посвя-
щенного 105-летию Самарского областно-
го отделения Союза журналистов России, 
20-летию Аллеи журналистской солидарно-
сти и 95-летию Кинельского района
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Неизменная цель Федерации профсоюзов Самарской области –  
защита социально-трудовых прав и законных интересов трудящихся    
Самарская область является показательным регионом в вопросах построения и функционирования системы 
социального партнерства в сфере труда. Сегодня самарские профсоюзы, не забывая вековых традиций, привносят  
в свою работу много нового, современного. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Людмила ГРИБЦОВА (фото)

Солидарность трудящихся – 
единство страны

Представляя интересы 
работников
В региональной системе социального 

партнерства – достаточная правовая база, 
на всей территории Самарской области ра-
ботают трехсторонние комиссии, заключа-
ются соглашения, коллективные договоры. 
Все проекты нормативно-правовых актов, 
касающиеся сферы труда, проходят согла-
сование с Федерацией профсоюзов Самар-
ской области и Союзом работодателей на 
уровне областной трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых 
отношений. В 2022 году процедуру согла-
сования прошли более 100 нормативно-
правовых актов.

Профсоюзы, представляя интересы 
работников на предприятиях, на от-
раслевом и региональном уровнях, в 
сегодняшних условиях санкционного 
давления на Россию в первую очередь 
заинтересованы в сохранении произ-
водств, в стабильности труда, трудовых 
коллективов. Гарантии стабильности 
и работоспособности наших трудовых 
коллективов самарские профсоюзы 
видят в продолжении и развитии кон-
структивного взаимодействия работо-
дателей и профсоюзных организаций, в 
том числе в рамках социального парт-
нерства.

Накануне Праздника Весны и Труда 
в «МТЛ Арене» при участии губернато-
ра Самарской области прошел форум 
председателей первичных профсоюз-
ных организаций Самарской области. 
На нем собрались представители тру-
дящихся всех ключевых отраслей: про-
мышленных предприятий, сельского 
хозяйства, образования, медицины, 
науки и культуры, транспорта и соци-
альной сферы – всего более двух тысяч 
человек. Это крупнейшее в стране со-
брание профсоюзных лидеров. Форум 
был посвящен вопросам развития реги-
она и социального партнерства. Среди 
приглашенных гостей были депутаты 
Самарской Губернской Думы, предста-
вители министерств и ведомств, главы 
муниципальных образований, обще-
ственные деятели Самарской области, 
ветераны профсоюзного движения.

ПРЕДСТАВЛЯЯ ИНТЕРЕСЫ РАБОТНИКОВ НА ПРЕДПРИЯТИЯХ, ПРОФСОЮЗЫ  
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В СОХРАНЕНИИ СТАБИЛЬНОСТИ 
ТРУДА, ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ
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Партнер для власти
В выступлении на форуме губернатор Самарской об-

ласти Дмитрий Азаров сказал: «Меняется время, обще-
ственно-политическое устройство, условия и обстоя-
тельства нашей жизни. Но неизменна цель профсоюзного 
движения – защита социально-трудовых прав и закон-
ных интересов трудящихся». Глава региона отметил, что 
профсоюзы служат надежными социальными партнера-
ми не только для предприятий, но и для органов власти. 
Представляя интересы работников на предприятиях, на 
отраслевом и региональном уровнях, профсоюзы в пер-
вую очередь заинтересованы в сохранении производств, 
стабильности труда, трудовых коллективов. Федерация 
профсоюзов и ее членские организации поддерживают 
принимаемые правительством России и региональной 
властью меры по поддержке отраслей и предприятий. 

Секретарь Федерации независимых профсоюзов 
России, представитель Федерации независимых проф-
союзов России в Приволжском федеральном округе 
Владислав Трубников в своем выступлении отметил, что 
Федерация профсоюзов Самарской области входит в чис-
ло самых многочисленных и успешных территориальных 
объединений и что в деятельности самарских профсо-
юзов видится серьезная поддержка губернатора. 

О действиях профсоюзов в решении 
вопросов трудящихся в условиях прове-
дения СВО на форуме рассказал предсе-
датель Федерации профсоюзов Самарской 
области Дмитрий Колесников. Значимость 
поддержки военнослужащих, которую 
оказывают профсоюзы региона, подчер-
кнул и глава Самарской области. Только за 
четыре месяца 2023 года профсоюзными 
организациями региона была оказана по-
мощь военнослужащим и жителям новых 
территорий на сумму около 20 млн рублей. 

На форуме председателей первичных 
профсоюзных организаций Федерация 
профсоюзов Самарской области обрати-
лась к губернатору Самарской области 
Дмитрию Азарову с просьбой о содей-
ствии в доставке гуманитарной помощи 
от профсоюзов региона.

И уже на следующий день посылки 
были погружены и отправлены мобилизо-
ванным землякам в зону СВО, обеспечивая 
их дополнительными и необходимыми ве-
щами и оборудованием.

В рамках форума состоялась церемо-
ния награждения победителей конкурса 
Федерации профсоюзов Самарской обла-
сти за лучшую организацию эффективного 
социального партнерства. Из рук губерна-
тора Самарской области и председателя 
Федерации профсоюзов Самарской обла-
сти Почетные знамена были вручены Цен-
тру социального обслуживания населения 
Восточного округа, администрации муни-
ципального района Кошкинский Самар-
ской области и Сызранской центральной 
городской и районной больнице.

Дмитрий Колесников, 
председатель Федерации профсоюзов Самарской области:   

- Для Самарской области Первомай – всегда особенный. Президент Рос-
сийской Федерации Владимир Владимирович Путин оказал нашему ре-
гиону большую честь: двум городам нашего региона, Самаре и Сызрани, 
присвоено почетное звание «Город трудовой доблести». Это дань уваже-
ния поколениям тружеников, которые своей трудовой доблестью прибли-
жали День Победы. Сегодня, когда наша страна, как и восемь десятков 
лет назад, вновь столкнулась с откровенным фашизмом и испытывает 
враждебное давление Запада, мы с вами должны доказать, в первую 
очередь себе и всей нашей огромной стране, что в нашем регионе живут и 
трудятся достойные потомки Победителей.

ТОЛЬКО ЗА ЧЕТЫРЕ 
МЕСЯЦА 2023 ГОДА 
ПРОФСОЮЗНЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ 
РЕГИОНА БЫЛА 
ОКАЗАНА ПОМОЩЬ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 
И ЖИТЕЛЯМ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ  
НА СУММУ ОКОЛО  
20 МЛН РУБЛЕЙ

Центральный регион 
Первомая
Такими же Почетными знаменами «За 

лучшую организацию эффективного со-
циального партнерства» 1 мая на митинг-
концерте «Мир, труд, май!» на площади 
имени В.В.Куйбышева в присутствии 
десятка тысяч зрителей были награжде-
ны «Авиакор-авиационный завод», «Са-
марский завод Коммунар» и Социальный 
фонд России по Самарской области.

В этом году Самарская область стала 
центральным регионом празднования 
Первомая, настоящего чествования лю-
дей труда, и профсоюзные организации 
региона ярко отметили праздник Весны 
и Труда. Многочисленные флаги пред-
ставителей профсоюзов пестрели по всей 
площади. Участников митинга привет-
ствовали губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров и председатель Федера-
ции профсоюзов Самарской области Дми-
трий Колесников. Поздравив самарцев с 
Первомаем, Дмитрий Азаров подчеркнул 
заслуги ветеранов в создании трудовой 
славы региона и выразил уверенность в 
том, что вместе жители губернии поста-
раются приумножить трудовые подвиги и 
в настоящее время: «За мир, за солидар-
ность мы выступим всей страной, всей Са-
марской областью!»
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- Какие мероприятия вы готовите к Дню борьбы с наркома-
нией?
- В июне традиционно состоится Самарский антинаркотический 

форум, в этом году он пройдет уже в пятый раз. Форум проходит при 
поддержке и участии правительства Самарской области, областной 
антинаркотической комиссии, администраций городских округов, 
ведомств и министерств, чья деятельность сопряжена с антинарко-
тической деятельностью, в том числе силовых структур – МВД, про-
куратуры, УФСИН. Докладчики и эксперты обсуждают, что сделано 
со стороны власти, законотворчества, правоохранительных органов, 
общественности, спортивных организаций, терапевтическое со-
общество обменивается методиками и технологиями, показывают-
ся программы профилактические, реабилитационные, спортивные, 
творческие, программы для созависимых людей (родственников). 
Сейчас выбираем площадку, готовим программу: доклады по теку-
щей ситуации, презентации инновационных подходов в реабилита-
ции, обсуждение поправок в ФЗ «О наркотических средствах и пси-
хотропных веществах» с 1 сентября 2023 года. 

Запись по вопросам 
сотрудничества с «САФ»
(846) 221-64-91
samaf.ru Ре

кл
ам

а

Запись на консультацию 
по вопросам зависимости 
+7 (927) 611-91-55
ab-psy.ru

Мы будем жить
Создание Самарского антинаркотического фронта – новый шаг  
в реализации государственной антинаркотической стратегии в области   
26 июня отмечается Международный день борьбы со злоупотреблением наркотическими средствами 
и их незаконным оборотом. Традиционно к этой дате приурочены мероприятия антинаркотической 
направленности и популяризации здорового образа жизни. Об опыте организации широкого 
общественного движения против наркомании в Самарской области рассказал создатель и руководитель 
Самарского антинаркотического фронта, директор Социального холдинга «Ремар» Александр Березовский.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Екатерина ЖЕВАК (фото)

- Как вам удалось выйти на такие масштабные проекты?
- Это длительный путь, я более 20 лет в этой тематике. С 2001 

года в регионе работает Социальный холдинг «Ремар», занима-
ющийся профилактикой наркомании и социальной реабилита-
цией наркозависимых. Мы оказываем и постреабилитационную 
поддержку, помогаем с трудоустройством, консультируем род-
ственников наркозависимых, проводим массовые мероприятия 
в молодежной и подростковой среде в целях пропаганды здо-
рового образа жизни. Мы разработали ряд отточенных, апроби-
рованных программ и методик, применимых для работы именно 
в нашей стране, с нашей ментальностью. Конечно, появилось 
желание делиться опытом с коллегами, объединять усилия. 
Если рынок наркоторговли не чуждается объединения для ис-
пользования современных методов доставки, распростране-
ния, продвижения и т.п., мы как граждане должны противосто-
ять этой угрозе, также объединив усилия. 

- Вы создаете авторские программы реабилитации. В 
чем их уникальность?
- Уникальность – в многолетнем индивидуальном опыте, на 

основе которого создана программа. Программа социальной и 
духовной реабилитации лиц, зависимых от психоактивных ве-
ществ, где я являюсь соавтором, разработана в 2010 году в На-
циональном научном центре наркологии – филиале Националь-
ного медицинского исследовательского центра психиатрии и 
наркологии имени В.П.Сербского. Программа результативна, 
дает 22-25% эффективности на выходе. Это много, учитывая 
стойкость ремиссии и значительное увеличение качества жиз-
ни наркологических больных. Наша методика сегодня приме-
няется во многих субъектах РФ. Программа доступна для всех 
организаций, работающих в поле. За время работы эффектив-
ность доказана сотнями восстановленных семей и измененных 
судеб. 

- Какие профилактические программы вы считаете при-
оритетными?
- Сегодня очень актуально говорить о первичной профилак-

тике в разрезе работы с родителями и с учителями, преподава-
телями школ, вузов, ссузов. Тот наркотизм, который мы наблюда-
ем сегодня, и тот, что был 10-20 лет назад, – это разные явления. 
Чтобы эффективно реагировать на вызовы современного нарко-
тизма, нужно понимать, о чем идет речь: что такое современный 
наркотик, современный потребитель, каковы методы доставки, 
технологии вовлечения, идеология, которая сопровождает все 
эти механизмы, маркеры зависимого поведения... Большинство 
профилактических программ – это работа с подростками, но се-
годня, мы считаем, важно делать упор как раз на системную ра-
боту с родителями и с учителями. Мы с коллегами разработали 
тренинг, курс, который внедряем через родительские собрания 
в средних специальных учебных заведениях. 

- Вы сотрудничаете с учебными учреждениями?
- Мы сотрудничаем по направлению «Урок учителя», «Урок 

родителя» с Центром профессионального образования Самар-
ской области, проводим тренинги, лекции на базе программ, 
разработанных совместно с ведущими специалистами кафедры 
психологии Самарского госуниверситета. Есть договоренность 
с Самарским колледжем сервисных технологий и дизайна по 
линии получения дополнительного профессионального об-
разования, которое позволяет прошедшим реабилитацию со-
циализироваться. Студенты психфаков проходят практику на 
базе наших реабилитационных центров, также мы организуем 
программы по обмену опытом между реабилитационными цен-
трами, обучение специалистов, на базе факультета психологии 
Самарского университета, повышение квалификации в НМИЦ 
имени Сербского.

- Как появилась идея создания антинаркотического 
фронта? Каковы его планы, стратегия?
- Мысль о создании фронта была озвучена на IV антинар-

котическом форуме «Мы будем жить!»  Первый форум, орга-
низованный Социальным холдингом «РЕМАР», прошел в 2019 
году в Струковском парке и имел большой резонанс. В итоге 
родилась идея расширения его деятельности до формата 
Самарского антинаркотического фронта, функционирующе-
го круглый год и объединяющего органы власти, силовые 
структуры, общественные организации, специалистов, ко-
торые работают в антинаркотическом поле – всевозможные 
антинаркотические инициативы, чтобы в этой коллаборации 
достигать синергического эффекта. 

Что касается стратегии, в России есть утвержденная 
президентом страны Стратегия государственной антинарко-
тической политики до 2030 года, где прописаны ключевые 
направления как для органов государственной власти, спец-
служб, правоохранительных органов, медицинских учрежде-
ний, так и для общественных организаций, которые служат 
неким вспомогательным звеном в этой работе. Задачи обще-
ственности – первичная профилактика, привлечение внима-
ния к проблемам наркомании и наркопреступности, пропа-
ганда идеи трезвости, формирование в обществе неприятия 
незаконного потребления наркотиков. И деятельность фрон-
та – это, по сути, дополнительный механизм реализации го-
сударственной антинаркотической политики на территории 
Самарской области.

- Есть ли какие-то показатели развития антинаркоти-
ческого движения?
- Все показатели, критерии оценки прописаны опять же в 

государственной антинаркотической политике. Это снижение 
количества потребителей, показателей смертности от психо-
активных веществ, количества осужденных, поставленных 
на учет, возбужденных уголовных дел и т.д. Если исходить 
из работы с самими потребителями, которые уже находятся 
в зависимом состоянии, то здесь показатели – выздоровле-
ние, созданные семьи, рожденные дети, количество людей, 
прошедших через программу, количество вновь открытых 
программ реабилитации. В задачи фронта входит работа по 
всем этим направлениям: от профессиональной компетент-
ной поддержки уже работающих программ, написания и 
апробации новых методик и до участия в законотворческих 
процессах, инициирования слушаний, обсуждений в Самар-
ской губернской думе. 

Александр Шахов, 
председатель Общественного совета при ГУ МВД 
России по Самарской области:
- Наш Общественный совет уже давно ведет работу по 
борьбе с наркоманией, профилактике зависимостей, про-
водит круглые столы в школах и вузах области, выступает 
на телевидении. Работа социального холдинга «Ремар», 
безусловно, очень востребована и важна. В мае этого года 
было подписано трехстороннее соглашение о совместной 
деятельности Общественной палаты Самарской обла-
сти, нашей организации и Самарского областного центра 
общественного здоровья и медицинской профилактики. 
Цель нашего сотрудничества – не только борьба с нарко-
зависимостью, но и мероприятия, направленные против 
алкоголизма, кибермошенничества, телефонного мошен-
ничества. Подписание соглашения многократно увеличит 
наши усилия для решения этих проблем.

Вадим Чумак, 
зампредседателя Общественной палаты 
Самарской области, ректор Самарского 
университета государственного управления 
«Международный институт рынка»:
- Только за прошедший год в Самарской области было рас-
крыто более 4,5 тыс. преступлений в сфере оборота нарко-
тиков, изъято и уничтожено 344 кг наркотического зелья. 
Интернет наводнен предложениями «легкого» заработка, 
и, к сожалению, молодежь ведется на эту смертельную 
рекламу. Проблема общая, и бороться с ней нужно сооб-
ща. В борьбе с этим злом необходимо создать атмосферу 
нетерпимости и объединить усилия институтов граждан-
ского общества, общественных и некоммерческих органи-
заций, лидеров общественного мнения, органов власти и 
правоохранителей, экспертного и профессионального со-
обществ, учащейся молодежи и неравнодушных граждан.

Ирина Цветкова, 
председатель Самарского областного отделения 
Союза журналистов России, зампредседателя 
общественного совета ГУ МВД России по 
Самарской области, член антинаркотической 
комиссии Самарской области:
- Антинаркотическое движение требует объединения 
усилий общественности,  различных организаций. Мы не 
должны стоять в стороне. И то, что в нашем регионе обра-
зовался и действует Антинаркотический фронт, говорит 
о готовности к решению острых социальных проблем. 
Очень важно, мне кажется, чтобы в этом движении ак-
тивно участвовали средства массовой информации. Без 
нашей помощи, без информационной поддержки просто 
не обойтись.

САМАРСКИЙ АНТИНАРКОТИЧЕСКИЙ ФОРУМ ОБЪЕДИНЯЕТ ВСЕ СУЩЕСТВУЮЩИЕ 
СИЛЫ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ НАРКОМАНИИ, ПОМОГАЯ РАЗНЫМ СТРУКТУРАМ 
ЭФФЕКТИВНО ВЗАИМОДЕЙСТВОВАТЬ ДРУГ С ДРУГОМ

- Как вы оцениваете взаимодействие с властными структу-
рами, от кого вы еще ждете поддержки?
- Работа Антинаркотического фронта и есть подтверждение 

успешного взаимодействия между секторами, того, что власть 
готова слушать и общественность, и специалистов. Что касается 
финансирования – есть масса направлений, которые государству 
нужно рассматривать в качестве поддержки, направлять субси-
дии на эту деятельность. Мы ждем помощи и участия от прави-
тельства Самарской области, потому что в этом и заключается 
идея коллаборации: с одной стороны, общественность, работ-
ники, которые находятся «в поле», те, кто идет к потребителям, в 
семьи, кто снимает социальное напряжение, с другой стороны – 
власть, от которой мы ждем поддержки наших инициатив, в том 
числе и финансовой. Сегодня основной канал поддержки – это 
Фонд президентских грантов. В целом подавляющее большин-
ство ведомств, структур, общественных организаций, каждая 
семья имеют отношение к нашей деятельности, поэтому к сотруд-
ничеству я приглашаю абсолютно каждого. 
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Ирина Цветкова, 
председатель Самарского областного отделения Союза журналистов России: 
- Жизнь монастыря – это не только проведение фестиваля, это каждодневная работа, ра-
бота с людьми. Мы, журналисты, прекрасно это понимаем и служим  проводниками между 
монастырем и населением нашей губернии. Очень приятно, что журналисты активно вклю-
чились в эту работу, уже создан фильм о жизни монастыря. 

Во славу просвещения
В Красноармейском районе в третий раз состоялся  
молодежный фестиваль «Сиреневые звоны в Чагринском»   
На территории восстанавливаемого Покровского Александров-Чагринского монастыря прошел 
традиционный ежегодный молодежный фестиваль, соорганизаторами его выступили администрация 
Красноармейского района, Самарское областное отделение Союза журналистов России,  
АНО «Потенциал», паломническая служба Кинельской епархии и другие организации.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Владимир КОТМИШЕВ (фото)

Чагринский Покровский монастырь, где и совершал свое служение святой праведник 
и просветитель Александр Чагринский, был учрежден в 1885 году. В 1920 году монастырь 
был закрыт, а позже полностью разрушен. В 2016 году с благословения епископа Кинель-
ского и Безенчукского Софрония началось восстановление Чагринского монастыря тру-
дами игумена Петра (Луканова). Общими стараниями это место возвращается к жизни, и 
фестиваль способствует его узнаваемости и возрождению. 

О Чагринской обители рассказала матушка Михаила. «Монастырь будет восстановлен 
в честь Покрова Божией Матери, как было до революции, и в честь святого праведника 
Александра Чагринского, – пояснила она. – Мало кто помнит, но батюшка Александр был 
новатором в деле образования сельской молодежи, обучал грамоте девочек в приход-
ской школе, что для того времени было новшеством. И вот теперь, через сто лет после 
разрушения, монастырь восстает не только стенами, духовно и молитвенно, но и делом 
просвещения, которое начинал батюшка Александр. Миссия нашего монастыря – в рабо-
те с молодежью: чтобы молодые люди знали, что есть такое место, где их ждут и готовы 
принять, понять и научить».

Областной Союз журналистов, на протяжении нескольких лет оказывающий Чагрин-
скому монастырю информационную поддержку, организовал выезд прессы на фестиваль. 

«Сиреневые звоны в Чагринском» открыл концерт, объединяющий молодых исполни-
телей различных направлений. Традиционно прошла экскурсия по монастырю. Интерес-
ные мастер-классы позволили испытать себя в колокольном звоне, рисовании сирени и 
пейзажей, варке варенья из душистой сирени, росписи пряников, в гончарном и столяр-
ном мастерстве, резьбе по дереву, изготовлении свечей, владении саблей… Также гостям 
фестиваля представилась уникальная возможность сделать захватывающие фото с коло-
кольни. Для школьников и молодежи прошли встречи с интересными людьми, посвящен-
ные самоопределению и поиску себя в профессиональной сфере.

Благотворительную помощь в восстановлении Чагринской обители оказывает заслу-
женный строитель Самарской области Николай Чудаев.

ОБЩИМИ СТАРАНИЯМИ 
ЧАГРИНСКАЯ ОБИТЕЛЬ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ЖИЗНИ,  
И ФЕСТИВАЛЬ  СПОСОБСТВУЕТ 
ЭТОМУ ВОЗРОЖДЕНИЮ 

Екатерина Ермолаева: «Я хочу, чтобы у сызранцев  
повышалось качество жизни и уважение к себе»
Профессиональная самореализация и большая семья – вещи вполне совместимые, что успешно доказывает своим 
примером депутат городского округа Сызрань, бизнес-леди и мама трех детей Екатерина Ермолаева. Она вносит 
инициативы по развитию социальной сферы города, поддерживает начинающих предпринимателей и призывает 
к этому коллег, выходит на субботники и выезжает с близкими на рыбалку. Как можно совмещать активную 
общественную работу и неустанную заботу о семье, Екатерина Ермолаева рассказала журналу «Первый».   
Алена ПАВИЧЕВА

Самое большое желание

- Вы действующий депутат на про-
тяжении пяти лет. Какими вопро-
сами вы занимаетесь, что входит в 
сферу ваших интересов?
- Я возглавляю комитет по здраво-

охранению и социальной политике. Мне 
приходится решать вопросы, касающиеся 
медицины, образования, культуры, соци-
ального обеспечения, молодежной поли-
тики, которые рассматриваются именно на 
наших заседаниях. Мы с коллегами заин-
тересованы, чтобы продолжать уже нача-
тое предыдущими депутатами, в первую 
очередь, в развитии здравоохранения. 

Сызрань – единственный муниципа-
литет в Самарской области, где работает 
своя программа по созданию благопри-
ятных условий для привлечения меди-
цинских работников в государственные 
бюджетные учреждения, и мы эту де-
ятельность усиливаем, добавляем меры 
поддержки врачей, расширяем пере-

О ПРОБЛЕМАХ 
МАТЕРИНСТВА  
И ДЕТСТВА, ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ИНВАЛИДОВ, СОЗДАНИИ 
ДОСТУПНОЙ СРЕДЫ 
И МЕДПОМОЩИ Я ЗНАЮ 
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ, ИЗНУТРИ

чень тех, кто может получить льготу при 
приобретении жилья. Напомню, в ноя-
бре прошлого года на базе учреждений 
здравоохранения Сызрани и Сызранско-
го района было создано территориальное 
медицинское объединение «Сызранская 
центральная городская и районная боль-
ница». 

- Вы также состоите в Сызранском 
отделении Союза женщин Самар-
ской области, в «Опоре России». Ка-
кую работу ведете там?
- Встречаюсь с многодетными семь-

ями, с людьми с ограниченными возмож-
ностями,  проводим совместные меропри-
ятия. Проблемы материнства и детства, 
защиты прав инвалидов, создания до-
ступной среды или оказания медпомощи 
тоже в фокусе внимания депутатов, и я о 
них знаю из первых уст, изнутри. Мне как 
общественнику это очень помогает вы-
страивать работу в действительно важ-
ных для людей направлениях, решать во-
просы адресно и, с другой стороны, искать 
системные подходы. 

Кроме того, я член правления обще-
ственной организации «Ассоциация ма-
лого и среднего предпринимательства 
городского округа Сызрань». Мы вза-
имодействуем с администрацией, ищем 
инструменты, которые помогают бизнесу 
привлекать инвестиции и участвовать в 
государственных программах поддержки 
и развития своего дела. У нас есть специ-
алисты, которые обучают бизнес, чтобы он 
мог составлять проекты, писать заявки на 
получение грантов и, конечно, их грамот-
но реализовывать. 

В городе действует программа по 
поддержке молодежного предпринима-
тельства. Наша задача – популяризовать 
открытие своего дела, рассказать, что 
есть альтернатива наемному труду, пока-
зать, насколько успешным бизнес может 
быть у наших земляков, а таких немало. 
Уже три года мы проводим молодежный 
форум «Мой город – мое будущее», где 
опытом делятся состоявшиеся бизнесме-
ны. Причем начинаем мы со школьников 
и студентов, которые после прослуши-
вания курса «Азбука предприниматель-
ства» проходят практику по проектной 

деятельности, а затем разрабатывают 
свой бизнес-проект. На форуме выбирают 
лучших из них и поощряют денежными 
премиями. Мы же, предприниматели, вы-
ступаем и в роли наставников команд, 
работающих над идеями, многие из ко-
торых, кстати, полностью или частично 
воплощены в жизнь. Так мы получаем 
обратную связь, узнаем, чего не хватает 
молодежи в нашем городе, чтобы она хо-
тела в нем жить и сюда возвращаться.

В Самарском отделении «Опоры Рос-
сии» я в этом году приступила к испол-
нению обязанностей председателя ко-
митета по здравоохранению, где мы тоже 
объединяем сообщество малого бизнеса 
в этой сфере, чтобы озвучивать наши на-
сущные проблемы, выносить вопросы и 
инициативы на уровень правительства 
региона и выше. 

- Вы состоялись и как предпри-
ниматель, руководитель клиники 
«Современная Диагностика», вы 
трижды стали мамой. Сложно быть 
внимательной к каждому члену се-
мьи и к сотрудникам?
- На работе у меня есть помощники: 

в каждом центре работает куратор, отве-
чающий за свое направление. Я доверяю 
своей команде, они профессионалы. Что 
касается семьи, то мне, если я что-то не 
успеваю, помогает мама, за что я ей очень 
благодарна. Но я все-таки нахожу время, 
чтобы выехать, например, с мужем и маль-
чишками на рыбалку и сварить уху, про-
сто погулять, задушевно побеседовать 
о чем-то. Я хочу, чтобы мои дети так же, 
как и другие жители нашего города, вели 
здоровый образ жизни, растили прекрас-
ных детей, чтобы повышалось качество их 
жизни и уважение к себе. Это мое самое 
большое желание.
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День социального работника – профессиональный праздник  
работников социальной защиты, который отмечается  
каждый год 8 июня

Соцработники России – люди, избравшие нелегкую, но в высшей степени благородную 
и очень нужную профессию – оказывать действенную помощь тем, кто в ней нуждается.  
От профессионализма и компетентности, высоких личных качеств социальных 
работников во многом зависит качество жизни миллионов людей в нашей стране, 
их социальное самочувствие, уверенность в завтрашнем дне. Их миссия – бережно 
хранить и преумножать традиции, заложенные многими поколениями людей, 
бесконечно преданных своему делу, истинных подвижников.
ФОТО: Интерактивная площадка АНО ЦСОН Северного округа на областном фестивале активного долголетия «Старшие возможности без границ»

7372
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В пансионате пожилым людям оказы-
вается всесторонняя квалифицированная 
помощь. Для укрепления и поддержания 
здоровья применяются современные мето-
дики. За получателями социальных услуг 
осуществляется круглосуточный уход, ди-
намическое наблюдение за состоянием их 
здоровья. Проводится работа, направлен-
ная на профилактику обострения хрониче-
ских заболеваний, составляются индивиду-
альная программа реабилитации и т.д. 

Правильно организованное питание и 
его высокое качество – основа здоровья и 
долголетия пожилых людей и инвалидов. 
В доме-интернате предусмотрено пяти-
разовое питание с интервалом 3-4 часа, в 
соответствии с характеристиками диет и 
назначениями врача. Питание подопечных – 
щадящее как по способу приготовления, 
так и по составу: ограничение соли, специй, 
экстрактивных бульонов. В меню обязатель-
но включены продукты, богатые витамина-
ми и минералами. В дни торжеств и знако-
вых дат, помимо основного, составляется 
праздничное меню. В этом году оборудова-
ли бытовую комнату, где проживающие мо-
гут перекусить, попить чаю или кофе.

Оксана Малафеева, 
директор ГБУ СО «Шенталинский 
дом-интернат для престарелых, 
инвалидов»:
- Нашим подопечным не хватает вни-
мания со стороны родственников, 
близких людей и со стороны общества. 
Мы стремимся улучшить каждый их 
день, хотим, чтобы люди жили в тепле, 
уюте, не чувствовали себя ненужны-
ми. И конечно, будем рады, если у нас 
появятся новые союзники, которые 
смогут внести в жизнь проживающих 
радость, активность, творчество. Ведь 
как сегодня мы относимся к возраст-
ным людям, так же и к нам будут отно-
ситься со временем. 

ДЕВИЗ ШЕНТАЛИНСКОГО 
ДОМА-ИНТЕРНАТА 
ДЛЯ ПРЕСТАРЕЛЫХ, 
ИНВАЛИДОВ – «ЖИТЬ, 
А НЕ ДОЖИВАТЬ!»

Милосердие здесь и сейчас
Отношение к старости – важнейший показатель развития общества  
Не случайно в наименовании этого учреждения первым стоит слово «дом». Здесь все делается для того, 
чтобы получатели социальных услуг не чувствовали себя обделенными вниманием, чтобы казенные 
коридоры не навевали печаль. Шенталинский дом-интернат для престарелых и инвалидов рассчитан  
на 71 койко-место, в его структуре – два подразделения: Шенталинское и Челно-Вершинское. Сегодня  
в доме-интернате живут 73 человека, из них 45 инвалидов. Сотрудники делают все возможное,  
чтобы учреждение стало настоящим домом для людей, нуждающихся в постоянном уходе. 
Людмила МАРТОВА

Система долговременного ухода 
В штате учреждения – 95 сотрудников, из 

них 35 человек – средний и младший медицин-
ский персонал, два врача-терапевта. Все специ-
алисты постоянно совершенствуются и проходят 
обучение, нацеленное на организацию ухода за 
пожилыми людьми. В подразделениях созданы 
отделения активного долголетия и отделения 
милосердия, где имеются массажный кабинет, 
кабинет ЛФК, процедурный кабинет. Особен-
но актуальна в работе пансионата программа 
долговременного ухода – система медицинской 
и социальной помощи, которая включает акти-
визацию, реабилитацию, медицинский уход. В 
центре этой системы – получатель социальных 
услуг, нуждающийся в постоянной посторонней 
помощи. А цель системы – обеспечить человеку 
максимальное качество жизни и сохранить чело-
веческое достоинство в любом состоянии. 

«Уход за человеком с дефицитом самообслу-
живания – сложный и ответственный процесс, 
который требует специальных знаний и навыков 
со стороны персонала, – говорит директор дома-
интерната Оксана Малафеева. – Важным компо-
нентом общего ухода служит предупреждение 
возникновения острых состояний у лежачего или 
маломобильного человека, снижение риска раз-
вития осложнений хронических заболеваний». 

Активная жизнь 
Одна из ключевых задач – обеспечение подопечным достойного 

досуга. В прошлом году в доме-интернате была открыта и оформ-
лена комната отдыха, где установлены столы, стулья, телевизор, 
стеллаж для журналов и газет. В пансионате работают библиотека-
ри, культорганизатор, специалист по социальной работе. В арсенале 
местной библиотеки – 1500 разножанровых книг, ежегодно выписы-
ваются «Российская газета», «Волжская коммуна», «Комсомольская 
правда», «Шенталинские вести». Помощь в выписке газет оказало 
Шенталинское Райпо. Самостоятельно посещают библиотеку 13 че-
ловек в Шенталинском отделении и 24 человека в Челно-Вершин-
ском. Для остальных по желанию работает доставка книг.

В практике пансионата – занятия по интересам. Как правило, 
они проводятся в группах от трех до семи человек. Проживающие 
занимаются творчеством, читают, посещают виртуальные экскурсии, 
общаются, гуляют. 

Ежегодно предприниматели Шенталинского района оказывают 
дому-интернату благотворительную помощь, в частности, органи-
зуют новогодние елки с подарками. Индивидуальный предприни-
матель села Каменка к праздникам привозит конфеты и пряники. В 
традиции пансионата – ежегодные акции к Дню Победы «Мы побе-
дили!», акция к Дню пожилых людей «Сделай доброе дело», акция к 
Дню Матери «Мама, я тебя люблю!» В этом году дом-интернат принял 
участие в акции «Вода России». Трудотерапия – один из методов, ко-
торый используется в работе. На территории имеются теплицы, ран-
ней весной подопечный Анатолий Мураш готовит рассаду цветов, 
чуть позже высаживается рассада помидоров и огурцов, редиски и 
петрушки, лука и капусты. Проживающие Зоя Никонорова и Галина 
Долгова в своих комнатах на подоконниках выращивают комнатные 
цветы.

«В прошлом году мы внедрили новацию – «умную комнату с 
Алисой», – рассказывает Оксана Николаевна. – В комнате с лежачи-
ми людьми установили колонку, которая взяла на себя важные для 
жизни функции. Наши подопечные оценили новую подружку, только 
и слышно: «Алиса, включи свет, телевизор, открой шторы...»  Вме-
сте с Алисой они разгадывают загадки и ребусы». Для улучшения 
качества жизни в комнатах немобильных граждан провели работу 
по разграничению индивидуального пространства. На территории 
установили веранды, собственными силами организовали тропу 
здоровья.

Поддержка рядом
В здании пансионата расположен офис врача общей 

практики, имеющего сертификаты «терапия», «общая 
врачебная практика», «гериатрия». Это дает большое 
преимущество в оказании многопрофильной помощи 
пожилым людям и позволяет проводить ежедневный 
мониторинг состояния здоровья подопечных. Врач 
оказывает медицинскую помощь круглосуточно. Про-
живающие находятся под диспансерным наблюдени-
ем, кроме того, по графику проводится дополнительная 
диспансеризация и просмотр. Ежегодно подопечные 
проходят осмотр узких специалистов Шенталинской 
ЦРБ, один раз в год приезжает передвижной флюоро-
граф. Ежегодно доктор оформляет направления на МСЭ 
для первичного установления группы инвалидности или 
переосвидетельствования, для разработки ИПР. Также 
врач общей практики выписывает льготные рецепты по 
федеральной и территориальной программе. При необ-
ходимости пожилые люди госпитализируются в отде-
ления Шенталинской ЦРБ или областные медицинские 
учреждения.

Значительную помощь шенталинскому дому-интер-
нату оказывает фонд «Старость в радость». В прошлом 
году отделение милосердия получило пять многофунк-
циональных кроватей, кресло-коляску для мытья в 
душевой, ванну-каталку для мытья лежачих больных. 
Работа с фондом дала уникальную возможность уча-
ствовать в программе «Вижу мир своими глазами». Как 
результат, 56 проживающих получили очки, а кто-то 
даже по две пары: одни для чтения, другие – для даль-
нозоркости. 

«Серебряные волонтеры» Дома культуры поселка Ро-
мановка под руководством С.Петровой участвуют в орга-
низации и проведении различных социально значимых 
мероприятий в шенталинском учреждении: акций «по-
сылка солдату», «письмо солдату», концертов ансамбля 
«Калинушка». «Представители «серебряного» волонтер-
ства – уникальные люди, за плечами которых богатый 
жизненный опыт, ценностные ориентиры и невероятный 
запас внутренней энергии, которым они готовы делиться 
с окружающими», – отмечает Оксана Малафеева.

В поселке Романовка находится детский приют «На-
дежда». Волонтеры «серебряного возраста» становятся 
проводниками подростков в мир пожилых людей, в мир 
нравственности. Ряд совместных акций и мероприятий, 
проведенных с подростками, способствует развитию 
связей между поколениями. 

Коллектив дома-интерната благодарит всех нерав-
нодушных людей, которые скрашивают жизнь пожилых 
граждан, и надеется, что социальное партнерство будет 
множиться во благо тех, кто оказался в учреждении.

ПРОЖИВАЮЩИЕ НАХОДЯТСЯ  
ПОД ДИСПАНСЕРНЫМ НАБЛЮДЕНИЕМ.  
ВРАЧ ОКАЗЫВАЕТ МЕДИЦИНСКУЮ 
ПОМОЩЬ КРУГЛОСУТОЧНО
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100 лет – не предел
В Энгельсском ДИПИ созданы все необходимые условия для долгожительства  
Энгельсский дом-интернат для престарелых и инвалидов известен далеко за пределами Саратовской 
области. В тандеме с министерством труда и социальной защиты области руководство и коллектив дома-
интерната сумели заработать высокий авторитет конкретными делами, создав достойные условия  
для проживания тем, кто нуждается в дополнительной заботе государства. 
Юлия КУЗНЕЦОВА

вана работа кабинетов лечения и зубо-
протезирования, медицинского массажа, 
физиотерапии, релаксационной реабили-
тации, лечебной физкультуры, фитобары с 
широким ассортиментом травяных и кис-
лородных коктейлей. Работают комнаты 
психологической разгрузки, оснащенные 
современным высокотехнологичным обо-
рудованием, удобной мебелью и масса-
жерами. Благодаря оказанию на высоком 
уровне социально-медицинских услуг 
снизился показатель экстренной госпита-
лизации проживающих. 

В учреждении имеется собственный 
оздоровительный центр «Гармония», в ко-
тором располагюется соляная пещера и 
физиозона. 

Модернизация 
оборудования 
Ежегодно материально-техническая 

база учреждения укомплектовывается 
новейшим высокоэффективным лечебным 
и профилактическим оборудованием, рас-
тет спектр предоставляемых медицин-
ских услуг, позволяющих комплексно без-
медикаментозно поддерживать здоровье 
пожилых людей и инвалидов. С 2022 года 
в новом жилом корпусе действуют два 
физиокабинета, оснащенные современ-
ным медицинским оборудованием, позво-
ляющим предоставлять озоно-, гипокси-, 
прессо-, ВЛОК и магнитотерапию. 

В этом году на базе главного корпуса 
были открыты четыре кабинета с новей-
шим физиотерапевтическим оборудова-
нием и аппаратами для реабилитации 
граждан. Проживающим стали доступны 
услуги высокотехнологичной медицин-
ской магнитотерапевтической установки 
для проведения общесистемной маг-
нитотерапии «Магнитобурботрон.Люкс». 
Переоборудованы стоматологические 
кабинеты, закуплено дополнительное 
оборудование. Кроме того, произошло су-
щественное снижение медикаментозной 
терапии. Если в 2020 году лечение меди-
каментами проходило у 81% прожива-
ющих, то к 2023 году благодаря расшире-
нию спектра оказываемых физипроцедур 
оно сократилось до 53%.

Умение побеждать
У социального учреждения уже 

более чем полувековая история. 18 лет 
назад его возглавил Сергей Влади-
мирович Сафошкин, полковник, более 
30 лет отдавший Вооруженным Силам 
России. Вступив в должность дирек-
тора учреждения в ноябре 2005 года, 
Сергей Владимирович поставил целью 
достижение максимальной доступно-
сти и высокого качества предоставле-
ния социальных услуг проживающим и 
продление их активного долголетия. 
Под его руководством дом-интернат 
стал одним из лучших социальных 
учреждений для пожилых людей и 
инвалидов не только в Саратовской 
области, но и в целом по России. Не-
утомимый труженик, грамотный руко-
водитель, он смог собрать вокруг себя 
команду единомышленников, которые 
также видят свое предназначение в 
служении людям. За период его ра-
боты количество проживающих уве-
личилось в 2,5 раза, а вместо одного 
здания учреждение теперь включает в 
себя целый комплекс из четырех бла-
гоустроенных корпусов. 

Новый четвертый корпус был 
введен в действие в 2022 году. Его 
строительство проходило в рамках 
федерального проекта «Старшее по-
коление» национального проекта 
«Демография» и стало настоящим «от-
крытием года» для всей социальной 
сферы Саратовского региона. Сегодня 
здесь проживают 785 человек, 75% ко-
торых составляют граждане, страда-
ющие психическими расстройствами. 

Послужная «копилка» Сафошкина из 
года в год пополняется новыми наградами 
и признаниями. Одной из самых значимых 
и весомых для Сергея Владимировича яв-
ляется Почетная грамота президента Рос-
сийской Федерации В.В.Путина, которую 
он получил в 2018 году. В 2021 году Сергей 
Владимирович был отмечен благодарно-
стью председателя Совета Федерации Фе-
дерального Собрания РФ В.И.Матвиенко, 
а в 2022-м награжден благодарственным 
письмом уполномоченного по правам че-
ловека в РФ Т.Н.Москальковой за большие 
заслуги в деле защиты прав и свобод че-
ловека и гражданина и медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени 
за достигнутые трудовые успехи и много-
летнюю добросовестную работу. 

Команда профессионалов
В доме-интернате проживают граж-

дане старше 18 лет. Почти 20% подопеч-
ных учреждения старше 80 лет, из них 37 
человек перешагнули 90-летний возраст. 
В прошлом году самой старшей прожива-
ющей исполнилось 100 лет, в этом году к 
ней присоединится еще одна жительница 
дома-интерната. 

Услуги гражданам предоставляет 
грамотно подобранный, высококвалифи-
цированный персонал. Следует отметить, 
что в коллективе Энгельсского дома-ин-
терната нет случайных людей. Ежеднев-
ная круглосуточная работа в стационаре 
с людьми требует лучших человеческих и 
профессиональных качеств. Недаром про-
живающие считают дом-интернат своим 
домом, а сотрудников учреждения – своей 
семьей.

Доступно всем
Следует отметить, что жители обла-

сти также имеют возможность получить в 
учреждении высококвалифицированную 
медицинскую помощь по разным направ-
лениям (прием врача-терапевта, офталь-
молога, невролога, хирурга, стоматолога, 
ультразвуковая диагностика, физиотера-
певтическое лечение, проведение масса-
жа и т.д.). Ежегодно учреждение оказывает 
жителям региона более 6,5 тысячи плат-
ных медицинских услуг. Останавливаться 
на достигнутом Сергей Владимирович не 
собирается. В планах – открытие на базе 
нового корпуса водолечебницы с совре-
менным оборудованием. Таким образом, к 
2024 году на базе Энгельсского дома-ин-
терната начнет действовать единственный 
в системе социальных стационарных уч-
реждений реабилитационный центр. 

С заботой 
о ветеранах и воинах СВО
В учреждении свято чтут память геро-

ев Великой Отечественной войны. Сейчас 
в Энгельсском доме-интернате прожива-
ют 14 ветеранов войны – тружеников тыла, 
пять вдов участников войны, бывший не-
совершеннолетний узник фашистских 
концлагерей. Все они окружены повы-
шенным вниманием и заботой персонала. 

Особая гордость учреждения – ме-
мориальный комплекс «Аллея Славы»,  
расположенный на территории учреж-

дения и посвященный участникам ВОВ, 
как проживающим в доме-интернате, так 
проживавшим и работавшим здесь со дня 
основания. Каждый год во время торже-
ственного мероприятия, посвященного 
Великой Победе, проходит церемония 
возложения траурного венка и цветов к 
Вечному огню, горящему перед памятной 
стелой. В этом году на мемориальном ком-
плексе установлены памятные стенды о 
героях-земляках, погибших при проведе-
нии специальной военной операции.

 Директор совместно с прожива-
ющими и сотрудниками дома-интерната 
не смогли остаться в стороне с началом 
специальной военной операции. С насту-
плением первых осенне-зимних холодов 
рукодельницы клуба прикладного твор-
чества «Мастерица» начали вязать теплые 
шерстяные носки для военнослужащих. В 
швейных цехах учреждения сотрудницы и 
проживающие сшили для отправки бой-
цам СВО более 700 тактических армейских 
сидушек, укомплектовали вещмешки для 
мобилизованных предметами первой не-
обходимости и сухими пайками. За чуткое 
и внимательное отношение к ветеранам 
и участникам военных действий Сергею 
Владимировичу объявлена Благодар-
ность национальной ассоциации объеди-
нений офицеров запаса Вооруженных Сил 
«За соблюдение и приумножение тради-
ций офицерского корпуса, офицерской 
чести и достоинства».

НОВЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ КОРПУС БЫЛ 
ВВЕДЕН В 2022 ГОДУ И СТАЛ 
НАСТОЯЩИМ ОТКРЫТИЕМ ГОДА 
ДЛЯ ВСЕЙ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ 
САРАТОВСКОГО РЕГИОНА

Численность работников учрежде-
ния – 512 человек, в том числе 331 меди-
цинский работник. Активная внутрикор-
поративная политика, достижения по 
работе с персоналом, безупречные усло-
вия охраны труда, развитие социального 
партнерства, формирование здорового 
образа жизни позволили учреждению в 
октябре 2022 года стать одним из победи-
телей регионального этапа Всероссийско-
го конкурса «Российская организация вы-
сокой социальной эффективности», заняв 
второе место в номинации «За развитие 
кадрового потенциала». 

Долголетие в приоритете
Несмотря на то что Энгельсский 

дом-интернат не является лечебным уч-
реждением, в нем созданы все условия 
для поддержания здоровья и активного 
долголетия граждан. Медицинское об-
служивание осуществляется по 27 видам 
лицензированной деятельности. В их чис-
ло входит оказание доврачебной помощи 
(лечебный массаж, лечебная физкультура, 
физиотерапия и др.). Качество медицин-
ской помощи существенно улучшилось 
за счет доступности медицинского обсле-
дования, наличия высококвалифициро-
ванных специалистов, широкого ассорти-
мента медицинских препаратов, а также 
приобретения и оснащения современным 
медицинским оборудованием. Организо-
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За три последних года в области построены 
два новых и обновлены более 30 Домов культуры 
За последние пять лет развития региона мощный импульс получила сфера культуры и искусств. 
Модернизированы три театра: «СамАРТ», «Театр кукол» в Самаре и «Дилижанс» в Тольятти. Ведется 
строительство театра «Грань» в Новокуйбышевске. Готовится к открытию первый в стране филиал 
Государственной Третьяковской галереи. За три последних года в области построены два  
и обновлено более 30 Домов культуры. «Такого никогда не было!» – сказал губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров в Послании депутатам Самарской губернской думы и жителям региона.
Целый ряд проектов и начинаний в культуре, образовании, молодежной сфере, родившихся  
на Самарской земле, стали всероссийскими. Безусловно, все эти изменения делают Самарскую 
область более привлекательной для работы и жизни. 
ФОТО: ДК Кинель



Сюда не зарастет народная тропа - А как привлекаете молодежь?
- Чтобы молодые люди стремились в 

ДКЖ, мы стараемся быть с ними на одной 
волне. Создаем формирования, близкие 
их интересам. Например, сейчас у нас ак-
тивно развивается театральное направ-
ление, поскольку в ДКЖ базируются два 
муниципальных театра города: театр для 
детей и молодежи «Мастерская» и Самар-
ский художественный театр (Витражи). На 
нашей сцене артисты репетируют, показы-
вают спектакли. Мы очень ими гордимся, 
рады, что они с нами сотрудничают.

- ДКЖ им. Пушкина – ведомствен-
ный. Это накладывает свой отпеча-
ток?
- Да. Я себя в шутку называю самым 

культурным железнодорожником Сама-
ры. Работники ДКЖ им. Пушкина являют-
ся не только железнодорожниками, но и 
работниками в сфере культуры. На нашей 
площадке проходит очень много корпора-
тивных творческих проектов, праздников. 
31 марта мы отметили вновь учрежденный 
праздник – Единый День Машиниста, на 
нашей площадке прошло торжествен-
ное мероприятие с руководством Куйбы-
шевской железной дороги, участниками 
локомотивных бригад и руководством 
данных дирекций. Также у нас проходят 
регулярные досуговые мероприятия для 
железнодорожников и их семей, ветера-
нов отрасли. Набирает силы новый твор-
ческий проект – Клуб знакомств. Но не в 
тривиальном его значении, а в ином: мы 
знакомим с музыкой, поэзией, театраль-
ным искусством, интересными людьми на-
шего города. Делаем коучинговые сессии, 
приглашаем психологов, интересных спи-
керов. 18 мая прошел творческий поэти-
ческий вечер, были приглашены артисты-
декламаторы, а все участники получили 
доступ к свободному микрофону.

- Будете брать на вооружение опыт 
ДК ТОАЗа в части привлечения фе-
деральных экспертов для образова-
тельных проектов?
- Да, конечно! Мы даже можем поде-

литься опытом. В 2022 году наша площад-
ка стала местом проведения Всероссий-
ского фестиваля «Студенческая Весна». 

120 лет Дворец культуры железнодорожников им. Пушкина остается 
крупнейшим культурным центром Самары  
Традиции и новаторство – то, что делает очаг культуры воистину народным, что увлекает современную молодежь. 
Как самарский ДКЖ участвует в развитии корпоративных социокультурных проектов ОАО «РЖД», что такое точки 
роста, каковы планы и перспективы самарского памятника культуры федерального значения с огромным ресурсом 
исторического масштаба, «Первому» рассказала директор ДКЖ Анастасия Белевцова.
Оксана ФЕДОРОВА

ференции. Настоящим центром народной 
культуры клуб стал в послевоенные годы. 
Наряду с официальными мероприятиями, 
активно велась работа по организации 
досуга горожан, появлялись новые круж-
ки и ансамбли, открылась первая в городе 
фотошкола.

- Как вы относитесь к традициям и 
новаторству – что для вас важнее?
- Понятно, что в моем случае есть 

огромное чувство ответственности за 
историю и традиции. С другой стороны, 
желание проявить себя новатором, вы-
строить траекторию нового движения, 
чтобы быть достойным своих предше-
ственников. Чтобы этот замечательный 
ДКЖ шагал дальше и, при всем обреме-
нении столетиями и годами, оставался 
живым, современным и притягивал мо-
лодежь творить искусство. Поэтому скажу 
так: мне важен баланс. 

Одна из наших основных задач – со-
хранить неповторимую атмосферу Дворца 
культуры, которая создавалась на протя-
жении многих десятилетий. Но для меня 
как руководителя важно и то, чтобы в этой 
атмосфере появлялось новое дыхание, но-
вые веяния… Чтобы в каждом коллективе 
были созданы условия для многолетнего 
творчества. Сегодня наш дворец, находясь 
в историческом районе города, продолжа-
ет традиции Пушкинского народного дома. 
ДКЖ шагает в ногу со временем.  У нас 
более 20 кружков: школы изобразитель-
ного и художественного творчества; тан-
цевальные, балетные, театральные студии, 
йога и т.д. Мы стремимся, чтобы ДКЖ был 
центром притяжения для всех возрастных 
категорий. Мы открыты для всех!

- Анастасия Дмитриевна, 21 дека-
бря ДКЖ исполнится 120 лет. Что 
для вас особенно важно в истории 
нашего Дворца культуры?
- Слова «народный» и «пушкинский» 

внутренне очень взаимосвязаны для 
меня. На всех этапах непростой россий-
ской истории наш ДКЖ был и оставался 
с народом, служил народу не только куль-
турой. Например, в разгар русско-япон-
ской войны с мая по декабрь 1904 года 
в здании размещался лазарет. Револю-
ционные события 1905 года превратили 
Пушкинский дом в место митингов, со-
браний Совета рабочих депутатов. Лишь в 
1908 году здесь стали вновь проводиться 
лекции Самарского общества народных 

Целую неделю мы приветствовали участ-
ников-вокалистов со всех уголков России 
(более тысячи посетителей ежедневно). 
Мы тесно взаимодействуем с региональ-
ным министерством культуры, организуем 
выставки, фестивали. Нацелены на пло-
дотворное сотрудничество, которое хотим 
расширять. В рамках своих проектов, бе-
зусловно, будем привлекать личности фе-
дерального масштаба. 

- Грандиозных планов очень много? 
Расскажите.
- Это, например, детское направление. 

У нас занимается много детей из семей 
железнодорожников. Существует Семей-
ный клуб выходного дня для работников 
Куйбышевской магистрали и их детей. 
«Встречи во Дворце культуры»: организу-
ем мастер-классы, семейные спектакли, 
шоу. Клуб обретает свой стиль, своих по-
стоянных участников. Раньше ничего по-
добного у нас не было, это пилотный про-
ект, который мы активно развиваем.

Коллективы нашего ДКЖ активно 
участвуют в знаковых российских меро-
приятиях дорожного уровня. Наверное, 
вы слышали о праздничных мероприяти-
ях, посвященных Дню Победы в Великой 
Отечественной войне со встречей ретро-
поезда «Паровоз Победы». С большим 
успехом и теплотой встречали зрители ар-
тистов концертной программы «Салют По-
беды!», солистов ДКЖ – работников пред-
приятий железнодорожного транспорта. 
Исторический состав с техникой военных 
лет, пассажирским вагоном «Бессмерт-
ного полка» и с настоящей фронтовой 
бригадой с 29 апреля по 5 мая совершил 
особенный рейс, побывав в Уфе, Бугульме, 
Набережных Челнах, Ульяновске, Руза-
евке и Пензе. Его агитбригада во главе с 
нашими артистами и сотрудниками высту-
пала в каждом городе. В заключительном 
концерте на станции Самара выступала 
солистка нашей вокальной студии «Вик-
тория» Анастасия Милюткина. Мы плани-
руем и дальше участвовать в аналогичных 
проектах федерального масштаба. 

Во всех наших творческих коллек-
тивах созданы условия для многолет-
него стабильного творчества. Хор ве-

теранов «Магистраль» Куйбышевской 
железной дороги, которому более 20 
лет, – наше знамя, гордимся им. Они 
лауреаты, дипломанты и участники  
конкурсов и фестивалей – городских, 
областных, всероссийских, а также кор-
поративно-дорожных и сетевых ОАО 
«РЖД» (хормейстер Юлия Полянина, 
концертмейстер Ирина Чернышова). 
Еще один известный коллектив – во-
кальная студия «Виктория» (руководи-
тель Анастасия Милюткина). Ее солисты 
тоже являются лауреатами, дипломан-
тами и участниками огромного количе-
ства конкурсов, вплоть до международ-
ных, а также корпоративных творческих 
проектов ОАО «РЖД» и Куйбышевской 
железной дороги.

Залы Дворца культуры железнодо-
рожников открыты для проведения ме-
роприятий сторонних клиентов: уютный 
камерный концертный зал на 340 по-
садочных мест с полным спектром све-
тового и звукового оборудования, бан-
кетный зал, гостиная на 30 посадочных 
мест, а также танцевальные классы для 
занятий различной направленности.

Наш Дворец ждет комплексная ре-
конструкция и модернизация в 2024 
году. Планы в этой  связи громадные! 
Это и многофункциональные помеще-
ния, и своя студия звукозаписи, фото-
студия… Мы нацелены только вперед!

- Какую главную задачу ставите 
перед собой как директор Дворца 
культуры?
- Моя задача – сохранить добрые 

традиции, сложившиеся за долгие 
годы. И не только сохранить, но и при-
умножить. Хочется идти в ногу со вре-
менем и внедрять новые проекты. По 
опыту могу сказать, что лучшие про-
екты получаются у неравнодушных и 
увлеченных людей. А таких у нас много! 
Убеждена, что Дом культуры – это не 
только стены, но и люди, которые спо-
собны вдохновлять, проявлять творче-
ский интерес и нести его в массы. Вот в 
этом и заключается суть нашей работы, 
несмотря на любые экономические и 
прочие трудности.

университетов. А в годы Великой Отече-
ственной войны здание отдали под при-
зывной пункт, позже он стал госпиталем. 
Впрочем, творческие коллективы клуба 
продолжали выступать с концертными 
номерами на предприятиях, вокзалах, за-
секреченных военных объектах, воинских 
частях и госпиталях.

- А как вдруг Пушкин стал железно-
дорожником?
- ДКЖ был открыт в 1903 году под назва-

нием «Народный дом имени А.С.Пушкина». 
Настоящий шедевр архитектуры был по-
строен по проекту архитектора Филарета 
Засухина. А открыло его очень интересное 
учреждение – Попечительство о народной 
трезвости. Проще говоря, Пушкинский дом 
был создан для того, чтобы народ в Самаре 
меньше пил, отвлекаясь от водки культур-
ным досугом. В январе 1904 года в здании 
Народного дома состоялся первый спек-
такль по драме Александра Островского 
«Без вины виноватые». С этого момента На-
родный дом стал крупнейшим культурным 
центром Самары.

Что касается железнодорожников, на 
это повлияла Октябрьская революция: 5 
мая 1917 года здесь состоялось первое со-
брание большевиков-железнодорожни-
ков, был создан железнодорожный райком 
партии. И после победы в Октябрьской 
революции здание было передано главно-
му железнодорожному комитету партии. 
В 1920-е годы Клуб железнодорожников 
стал центром культурной революции в Са-
маре. Здесь заседали культурно-просвети-
тельные комиссии, работали кружки худо-
жественной самодеятельности, ставились 
спектакли, устраивались диспуты и кон-

ЛУЧШИЕ ПРОЕКТЫ ПОЛУЧАЮТСЯ 
У НЕРАВНОДУШНЫХ И УВЛЕЧЕННЫХ ЛЮДЕЙ 8180
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Мы влюблены в культуру
В 2023 году Дом культуры Кинеля отмечает 60-летний юбилей    
Самобытные народные коллективы, яркие фестивали, высокие результаты – повод для гордости сотрудников 
городского Дома культуры, которому в этом году исполняется 60 лет. В 1963 году Кинель стал городом 
областного подчинения, что и предопределило динамичный рост социокультурной сферы. Сегодня ГДК – 
многофункциональное учреждение, где успешно работают творческие объединения, создаются уникальные 
проекты, проводятся мероприятия различного формата. Об итогах работы, достижениях и творческих 
коллективах «Первому» рассказала директор МАУК «ГДК» Анжелика Власова. 
Людмила МАРТОВА. Фото предоставлено  МАУК «ГДК» г.о. Кинель

- Как происходила трансформация 
традиций в городском Доме куль-
туры?
- Истоки старейшего культурного уч-

реждения лежат в начале 20 века, когда 
город только зарождался вблизи желез-
ной дороги. К 1963 году от бревенчатого 
летнего клуба не осталось и следа, наш 
Дом культуры был построен заново. Тогда 
были заложены традиции самодеятель-
ного творчества. Здесь работали духовой 
оркестр, хореографический ансамбль, 
различные хоры, они побеждали на кон-
курсах и фестивалях. В 1998 году здание 
передали муниципалитету. В 2002 году, 
когда я стала директором, руководи-
тель города Валентин Петрович Тарасов 
сказал, что нужно возрождать культуру. 
На тот период ДК был единственным уч-
реждением культуры в городе. Новым со-
ставом мы начали писать новую страницу 
истории. 

- Какие принципы легли в основу? 
- Преемственность мы сохранили. Из 

прежнего состава у нас остались народ-
ный ансамбль танца «Каприз» (рук. Артур 
Балан) и народная вокально-эстрадная 
студия «Отражение» (рук. Вера Волощен-
ко). Остальные коллективы создавались 
заново. И если когда-то визитной кар-
точкой был духовой оркестр, то мы ор-
ганизовали оркестр эстрадной музыки 
«Джайв-бэнд» (рук. Константин Фатеев). 
Сегодня у нас 64 клубных формирования, в 
том числе совсем новые направления, на-
пример, школа КВН, ансамбль народных 
инструментов, ансамбль академического 
пения, клуб декоративно-прикладного 

ПОЛЕВЫЕ СТАНЫ, КРАСНЫЕ 
УГОЛКИ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
АГИТПЛОЩАДКИ НА УЛИЦАХ 
ГОРОДА И ОКРЕСТНЫХ 
НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
АПЛОДИРОВАЛИ АРТИСТАМ

приятий с участием почти 200 тысяч жите-
лей. Клубные формирования объединяют 
1500 участников, в том числе 650 артистов 
самодеятельного народного творчества. 
Большие цифры говорят о том, что мы вы-
полняем миссию – нести культуру в массы. 
Каждый год более 300 дипломов победи-
телей и лауреатов пополняют нашу копил-
ку достижений, и Гран-при – особая гор-
дость в этом перечне. Восемь коллективов 
ГДК имеют звание «Народный», а значит 
высокий уровень мастерства. Несмотря 
на то что мы –  самодеятельность неболь-
шого города, у нас есть силы и возмож-
ности конкурировать на уровне области 
и России, где мы достойно представляем 
Кинель. 

- Одно из достижений – знаковые 
фестивали, которые давно уже 
вышли за рамки городского округа.
- Мы проводим девять фестивалей, 

два из них вошли в областной реестр, что 
равноценно знаку качества. Фестиваль 
«Стар Премиум» – правопреемник фести-
валей «Кинельские звездочки» и «Юность. 
Красота. Здоровье» – сейчас проводится 
в международном формате. Фестивалю 
почти 40 лет, он собирает более трех тысяч 

участников из России и ближнего зарубе-
жья. Театральный фестиваль «Волшебный 
занавес» проходит в девятый раз, что обу-
словлено богатыми театральными тра-
дициями города. В свое время Светлана 
Евгеньевна Журбенкова пришла сюда как 
молодой руководитель театра, сегодня 
эту традицию продолжает Владимир Вик-
торович Логинов, который возглавляет те-
атральное объединение из четырех кол-
лективов. Нам интересно и себя показать, 
и увидеть возможности театров из других 
городов. 

- А самодеятельным артистам важ-
но, когда говорят об их профессио-
нализме?
- Сегодня наши народные театры 

переросли уровень самодеятельности. 
Артисты мечтают об аплодисментах, им 
важно, чтобы их творчество было оценено 
профессионалами. А участие в конкур-
сах и фестивалях, особенно организуе-
мых Министерством культуры области и 
Агентством социокультурных технологий, 
дает такую возможность. Во время рабо-
ты фестивалей обязательно происходит 
«разбор полетов», компетентное жюри 
дает рекомендации, круглые столы спо-
собствуют творческому росту. Поэтому 
коллективы очень любят участвовать в 
конкурсах и встречаться с профессио-
нальными экспертами. 

 - Вы занимаетесь продвижением 
народного творчества. Находит ли 
оно отклик у потребителей культу-
ры?
- Сохранением и развитием тради-

ций культурного наследия мы занима-
лись всегда, так же как и воспитанием 
молодого поколения. Четвертый год мы 
реализуем проект «Встреча у фонтана», 

который проходит на открытой площад-
ке в теплое время года. Недавно состоя-
лись концерты народного хора «Русская 
песня», детского театра народной песни 
«Забавушка» (рук. Кристина Абдюшева), 
народного инструментального коллек-
тива «Кинельские виртуозы» (рук. заслу-
женный артист СО Олег Титов). Каждое 
произведение сопровождалось бурными 
аплодисментами и возгласами «браво». 
Причем преобладающее большинство 
зрителей – молодые люди. Сегодня они 
понимают, что русская песня  – это духов-
ность нашего народа. Перед нами стоит 
и воспитательная задача, когда мы вы-
ходим на сцену. Когда есть нравственная 
составляющая творчества, то получают 
удовольствие и зрители, и участники кон-
церта или спектакля. 

- Как складываются отношения с 
администрацией города? 
- Замечательно! Учредитель поддер-

живает наши начинания, в том числе вы-
деляет средства на решение насущных 
проблем. Мы тоже не сидим сложа руки, 
пытаемся войти в госпрограммы. Три раза 
нам выделяли средства в рамках губер-
наторского проекта «СОдействие», что 
позволило организовать выставку «Ки-
нель Экспо», кинопоказы под открытым 
небом, приобрести звуковую аппаратуру. 
В прошлом году, став победителями на 
фестивале «Рожденные в сердце России», 
мы получили грант на световое оборудо-
вание. А нынче у нас радость: мы в четвер-
тый раз вошли в программу «СОдействие», 
планируем оформить новое театральное 
пространство по всем законам жанра. 
Чтобы собрать необходимую для софинан-
сирования сумму, будем показывать бла-
готворительный спектакль. Не первый год 

у нас существует проект «Знакомые лица», 
который тоже стал визитной карточкой 
города. Его цель – сбор средств в помощь 
нуждающимся жителям, прежде всего, 
детям. Мы приглашаем знаковых людей, в 
прошлом году участником спектакля был 
глава города Александр Алексеевич Про-
кудин, который оказывает нам всяческую 
поддержку. 

- Что представляет собою команда 
Дом культуры? 
- Рада, что со мной работает команда 

ярких, целеустремленных, одержимых 
творчеством профессионалов, за плечами 
которых сотни успешно реализованных 
проектов, команда, которая раскрывает 
таланты и зажигает звезды. Они слышат 
поставленные задачи, вместе с тем умеют 
аргументированно отстаивать и продви-
гать свои идеи. Средний возраст коллек-
тива – 36 лет, к нам приходят молодые 
специалисты с большим багажом знаний, 
прекрасным владением IT-технологиями. 
И что самое ценное, они влюблены в куль-
туру, в русское народное творчество, пони-
мают, как важно сохранить традиции наро-
да и передать их следующему поколению. 
Мы гордимся, что из стен Дома культуры 
вышло немало ребят, которые учатся и ра-
ботают в сфере культуры Самары, Москвы 
и Петербурга. Мы рады, что у нас есть про-
должатели, пусть в других городах, но они 
сеют разумное, доброе, вечное.

искусства. Развитие идет во всех направ-
лениях, мы стремимся оставаться центром 
культуры, визитной карточкой городского 
округа. Как это было во все времена.

- В Год педагога и наставника кого 
вы отметили бы как своих учителей? 
- Безусловно, огромную роль в станов-

лении ДК сыграли ветераны сферы куль-
туры Кинеля: руководители Владимир 
Сташкевич, Юлия Швецова, Нина Косо-
лапова, а также специалисты культурно-
досуговой деятельности Галина Петрова, 
Татьяна Бурнаева, Светлана Журбенкова, 
Нина Колесникова, Михаил Жарков, Васи-
лий Иванченко, Татьяна Носорева, Борис 
Чистяков, Петр Рунков, Сергей Бабанов и 
многие другие, чьим творчеством и вдох-
новением созидалась культурная палитра 
города. Ветераны для нас – пример пре-
данности и служения культуре. От них мы 
узнаем о традициях Дома культуры, мно-
гие из которых остались в нашем кален-
даре. Мероприятия, конечно, визуально 
стали иными, но в них остается зернышко 
традиций. Нельзя не назвать имена участ-
ников, более 50 лет отдавших самоде-
ятельной культуре города. Это Анатолий 
Котяков, Тамара Толмачева, Татьяна Боч-
кова. 

- Каких результатов достигла ко-
манда к юбилею Дома культуры? 
- Главный критерий – объективная 

оценка потребителей услуг. Раз в три 
года проводится рейтинг, согласно кото-
рому мы занимаем лидирующие позиции 
по разным направлениям среди анало-
гичных учреждений Самарской области. 
Ежегодно мы проводим более 500 меро-

К НАМ ПРИХОДЯТ 
МОЛОДЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
С БОЛЬШИМ БАГАЖОМ 
ЗНАНИЙ, ВЛЮБЛЕННЫЕ 
В КУЛЬТУРУ, В РУССКОЕ 
НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО
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Школа хореографии
Воспитанники уже побывали на стажировке в школе 

Самарского хореографического училища. Директор Веро-
ника Блюдина рассказала об истории учебного заведения, 
провела экскурсию по репетиционным залам. Затем ки-
нельские «звездочки» встали к станку и вместе с самарски-
ми ученицами позанимались у преподавателя школы хоре-
ографии Ольги Хохловой. Восторгу не было границ! 

А дома маленькие балерины изучают классический 
танец, гимнастику, ритмику, историю хореографического 
искусства, «Народно-сценический танец», включающий 
русский народный танец, танцы народов Поволжья, танцы 
народов мира. Со следующего учебного года в учебную про-
грамму будет введен предмет «Историко-бытовой танец». 

«Занятия развивают координацию движений, технич-
ность, пластичность исполнения и, вместе с тем, активизиру-
ют интерес к русской культуре, – констатирует заведующая 
хореографическим отделением Светлана Гриднева. – 
Элементы классического танца встречаются во всех танце-
вальных направлениях, поэтому изучению придается осо-
бое значение».

Большое внимание уделяется предмету «Подготовка 
концертных номеров», главная задача которого – поста-
новка хореографических номеров и сценическая практика. 
Дети учатся танцевать, знакомятся с музыкальной грамо-
той, выполняют упражнения, направленные на развитие 
чувства ритма и музыкальной памяти. 

Образовательный проект «ПРОбалет» весьма насыщен, 
здесь и совместные мастер-классы с другими хореографи-
ческими отделениями региона, и проведение тематиче-
ских мероприятий, и посещение балетных постановок СА-
ТОБ. Большую просветительскую работу ведет образцовый 
коллектив «Виктория», проводя ежегодно огромное коли-
чество концертов, выступая на площадках города и обла-
сти. Конечно, хореографический ансамбль и школа балета 
неразделимы, они – одно целое. А у кинельских «малень-
ких лебедей» впереди большой путь в искусство балета, 
который начнется с множества мероприятий, конкурсов и 
фестивалей, где они расправят крылья и наберутся сил для 
достижения новых вершин в творчестве. 

«За всю историю художественного 
образования города такой проект реали-
зуется впервые, – отмечает заслуженный 
деятель культуры РФ, заместитель дирек-
тора ДШИ №3 Ирина Васева. – Хореогра-
фическое отделение в школе существует 
более 30 лет, создана сильная база для 
очередной ступени в развитии. Уверены, 
наше начинание станет новой визитной 
карточкой города». 

На самом деле Кинель вызывает при-
ятное удивление, он преобразился, став 
современной благоустроенной терри-
торией, где много красивых объектов, 
скульптурных форм и уголков отдыха. 
Своей архитектурой и организацией го-
родского пространства Кинель как будто 
программирует на культурный контекст 
городской среды. Но удивление вызыва-
ет и творческий потенциал людей, созда- 
ющих условия для художественной под-
готовки подрастающего поколения. Этим 
объясняется очередной шаг в области 
балета. Воспитанники хореографическо-
го отделения обучаются по всем законам 
жанра, от ритмики, формирования осанки, 
разучивания танцевальных па до подго-
товки вариаций из балетных постановок 
Чайковского, Делиба, Байера. 

«Реализация проекта осуществляется 
в сотрудничестве со школой Самарского 
хореографического училища и с театром 
оперы и балета им. Д.Д.Шостаковича, – 
говорит директор ДШИ Светлана Лищен-
ко. – Тесное партнерство направлено на 
повышение качественного уровня об-
учения классическому танцу и профес-
сионального ориентирования учащихся 
балетной школы».

Художнику нужны три вещи
Детская школа искусств №3 демонстрирует актуальный уровень 

развития на всех направлениях. В рамках реализации образователь-
ного проекта «Педагогический тандем» на музыкальном отделении 
состоялись мастер-классы преподавателей самарского музыкального 
училища им Д.Г.Шаталова – председателя секции народных инстру-
ментов, заслуженного работника культуры РФ Евгения Афанасьева и 
председателя предметно-цикловой комиссии отделения «Вокальное 
искусство», заслуженного работника культуры РФ, лауреата междуна-
родных и всероссийских конкурсов Натальи Афанасьевой. Такие встре-
чи способствуют профессиональному росту преподавателей школы 
искусств и повышению исполнительского уровня учеников. Заведую-
щая фортепианным отделением музыкального училища, к.п.н. Мария 
Чегодаева занимается с пианистами и служит наставницей молодого 
педагога ДШИ №3 Алины Толстобровой. Таким образом, Детская шко-
ла искусств становится своего рода профессиональным лифтом для 
перспективных ребят. 

На отделении декоративно-прикладного искусства получил раз-
витие социальный проект «Мастерская доброты», реализуемый со-
вместно с центром социального обслуживания населения. Ребята 
радуют подопечных социальной службы подарками, изготовленными 
своими руками, скрашивают их жизнь, а сами учатся милосердию. 

В рамках регионального проекта «Новое детское передвижниче-
ство» с большим успехом прошли три выставки художественного от-
деления: одна из них – «Художнику нужны три вещи: похвала, похвала, 
похвала» – организована к 150-летию Сергея Рахманининова, другая  – 
«Что может быть тише падающего снега» – посвящена 150-летию Ми-
хаила Пришвина. Третья экспозиция – патриотическая – была при-
урочена «К 185-летию города Кинель». На подходе – проект «Город 
художников», с приглашением профессора СГСПУ, доктора фило-
софских наук, члена Союза художников РФ Татьяны Краснощековой. 
Участниками пленэра станут все учащиеся школ искусств г.о. Кинель. 
Замысел проекта зародился у директора школы и преподавателя ху-
дожественного отделения Марии Глебовой. Ее ученики неоднократно 
становились победителями и призерами областного конкурса «Жигу-
левская палитра». В целом, портфель школы из года в год  пополняется 
наградами престижных конкурсов и фестивалей, таких как «Волжский 
проспект», «Волжский дивертисмент», «Незабытые ремесла». Главное – 
выстраивается системный подход в сфере художественного развития 
детей, рождаются новые идеи и есть огромный потенциал для творче-
ского роста.

ПРОбалет
Традиции классического танца зарож-

дались здесь в 1993 году вместе с открыти-
ем детской школы искусств №3, когда та-
лантливый молодой специалист Светлана 
Гриднева создала хореографический ан-
самбль «Виктория». В 2004 году коллектив 
получил звание «образцовый». С 2013 года 
ансамблем руководит Татьяна Чекмарева, а 
Светлана Гриднева, перейдя в кинельский 
образовательный центр, организует хоре-
ографический класс и новый коллектив, 
который тоже становится «образцовым». 
Накопленный опыт, профессиональное ма-
стерство, желание развивать классическое 
искусство, любовь к танцу и детям – все это 
стало отправной точкой для авторского 
проекта Светланы Гридневой «ПРОбалет». 
Его сверхзадача – формировать творче-
скую элиту в сфере художественного об-
разования. 

Светлана Лищенко,  
директор МБУ ДО «ДШИ №3»: 
- Мы любим Россию и знаем, что отече-
ственная культура – неиссякаемый и не-
превзойденный источник красоты, где 
балет – сверкающий алмаз. Развитие куль-
туры возможно на прочном фундаменте 
классики, на образцах всего лучшего, что 
было и есть во всех видах искусств. Гово-
рят: если вы строите планы на год, то сейте 
просо, если строите планы на десятилетие, 
то выращивайте деревья, если строите 
планы на столетие – воспитывайте детей. 
Они – наше будущее. И пусть это будущее 
будем прекрасным и наш балет, как всегда, 
«впереди планеты всей».

Светлана Гриднева,  
заведующая хореографическим отделением ДШИ №3, 
преподаватель хореографии высшей категории: 
- Балет – национальное достояние русской культуры, и мы хотим 
реализовать новую траекторию развития в области этого класси-
ческого вида искусства. Открытие школы детского балета станет 
новым импульсом в развитии школы искусств и городского округа 
Кинель в целом. 

СВЕРХЗАДАЧА ПРОЕКТА «ПРОБАЛЕТ» – 
ФОРМИРОВАТЬ ТВОРЧЕСКУЮ ЭЛИТУ В СФЕРЕ 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Кинельский гранд батман 
На базе ДШИ №3 задан вектор развития детской школе балета  
Кинельская детская школа искусств №3 традиционно позиционируется как креативный центр творческого развития 
детей. Понимание педагогическим коллективом своих профессиональных задач в сочетании с инновационными 
подходами к художественной деятельности рождают поистине уникальные проекты. В этом году дан старт новому 
образовательно-просветительскому проекту творческого развития детей «ПРОбалет». Предпосылки для его реализации 
создавались десятилетиями. Руководитель проекта, директор ДШИ №3 Светлана Лищенко удостоена диплома лауреата 
первой степени на XVIII международной академии новаций в сфере художественного образования ARTEDU.
Людмила МАРТОВА. Фото предоставлено МБУ ДО «ДШИ N3» г.о. Кинель

У КИНЕЛЬСКИХ 
«МАЛЕНЬКИХ 
ЛЕБЕДЕЙ» ВПЕРЕДИ 
БОЛЬШОЙ ПУТЬ  
В ИСКУССТВО 
БАЛЕТА
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Самарская область – лидирующий регион России 
по созданию условий для образования и воспитания детей
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- Какие образовательные направле-
ния вы назвали бы стратегическими 
для системы образования региона?
- Для образования и развития юных 

жителей губернии сегодня созданы все 
условия. Анализ прогнозной численности 
обучающихся на 2023-2025 годы показал, 
что на протяжении последующих трех 
лет будет наблюдаться стабильное уве-
личение контингента в школах в среднем 
более чем на 4,3 тыс. человек. Доступ-
ность образования достигается за счет 
строительства новых объектов в местах 
массовой жилой застройки, а также за 
счет возврата в систему образования от-
ремонтированных зданий. За пять лет в 
Самарской области введено в эксплуа-
тацию девять зданий школ. Количество 
дополнительно созданных мест – 7950. 
За 2023-2024 годы в Самарской области 
планируется построить девять школ, в том 
числе шесть с использованием концесси-
онного механизма, что позволит создать 
9125 дополнительных мест. За счет реа-
лизации концессионных проектов плани-
руется создание дополнительных мест в 
общеобразовательных организациях на 
тех территориях Самарской области, где 
наблюдается значительное увеличение 
численности детей в связи с активным 
жилищным строительством. 

В 2022 году обеспечена на 100% доступность 
дошкольного образования для детей в возрасте от 
3 до 7 лет, а для детей от 1,5 до 3 лет на конец года 
составила 99,4%.

Вместе с тем в губернии сохраняется актуаль-
ный спрос на услуги дошкольного образования, осо-
бенно в местах массовой застройки жилых районов 
на территории г.о. Самара.

За пять лет в Самарской области создано 54 дет-
ских сада. Количество дополнительно созданных 
мест составило 14597. К концу 2023 года мы обеспе-
чим стопроцентную доступность дошкольного об-
разования в Самарской области. 

В 2022 году завершено подключение всех об-
разовательных организаций Самарской области к 
сети Интернет на скорости не менее 50 Мбит/с для 
сельских и не менее 100 Мбит/с для городских ор-
ганизаций. 

Еще одним стратегическим направлением явля-
ется реализация в регионе с 2019 года мероприятий 
национального проекта «Образование». За весь пе-
риод более чем в 60% государственных и муници-
пальных образовательных организациях Самарской 
области созданы новые возможности для обучения 
и воспитания детей. Это и центры «Точка роста», и 
кабинеты цифровой образовательной среды, цен-
тры цифрового обучения «IT-куб», школьные «Кван-
ториумы», мастерские в организациях профессио-
нального образования, спортивные залы в сельских 
школах, современно оснащенные кабинеты в шко-
лах-интернатах. 

- А как выстроена работа с талант-
ливыми и одаренными детьми?
- В губернии создан региональный 

центр для одаренных детей «Вега», он 
служит интегратором работы по выявле-
нию, развитию и поддержке одаренности 
в регионе. Чтобы у нас были талантливые 
дети, у них должны быть талантливые 
учителя, поэтому с 2021 года работает 
Центр непрерывного повышения профес-
сионального мастерства педагогических 
работников, за время работы которого 
98,24% педагогических работников повы-
сили свою квалификацию, а также Центр 
опережающей профессиональной подго-
товки, который охватил своей деятельно-
стью 25,6 тыс. человек.

Кстати, в целях выполнения поруче-
ния министра просвещения РФ Сергея 
Кравцова, чтобы обеспечить осознанный 
выбор профессии школьниками в раз-
личных сферах деятельности, в регионе 
создаются специализированные клас-
сы определенной направленности. В 
2022/2023 учебном году в регионе дей-
ствовали 49 педагогических классов для 
обучения 980 обучающихся 10-11 классов. 
Кроме того, в проекте «Педагогический 
класс» участвуют пять вузов региона, осу-
ществляя подготовку студентов по педа-
гогическим специальностям.

В целях обновления содержания и 
технологий дополнительного образова-
ния по приоритетным техническим на-
правлениям с 2019 года за счет средств 
регионального бюджета закуплено 235 
мобильных компьютерных классов, обору-
довано 54 мини-технопарка, 39 кабинетов 
технологии.

- Какие программы наиболее востребованы сегодня?
- Самарская область – один из ведущих индустриальных 

регионов России, обладающий значительным экономическим 
и социальным потенциалом. Динамичное развитие системы 
образования сегодня является залогом технологического су-
веренитета страны. 

Школы имеют материально-техническую базу, созданную 
в рамках НП «Образование» и региональных программ, и осу-
ществляют углубленную подготовку обучающихся по пред-
метам «Математика», «Физика», «Информатика» и дополни-
тельным общеразвивающим программам, таким, например, 
как робототехника, авиамоделирование, 3D-моделирование, 
программирование и пилотирование беспилотных летатель-
ных аппаратов и др.

Самарская область стала инициатором создания меж-
регионального научно-образовательного центра мирово-
го уровня «Инженерия будущего». Сегодня НОЦ мирового 
уровня «Инженерия будущего» объединяет шесть регионов: 
Самарскую, Ульяновскую, Пензенскую, Тамбовскую области, 
Республику Мордовия и Чувашскую Республику. Якорные 
индустриальные партнеры центра – государственные корпо-
рации «Ростех» и «Роскосмос», ОАО «Российские железные 
дороги».

Министерство науки и высшего образования Россий-
ской Федерации в 2021 году запустило программу «Приори-
тет-2030», цель которой – сформировать к 2030 году в России 
более 100 прогрессивных современных университетов – цен-
тров научно-технологического и социально-экономического 
развития страны. Три наших университета – Самарский наци-
ональный исследовательский университет имени академика 
С.П.Королева, Самарский медицинский университет и Тольят-
тинский государственный университет – являются участника-
ми этой программы.

Безусловной победой региона в 2022 году стала победа 
заявки Самарской области в федеральном конкурсном отборе 
по созданию инновационной образовательной среды (кампу-
сов) с проектом «Создание международного межвузовского 
кампуса IT-направления в городском округе Самара». Проект 
по созданию международного межвузовского кампуса ИТ-
направления в Самаре отобран из 39 заявок для реализации 
инвестиционных проектов по созданию кампусов. Цель соз-
дания кампуса – повысить конкурентоспособность образова-
ния, науки и экономики Самарской области за счет создания 
инфраструктуры мирового класса.

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВВЕДЕНО  
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ  
ДЕВЯТЬ ЗДАНИЙ ШКОЛ

БОЛЕЕ ЧЕМ В 60% ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ СОЗДАНЫ 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ  
И ВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙ: ЦЕНТРЫ «ТОЧКА РОСТА», 
КАБИНЕТЫ ЦИФРОВОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
СРЕДЫ, «IT-КУБ», КВАНТОРИУМЫ, СПОРТИВНЫЕ 
ЗАЛЫ В СЕЛЬСКИХ ШКОЛАХ, СОВРЕМЕННО 
ОСНАЩЕННЫЕ КАБИНЕТЫ В ШКОЛАХ-
ИНТЕРНАТАХ

К КОНЦУ 2023 ГОДА  
МЫ ОБЕСПЕЧИМ  
100% ДОСТУПНОСТЬ  
ДОШКОЛЬНОГО  
ОБРАЗОВАНИЯ  
В САМАРСКОЙ  
ОБЛАСТИ

30 мая в послании к жителям и депутатам губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров отдельно рассказал о том, какие изменения 
произошли в сфере образования региона за последние пять лет. 
Система образования региона справилась с вызовами времени  
и выполнила задачи, которые перед ней ставили президент РФ  
и губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. Стратегическая 
цель – обеспечить глобальную конкурентоспособность российского 
образования и место РФ в числе десяти ведущих стран по качеству 
знаний. Каковы значимые достижения, как сегодня развивается система 
образования в Самарской области, какие возможности для реализации 
талантов есть у самарских школьников, «Первому» рассказал министр 
науки и образования Самарской области Виктор Акопьян.
Оксана ФЕДОРОВА
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В региональной системе профессио-
нального образования не первый год дей-
ствует модель развития наставничества, 
основные формы которой следующие: 
«преподаватель-преподаватель», «пре-
подаватель-студент», «студент-студент», 
«работодатель-студент». Каждая из них 
предполагает решение определенного 
круга задач с использованием единой ме-
тодологии наставничества. 

В Сызранском медико-гуманитарном 
колледже успешно реализуется програм-
ма «Наставничество», цель которой – во-
влекать молодых, с небольшим опытом, 
преподавателей во все сферы профессио-
нальной деятельности, повышение педа-
гогического мастерства. В этом учебном 
году, например, трое опытных специали-
стов работают по этому направлению с 
семью начинающими коллегами. Исполь-
зуются разные методы работы, среди ко-
торых индивидуальная, информационная, 
методическая и консультационная под-
держка, обмен мнениями по вопросам 
организации, содержания и методов обу-
чения, современных образовательных 
технологий, а также научно-исследова-
тельская работа по определенной про-
блеме. Педагоги участвуют в конференци-
ях, конкурсах, вебинарах разных уровней, 
посещают друг у друга открытые уроки.

В числе таких наставников – Ольга 
Нагулова, руководитель  методического 

Практика на деле

Лола Касымова, 
директор ГБПОУ  «Сызранский 
медико-гуманитарный колледж»:  
 – В нашем колледже актуализиро-
вана роль наставника: он способен 
стать для подопечного человеком, 
оказывающим комплексную под-
держку на пути социализации, 
взросления, в поиске индивидуаль-
ных жизненных целей и путей их 
достижения, в раскрытии потенци-
ала и возможностей саморазвития. 
Главное – наши педагоги делятся с 
молодежью уникальностью практи-
ческих навыков, которые необходи-
мы им в  будущей профессиональной 
деятельности.

объединения преподавателей, реализу-
ющих образовательную программу «Ле-
чебное дело». Имея опыт работы в практи-
ческом здравоохранении, она принимает 
активное участие в совершенствовании 
учебно-методической базы подготовки 
медицинских специалистов со средним 
профессиональным образованием. Актив-
но внедряет в учебный процесс современ-
ные технологии обучения, формы и мето-
ды организации и проведения занятий, 
контроля знаний, которые направлены 
на формирование интереса к специаль-
ности, самореализацию обучающегося, 
развитие его творческих способностей. 
Ее подопечные на протяжении последних 
трех лет имеют высокие результаты учеб-
но-исследовательской работы. Кроме 
того, Ольга Нагулова вносит свой вклад в 
инновационную работу колледжа: с 2021 
года она является участником региональ-
ной площадки «Разработка и апробация 
организационных механизмов наставни-
чества через систему профессионального 
волонтерства в форме «студент-студент».

Преподаватель русского языка и лите-
ратуры Анна Захарова – автор нескольких 
учебно-программных, учебно-методиче-
ских и контрольно-оценочных материалов 
по этим дисциплинам. В педагогической 
деятельности она использует личностно-
ориентированные технологии, методы 
дифференцированного и развивающего 

ЦЕЛЬ ПРОГРАММЫ 
«НАСТАВНИЧЕСТВО» – 
ВОВЛЕКАТЬ МОЛОДЫХ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ВО ВСЕ 
СФЕРЫ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Наставничество – универсальная технология передачи опыта, знаний, формирования навыков, 
компетенций, метакомпетенций и ценностей. Так считают педагоги Сызранского медико-гуманитарного 
колледжа. Кроме того, это и инструмент инновационного развития России, не случайно институту 
наставничества уделяется внимание на государственном уровне.   
Алена ПАВИЧЕВА

моделирование и технология швейных 
изделий», «Техническое регулирование и 
управление качеством с учетом требова-
ний профессиональных стандартов, про-
грамм профессионального обучения по 
профессиям Сборщик обуви и Портной». 

Второй год колледж служит регио-
нальной инновационной площадкой в 
сфере образования по проекту «Разра-
ботка и апробация организационных ме-
ханизмов наставничества через систему 
профессионального волонтерства в форме 
«студент-студент». Проект включает в себя 
проведение волонтерской работы с ис-
пользованием технологии «равный-рав-
ному», то есть студенты-медики обучают 
наставляемых – представителей других 
профессиональных образовательных уч-
реждений Сызрани и Октябрьска. Сейчас 
в нем задействованы 200 добровольцев 
из колледжа и 1100 их подопечных. Мо-
лодежь проводит периодические диагно-
стические исследования по оценке уровня 
здоровья, информационно-обучающие 
мероприятия «Школа здоровья». Практика 
признана успешной – для молодых людей, 
как показывает статистика, мнение свер-
стника зачастую важнее мнения старших. 

Руководит центром волонтеров кол-
леджа Татьяна Брагина, возглавляющая 
Сызранское местное отделение Всерос-
сийского общественного движения в 
сфере здравоохранения «Волонтеры-ме-
дики». Успешно реализует различные тех-
нологии: «равный-равному», «проведение 
больничной клоунады», игровые методы. 
С целью формирования у обучающихся 
мотивационно-ценностного отношения 

к способам и приемам сохранения и укре-
пления собственного здоровья при непо-
средственном участии Татьяны Брагиной 
реализуется региональная инновационная 
площадка «Разработка и апробация орга-
низационных механизмов наставничества 
через систему профессионального волон-
терства в форме «студент-студент». Именно 
она подготовила призеров региональных 
чемпионатов «Молодые профессионалы» 
Самарской области по компетенции «Меди-
цинский и социальный уход», регионального 
этапа Всероссийской олимпиады профес-
сионального мастерства по специальности 
СПО «Сестринское дело».

Также форма наставничества «студент-
студент» реализуется в колледже через 
систему студенческого самоуправления. 
Другая форма – «работодатель – студент» 
предусматривает систему взаимодействия 
колледжа с медицинскими организациями, 
где студенты могут получить актуальные 
компетенции.

обучения, а также технологии, основан-
ные на коллективном способе обучения, 
активизации и интенсификации деятель-
ности обучающихся. В этом учебном году 
Анна Захарова стала участником феде-
ральной пилотной площадки по вне-
дрению методик преподавания восьми 
общеобразовательных дисциплин с уче-
том профессиональной направленности 
программ среднего профессионального 
образования, реализуемых на базе основ-
ного общего.

Положительная динамика наблюда-
ется в учебных группах, где преподает 
Валентина Салмина. Сочетая творческий 
подход с педагогическими способно-
стями, она проводит занятия на высоком 
методическом уровне, применяя совре-
менные образовательные технологии и 
приемы в обучении. С целью развития 
творческих способностей студентов, по-
гружения их в профессию руководство ве-
дет исследовательскую деятельность, по 
результатам которой студенты побеждают 
в межрегиональных конкурсах. Еще один 
опытный преподаватель – Нина Майоро-
ва, также участвующая в совершенство-
вании учебно-методической базы специ-
алистов со средним профессиональным 
образованием гуманитарно-технологи-
ческого профиля. Она выступала раз-
работчиком образовательных программ 
по специальностям «Конструирование, 

В Сызранском медико-гуманитарном колледже активно 
развивается институт наставничества 
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Удачный опыт
В 2022 году в детском саду начали трудовой путь 

четыре молодых педагога: Ольга Лагуткина, Марина 
Маткина, Регина Панова, Вера Кудряшова. Как правило, 
начинающие специалисты испытывают потребность в 
более глубоком знании психологии детей, методик до-
школьного воспитания и обучения. Программа детского 
сада «Наставничество» как раз направлена на методиче-
ское сопровождение педагогических работников, созда-
ние условий для их успешной адаптации в коллективе. 
Наставниками молодых воспитателей стали педагоги с 
высшей квалификационной категорией и стажем работы 
более 15 лет: Любовь Мартынова, Наталья Семаева, Окса-
на Мальцева, Вера Шерстобитова, Юлия Савина. К слову, 
сотрудничество принесло пользу не только новичкам, но 
и самим наставникам, которые почерпнули у молодежи 
приемы работы с интерактивным оборудованием. Опыт 
наставничества был представлен на семинаре «Педаго-
гический дуэт: художественно-эстетическое воспитание 
дошкольников в контексте современных требований», 
прошедшем в Октябрьском районе Самары. Педагоги и 
наставники также приняли участие в методическом ворк-
шопе «Возможности начального инженерно-техническо-
го образования дошкольников: стратегия будущего». 

С 2021 года детский сад работает в статусе стажи-
ровочной площадки городского Центра по повышению 
квалификации педагогов, работающих с детьми раннего 
возраста. На базе ДОУ проводятся обучающие занятия 
для педагогов города. В апреле в детском саду состо-
ялся методический день «Психолого-педагогическое 
сопровождение и поддержка детей раннего возраста 
в условиях ДОУ», организованный ЦРО Самары. На об-
ластном конкурсе «Мой наставник» молодой педагог 
Регина Панова продемонстрировала методику по ис-
пользованию набора «Дары Фребеля» в работе с детьми 
раннего возраста. Педагог-наставник Наталья Семаева 
представила опыт работы по нравственно-патриотиче-
скому воспитанию на окружной научно-практической 
конференции «Наследие К.Д.Ушинского: классика – XXI 
веку». Молодые педагоги вместе с руководителем-на-
ставником Любовью Мартыновой приняли участие в фо-
руме «Наставник+наставляеый=команда» под эгидой 
Октябрьской районной организации профсоюзов работ-
ников народного образования и науки РФ.

Опытные педагоги всегда готовы помочь молодому 
специалисту разобраться в новой методике преподавания, 
найти подход к каждому ребенку, тем более когда речь идет 
о школе-интернате для слабослышащих и глухих детей. 
Обучение таких ребят сопряжено с терпением и настойчи-
востью, требует настоящего педагогического мастерства. 
Личные встречи и беседы, мастер-классы, проводимые на-
ставниками, помогают не только уточнить и конкретизиро-
вать проблему, но и найти пути ее решения. Курирует реа-
лизацию наставничества в школе-интернате №117 учитель 
русского языка и литературы Инна Волкова. 

Начинающие педагоги, пройдя через Школу наставни-
чества, остались в профессии, стали высококвалифициро-
ванными специалистами и сохранили близкие, доверитель-
ные отношения со своими наставниками. Полина Сторчевая 
с теплотой говорит о своем наставнике Ирине Типикиной: «Я 
получила огромный опыт и знания, необходимые мне для 
работы со слабослышащими детьми». Полина Владимиров-
на уже добилась больших профессиональных успехов, воз-
главив Ресурсный центр по сопровождению инклюзивного 
образования детей с нарушенным слухом и слепоглухих. 

В свою очередь, наставники отмечают, что молодые спе-
циалисты помогают им сохранять высокий профессиональ-
ный уровень и творческое долголетие. По мнению опытного 
педагога Инны Станкевич, постоянный поиск новых форм и 
методов работы, передача своих знаний молодежи дает за-
ряд энергии, уверенность в правильном выборе профессио-
нального пути.

В рамках Года педагога и наставника кураторы, совмест-
но со своими подопечными, реализовали познавательный 
проект «Женщины в науке». Ряд внеклассных мероприятий 
были посвящены достижениям женщин-ученых в разных 
отраслях, от физики, математики, химии до психологии, ме-
дицины, программирования. Итогом проекта стала экспо-
зиция в фойе школы «История женского образования в Рос-
сии». Старшеклассники приняли участие в занимательной 
игре «История образования в России». Ребята попробовали 
свои силы в интеллектуальном турнире, прошедшем в фор-
мате популярной передачи «Своя игра».

Юные аниматоры 
и книголюбы 
Проектная деятельность является 

традиционным направлением детского 
сада. Ежегодно инновации педагогов 
включаются в работу. В этом году здесь 
впервые заработала мультстудия «Раду-
га». Вместе с руководителем Светланой 
Мониной воспитанники уже создали два 
мультфильма. Один из них, «Полет Тереш-
ковой», был показан на Всероссийском 
фестивале «КосмоФест». Проект «Разго-
вор о правильном питании» направлен, 
прежде всего, на формирование физиче-
ски здорового ребенка. Каждое утро на-
чинается с беседы о здоровом питании. 
Вместе с родителями дети придумывают 
блюда правильного питания, участвуют в 
конкурсах, рисуют тематические плака-
ты. В рамках нацпроекта «Демография» 
педагоги и представители родительской 
общественности прошли обучение по 
санитарно-просветительской программе 
«Основы здорового питания для детей 
дошкольного возраста». 

В рамках проекта «Читаем вместе с 
мамой» организована зона буккроссинга, 
где представлены не только книги в при-
вычном бумажном варианте, но и QR-код на 
электронные сервисы, где можно познако-
миться с творчеством детских писателей и 
художников. Дети с удовольствием делятся 
впечатлениями о произведениях в рисун-
ках, поделках, которые служат украшением 
этой зоны. Новые проекты нацелены на во-
влечение в работу всех участников образо-
вательных отношений: педагогов, родите-
лей, детей.

В марте во всех классных коллекти-
вах прошло внеурочное занятие из цикла 
«Разговор о важном». Классные руково-
дители подвели учеников к пониманию 
значения понятий «педагог», «наставник», 
к тому, насколько велик и сложен путь тех, 
кто посвятил себя воспитанию и обучению 
подрастающего поколения. В работе пе-
дагоги используют платформу «Россия – 
страна возможностей», которая нацелена 
на раскрытие потенциала, таланта и все-
стороннее развитие всех участников обра-
зовательного процесса. В апреле прошел 
школьный этап регионального конкурса 
произносительных навыков «Самарская 
весна 2023», в нем приняли участие более 
400 детей с нарушенным слухом из разных 
уголков нашей страны. Дети декламиро-
вали стихи на тему «Учитель! Перед име-
нем твоим…» Наставники помогали подо-
печным подготовить детей к выступлению, 
как результат, один из воспитанников мо-
лодого педагога занял первое место. 

Важная победа в Год педагога и на-
ставника – учитель физической культу-
ры и тренер-преподаватель Александр 
Хаустов, по результатам участия во Все-
российском физкультурно-спортивном 
комплексе «Готов к труду и обороне», по-
лучил Золотой знак отличия 7 ступени. 
Александр Вячеславович – достойный 
пример для воспитанников школы-интер-
ната. Возродить престиж профессии пе-
дагога, поднять ее на качественно новый 
уровень, признать статус наставников – с 
этой задачей образовательное учрежде-
ние справляется успешно. И вместе с тем, 
пополняет ряды отечественного образо-
вания сильными кадрами. 

Наставник всегда рядом 

Школа наставничества 

Созданы условия для успешной профессиональной реализации 
молодых кадров   
Детский сад №303 городского округа Самара уделяет серьезное внимание профессиональному 
росту педагогов. Один из эффективных инструментов – система наставничества. Разработанная  
в сентябре 2022 года, программа оказалась очень востребованной в 2023 году, объявленном 
Годом педагога и наставника. Детсад №303 сработал на опережение.
Ирина ВОРОНКОВА, заведующий МБДОУ «Детский сад №303». Фото предоставлено  МБДОУ «Детский сад №303» г.о. Самара

Союз опыта и молодости определяет путь к профессиональному успеху   

Любовь Мартынова, 
старший воспитатель 
МБДОУ «Детский сад 
№303»:  
- Первые шаги в профессии 
невероятно сложны без со-
провождения наставников. 
В нашем детском саду педа-
гогическое сопровождение 
практиковалось всегда, но 
очень важно, что 2023 год 
акцентирует наставниче-
ство. Таким образом мы про-
возглашаем престиж про-
фессионализма, опыта, без 
которого нет преемственно-
го образования. Мы рады, 
что к нам пришли молодые 
педагоги с хорошей мето-
дической подготовкой, и 
поддержка опытных кадров 
помогает им обрести себя в 
профессии. 

Татьяна Буховец, 
директор ГБОУ школы-
интерната №117  
им. Т.С.Зыковой г.о. Самара, 
почетный работник общего 
образования РФ: 
- Уверена, что все молодые 
педагоги, прошедшие нашу 
«Школу наставничества», 
станут профессионалами 
своего дела, будут постоянно 
стремиться к самообразова-
нию и сохранят сложившиеся 
деловые и дружеские отно-
шения со своими наставни-
ками. Именно союз опыта и 
молодости, использование 
современных методик, пом-
ноженный на знания педаго-
га-наставника, определяют 
путь к профессиональному 
росту. Желаю и наставникам, 
и наставляемым успешного 
развития и больших дости-
жений в педагогической де-
ятельности!

В МУЛЬТСТУДИИ 
«РАДУГА» 
ВОСПИТАННИКИ 
УЖЕ СОЗДАЛИ ДВА 
МУЛЬТФИЛЬМА

Самарская школа-интернат №117 им. Т.С.Зыковой для детей с ограниченными возможностями здоровья 
не первый год реализует важное направление в системе образования – наставничество. Эффективным 
инструментом развития кадрового потенциала стала Школа наставничества, которая осуществляет 
сопровождение молодых кадров в их становлении, помогает достичь повышения качества профессиональной 
компетентности, закрепиться в образовательной организации и в своей профессии. 
Людмила МАРТОВА. Фото предоставлено ГБОУ школа-интернат №117 им. Т.С.Зыковой г.о. Самара
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Взаимодоверие и выручка
По мнению руководителя дошкольного учрежде-

ния, не менее важно создать комфортную среду для 
самореализации самих педагогов. Тем более что в 
«Светлячке» работает много молодежи. Средний воз-
раст – 35 лет.

«Важно, чтобы молодой специалист, приходящий к 
нам после вуза, захотел остаться в профессии, чтобы у 
него горели глаза, чтобы к нему тянулись дети, – счита-
ет Ольга Захарова. – Однако ни один начинающий пе-
дагог, по моему глубокому убеждению, не может обой-
тись без наставника, поскольку теория хороша только 
вместе с практикой, а значит, и с умением выстраивать 
коммуникации с детьми и их родителями. У нас за со-
трудниками, опыт работы которых меньше трех лет, 
обязательно закрепляется старший, более опытный 
человек. Он делится своими «фишечками», секретами, 
оказывает всестороннюю помощь и поддержку: наш 
труд нелегкий, но от него можно получать настоящее 
удовольствие». 

Ежегодно в детском саду №315 воспитывается 
около 370 детей, коллектив же насчитывает 58 со-
трудников, из которых 32 – педагоги. Каждый из них 
вносит в работу дошкольного учреждения что-то свое, 
неповторимое. Помимо обязательной образователь-
ной программы, в «Светлячке» развивают физкультур-
но-оздоровительное направление (действует секция 
спортивной гимнастики), художественно-эстетическое  
(обучают хореографии, вокалу, театральному мастер-
ству, чтению). Педагогический процесс здесь «кипит», 
постоянно внедряется что-то новое. Не удивительно, 
что родители стремятся отдать своих детей именно 
сюда, в место, где их научат многому и по-разному. 

В федеральном государственном образователь-
ном стандарте дошкольной системы отражена ее 
главная характеристика – «Развиваться развивая», что 
подразумевает личностное и профессиональное раз-
витие работников сферы. Способствовать этому будет и 
переход на новую федеральную образовательную про-
грамму, по которой российские детские сады начнут 
работать уже с 1 сентября 2023 года. В процесс вклю-
чены и авторы новых программ, в том числе адаптиро-
ванных, и разработчики педагогических технологий, 
и исследователи современного детства. Такие, какие 
трудятся в Самаре.

Инновации своими руками
Детскому саду «Светлячок» – 55 лет. Когда его 

руководитель Ольга Захарова 33 года назад при-
шла сюда работать воспитателем, ей сразу захоте-
лось сделать его лучше, удобнее именно для детей. 
«У нас всегда есть возможность сравнивать дет-
ские сады, мы же ходим друг к другу на семинары, 
конференции. Мне виделась в «Светлячке» самая 
современная развивающая среда, много познава-
тельных игр, ведь посредством игры развиваются 
все психические функции: мышление, речь, эмо-
ции, – рассказывает заведующий дошкольным уч-
реждением. – Возглавив 16 лет назад детский сад, 
я постепенно начала работу по его преображению, 
расширяла, ремонтировала, ежегодно обновляла 
методическое и игровое обеспечение, создавая 
эффективную предметно-пространственную среду. 
Игрушки мы не просто закупаем, а еще и делаем их 
своими руками».

Особый предмет гордости коллектива – раз-
работанные здесь авторские игры. Серию создала 
сотрудница детского сада, педагог Анна Тухта-
манова,  дипломированный специалист с высшим 

Творцы 
инженерии

Ольга Захарова, 
заведующий МБДОУ 
«Детский сад №315  
г.о. Самара»:  
- Наш коллектив – это ко-
манда профессионалов, от-
ношения между которыми 
строятся на доверии и вза-
имовыручке, и у нас общая 
цель: сделать дошкольное 
образование интересным и 
содержательным. Вместе 
мы стремимся создать все 
условия, чтобы каждый ре-
бенок чувствовал поддерж-
ку воспитателей и мог полу-
чить качественные знания, 
осваивать навыки, которые 
пригодятся в дальнейшем. 

физико-математическим образованием и веб-
дизайнер. Предложенную ей методику «Развитие 
основ технического творчества у детей дошколь-
ного возраста в интерактивных играх с элементами 
алгоритмики и конструирования» высоко оценили 
эксперты инновационного центра «Сколково», где 
в мае проходили финальные испытания соревно-
ваний всероссийского профориентационного тех-
нологического конкурса «Инженерные кадры Рос-
сии». В направлении «Ребенок ВТеме» (номинация 
«Опыт работы») наша землячка заняла первое ме-
сто, принеся одну из трех побед в копилку Самар-
ской области и Самары в категории «ИКаРенок». 

«В «Светлячок» я пришла работать в 2018 году, 
а уже в 2019-м детский сад закупил конструкторы, 
и мы ввели в программу обучения детей лего-кон-
струирование и робототехнику, – вспоминает Анна 
Тухтаманова. – Мы учились сами, увлекали родите-
лей, участвовали с детьми в конкурсах. В прошлом 
году мы представили на «ИКаРенок» целое мини-
производство. Съездили с ребятами на настоящую 
сыроварню, а потом построили свою (насколько, ко-
нечно, это позволяли размеры робототехнического 
оборудования). Модель была компактной (метр на 
метр), но на этой площади развернулся настоящий 
цех, где работала центрифуга, сбивающая молоко, 
и другие необходимые механизмы – все вертелось 
и крутилось как настоящее».

СХЕМЫ И АЛГОРИТМЫ – 
УНИКАЛЬНЫЕ СРЕДСТВА РАЗВИТИЯ, 
ОБУЧЕНИЯ И ВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙ

МЕТОДИКУ 
«РАЗВИТИЕ ОСНОВ 
ТЕХНИЧЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА 
У ДЕТЕЙ 
ДОШКОЛЬНОГО 
ВОЗРАСТА  
В ИНТЕРАКТИВНЫХ 
ИГРАХ  
С ЭЛЕМЕНТАМИ 
АЛГОРИТМИКИ, 
КОНСТРУИРОВАНИЯ» 
ВЫСОКО ОЦЕНИЛИ 
ЭКСПЕРТЫ 
ИННОВАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА «СКОЛКОВО» 

Как пробудить интерес детей к творческому мышлению, помочь им развить изобретательность  
и целеустремленность? На эти вопросы практическая педагогика ищет ответы всегда.  
В детском саду №315 «Светлячок» Советского района Самары внедрили прогрессивное решение: 
одной из центральных тем воспитательно-образовательного процесса здесь стала робототехника.  
Алена ПАВИЧЕВА

Педагоги самарского детского сада №315 
генерируют инновационные методики  

И наука, и техника
В прошлом году появилась новая тема для 

занятий со старшими дошкольниками – про-
граммирование и алгоритмика. Этот курс позво-
ляет детям самим создавать проекты и мульт-
фильмы. «Изюминка» авторской программы в 
том, что в ней  объединяются элементы игры с 
экспериментированием и конструированием. 
Это, в свою очередь, активизирует мыслитель-
ную и речевую деятельность детей, развивает 
техническое мышление, воображение, навыки 
общения. Новизна методики состоит в иссле-
довательско-технической направленности: до-
школята не просто играют, а находят спрятанные 
под QR-кодами задания, игры, мультфильмы, 
виртуальные экскурсии, схемы робототехниче-
ских моделей. Так повышается и информаци-
онная культура воспитанников, ведь они учатся 
работать с информацией. 

«Такие игры подготавливают почву для раз-
вития технических способностей у детей, – отме-
чает Анна Тухтаманова. – Сразу задатки видны 
не у всех, но наша задача – с помощью робото-
технического оборудования показать, что кон-
струирование – это очень даже интересно. Идеи 
мы и черпаем из самих пожеланий и фантазий 
ребят, нужно только говорить с ними и внима-
тельно слушать, а потом изобретать то, чем они 
увлекаются». 

С помощью планшетов и конструкторов но-
вого поколения ребята учатся генерировать кон-
структивные идеи и добиваться их исполнения. 
Сегодня схемы и алгоритмы – это уникальные 
средства развития, обучения и воспитания де-
тей, которое помогает лучше ориентироваться 
в пространстве, анализировать и сопоставлять, 
моделировать что-то свое.

«Главное в работе педагога – любить детей, 
следовать за их интересами, – рассуждает Тухта-
манова. – Мир не стоит на месте, обществу нужны 
социально активные, технически развитые люди, 
поэтому мы хотим, чтобы наши динамичные, лю-
бознательные ребята имели возможность само-
выражения, в том числе творческого, проявляли 
инициативу в самых разных видах деятельности».
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Ровно 20 лет назад в министерстве образования и науки Самарской области были созданы новые структурные 
подразделения – округа. Одним из крупнейших стало Северное управление, объединив профильные учреждения 
сразу трех районов: Сергиевского, Челно-Вершинского и Шенталинского. Об их победах и последних достижениях 
рассказала руководитель Северного управления образования Наталья Куликова.
Алена ПАВИЧЕВА

образовательная организация – Сергиев-
ский губернский техникум (781 студент). 
Трудятся в системе образования 702 учи-
теля и 50 преподавателей техникума, 300 
воспитателей и 82 педагога дополнитель-
ного образования.

Прошедший год стал результативным 
особенно для системы дошкольного об-
разования – все малыши были обеспечены 
местами в детских садах. Повысилось и 
качество образования, что подтвердили 
результаты мониторинга. Наши педагоги 
добились позитивной динамики по основ-
ным направлениям развития и подготовки 
детей к школе – интеллектуальной и мо-
тивационной готовности. В целом ребята 
усвоили программу подготовительной 
группы и готовы к обучению в школе. 

- Как округ способствует повыше-
нию качества и доступности образо-
вательного процесса?
- В детских садах эффективно реали-

зуются приоритетные направления обра-
зовательной политики государства. Осо-
бую актуальность в условиях современной 
системы приобретает проблема развития 
технического мышления: экономика стра-
ны нуждается в инженерах и высоко-
квалифицированных рабочих кадрах. На 
уровне детских садов большое внимание 
уделяется развитию у воспитанников на-
выков исследовательской деятельности и 
технического творчества. Наши дошколь-
ные учреждения служат опорными пло-

щадками федерального, регионального, 
окружного уровней по таким направлени-
ям, как «Внедрение программ дошколь-
ного образования «От Фребеля до робота: 
растим будущих инженеров», «ТехноМир: 
развитие без границ», «Формирование 
основ инженерного мышления у детей до-
школьного возраста в процессе использо-
вания образовательных конструкторов и 
роботехники». 

Также в учреждениях внедряются та-
кие проекты, как программно-методиче-
ский комплекс «Мозаичный ПАРК», «Ма-
стерская конструирования Фанкластик», 
«Основы алгоритмики и программирова-
ния «ПиктоМир» и «МИР ГОЛОВОЛОМОК». 
Копилка достижений округа пополнилась 
в этом учебном году победами и призо-
выми местами в региональных робото-
технических соревнованиях «ИКаРенок», 
международном открытом фестивале 
научно-технического творчества «АВТО-
ФЕСТ2+».

- Каковы итоги работы в звене об-
щего образования?
- Повышение качества образования и 

здесь в приоритете. Действенный инстру-
мент для нас – масштабная модернизация 
школьной инфраструктуры. Благодаря 
реализации НП по направлениям «Совре-
менная школа» и «Успех каждого ребенка» 
в этом году в округе начали работать семь 
центров естественнонаучной и технологи-
ческой направленностей «Точка роста» на 

базе Воротненской, Елшанской, Калиновской, Черновской, Старо-
Эштебенькинской, Денискинской школ и Шенталинской школы 
№2. Всего в округе с 2019 года действуют 14 таких центров. Мы от-
крывали их одними из первых в регионе. Все эти ресурсы на сто про-
центов используются нашими учениками при освоении основных и 
дополнительных программ. 

Развитие способностей и талантов детей – первоочередная за-
дача и детских минитехнопарков. В текущем году один из них начал 
свою работу на базе Челно-Вершинской школы, действуют еще три. 
Их инфраструктура широко используется в учебное и во внеуроч-
ное время, в том числе для развития инженерного образования. 
Ребята имеют возможность подготовиться к участию в конкурсах и 
соревнованиях различного уровня, прежде всего, технической на-
правленности. На счету наших школьников – победы в региональ-
ных первенствах, таких как олимпиада по техническому творчеству 
«Технари XXI века», творческий конкурс моделирования и констру-
ирования «Мир фантазий и идей», «Фестиваль инноваций, изобре-
тений, технологий», «РобоРадуга» и «КосмоВесна».

- Есть ли у вас стобалльники, каковы в целом результаты го-
сударственной итоговой аттестации?
 - Эти результаты у нас есть, и они служат показателем успешно-

сти инфраструктурных преобразований. Стобалльный результат по 
обществознанию показала выпускница Челно-Вершинской школы 
Евгения Михеева (учитель Татьяна Трофимова). Кроме того, выросла 
доля выпускников, набравших 81 и более баллов по биологии, хи-
мии, литературе, обществознанию, истории. В этом году нет выпуск-
ников, не преодолевших минимальную границу по русскому языку, 
английскому языку, информатике и ИКТ, истории, литературе. 

Отмечу три школы округа, в которых 100% выпускников набра-
ли более 70 баллов по всем сдаваемым предметам: Серноводская, 
Кармало-Аделяковская и Старо-Шенталинская. В шести школах 
округа выросло число ребят-высокобалльников, суммарно набрав-
ших баллы в диапазоне от 251 до 300 баллов (не менее 83 баллов 
за каждый предмет). Это Сергиевская и Шенталинская школы №1, 
Серноводская, Сургутская, Денискинская и Четырлинская школы.

После двухлетнего перерыва выпускники 9-х классов на ГИА 
сдавали четыре предмета, и округ достиг неплохих результатов. 
Вырос средний балл по математике на четыре балла, а число вы-
пускников, не преодолевших минимальный порог с первого раза, 
уменьшилось. Сегодня мы наблюдаем увеличение числа детей, из-
учающих предмет «Информатика» на углубленном уровне. Доля 
участников ОГЭ по информатике и ИКТ велика и составляет 34,8%, 
которые обеспечили 17 школ. Во многих вузах сейчас для посту-
пления необходимы высокие баллы по физике или информатике. В 
регионе разработана программа повышения квалификации учите-
лей-предметников по преподаванию языков программирования, в 
округе будут работать шесть площадок, на базе которых учащихся 
8-11-х классов из разных школ, планирующих сдавать информатику 
на ГИА в 9-х и 11-х классах, будут обучать языкам программирования. 

- Какие еще новации внедряются?
- Апробация федеральной государственной информаци-

онной системы «Моя школа», подключение всех школ страны к 
единому порталу с доступом к качественному и проверенному 
образовательному контенту, обучающие семинары для педаго-
гов – все это, несомненно, способствует и повышению качества 
работы школ по развитию детской одаренности. Растет число 
детей, участвующих в различных этапах всероссийской олимпи-
ады школьников и, кстати, становятся призерами. Ребята ездят 
также на профильные смены центра «Вега», занимают призо-
вые места в областном конкурсе исследовательских проектов 
школьников «Взлет», Межрегиональном форуме «Созвездие IQ» – 
Самарский НАНОГРАД», всероссийском конкурсе творческих, 
проектных и исследовательских работ учащихся «#ВместеЯр-
че». В числе наград также – успехи во Всероссийском конкур-
се сочинений «Без срока давности», Российской психолого-
педагогической олимпиаде школьников им. К.Д.Ушинского,  
«АгроНТИ-2021».

С 2022 года Самарская область (и в том числе мы) присоеди-
нилась к всероссийской программе развития социальной актив-
ности младших школьников «Орлята России»,  запущен цикл 
внеурочных занятий «Разговоры о важном». Академия Минпро-
свещения России на площадке Российского общества «Знание» 
организовала подготовку классных руководителей и кураторов 
групп профессиональных образовательных организаций к про-
ведению классных часов. Наши педагоги, конечно, активно при-
соединились к этим инициативам. 

- Одно из главных условий высокого качества образова-
ния – высококвалифицированные педагогические кад-
ры. Как вы их привлекаете?
- Ежегодно ряды педагогов пополняются молодыми специ-

алистами, которых мы принимаем на основе ученических дого-
воров. В прошлом году пришло семь таких педагогов. Всего же 
в систему образования округа с нового учебного года влились 10 
молодых учителей. 

Руководители школ начинают подготовку будущего педаго-
га со школьной скамьи. В округе получила широкое распростра-
нение практика заключения договоров о целевом обучении по 
педагогическим специальностям с выпускниками школ с усло-
вием последующего трудоустройства. Шенталинская школа №2 
и СГТ участвуют в реализации регионального проекта годичной 
педагогической практики, когда студенты выпускных курсов 
СГСПУ приходят на работу к ним или проходят педагогическую 
практику. Кроме того, Сергиевская школа №1, Суходольская 
школа №2, Челно-Вершинская и Сургутская школы являются 
участниками всероссийского проекта «Педагогический класс».

Высокий статус педагога и наставника в нашем обществе, 
обозначенный на государственном уровне, популяризирует 
нашу профессию, мотивирует школьников получать ее. 

Успех каждого ребенка 
Педагоги Северного округа – носители высокой 
образованности, интеллигентности и настоящей культуры 

- Сколько образовательных учреж-
дений дошкольного, общего, допол-
нительного и профессионального 
образования включает в себя сегод-
ня окружная система? 
- В Северном округе работают 39 школ 

(7310 детей), 48 детских садов (2779 до-
школьников), пять структурных подраз-
делений школ, реализующих программы 
дополнительного образования, (9746 вос-
питанников) и одна профессиональная 
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Сергиевский ресурсный центр использует 
эффективные механизмы повышения 
квалификации педагогов     

Ресурсный центр решает несколько ос-
новных задач. В первую очередь, его дея-
тельность направлена на организационно-
методическое сопровождение реализации 
национального проекта «Образование», 
направления «Развитие функциональной 
грамотности», реализации ФГОС среднего 
общего образования. Специалисты центра 
проводят экспертизу программ, учебно-ме-
тодических комплексов и других матери-
алов.

Развитая на территории Северного об-
разовательного округа сеть опорных обще-
образовательных площадок позволяет 
апробировать новейшие наработки в педа-
гогике, учебно-методические комплексы. 
Результаты мониторинга показывают, что 
квалификация педагогов – одно из условий, 
реально влияющих на успешность процесса 
обучения. Поэтому одним из важнейших на-
правлений модернизации системы методи-
ческой работы является индивидуализация 
процесса сопровождения и методической 
поддержки, развитие дистанционных форм 
обучения педагогических работников.

Объединяя 
инновации и опыт

В 2022 году детский сад стал 
абсолютным победителем областного 
конкурса 
Формирование первоначальных представлений  
о финансовой грамотности, знакомство с элементарными 
экономическими понятиями – такие задачи определены 
в Федеральной образовательной программе 
дошкольного образования, которую с 1 сентября 2023 
года все детские сады нашей страны начнут внедрять  
в образовательный процесс. Но для СП – д/с «Сказка» 
ГБОУ СОШ №1 п.г.т. Суходол это направление не ново.  
Людмила МАРТОВА

«Дети Марьванны» одержали победу 
на областном конкурсе 
Педагогические классы – первая ступень непрерывного 
педагогического профессионального образования  
в нашей стране. С 2021 года работа по их созданию  
и развитию ведется в СОШ №2 пгт Суходол Сергиевского 
района. В этом году команда школы «Дети Марьванны» 
приняла участие в региональном конкурсе среди 
учащихся психолого-педагогических классов школ 
Самарской области, прошла испытания со значительным 
отрывом и по итогам заняла первое место. 
Людмила МАРТОВА

Экономическое 
пространство

В авангарде – 
будущие учителя

«Мой папа – бизнесмен, твой папа – менеджер, а его отец – ох-
ранник. Но есть то, что их объединяет: все они учились на инжене-
ров. Поэтому совет: выбирайте профессию правильно!» – такими 
словами команда суходольской школы №2 закончила презента-
цию на областном конкурсе. В себе ребята не сомневаются, свой 
выбор они сделали осознанно, пройдя через вожатскую практи-
ку, программы элективных курсов по основам психологии и пе-
дагогики, опыт применения психологических знаний. Рабочая 
программа воспитания школы органично встраивается в пред-
профессиональную подготовку и включает Дни дублера, настав-
ничество формата «классный классный», курирование старше-
классниками учащихся начальной школы на этапах конкурсной 
деятельности. В этом году одним из значимых результатов стала 
победа ученицы 11 класса Полины Соболевой на областном эта-
пе Всероссийской психолого-педагогической олимпиады имени 
К.Д.Ушинского. А 24 марта в СГСПУ прошел областной конкурс 
психолого-педагогических команд «Я – будущий педагог», в 
котором участвовали школьники Самары, Тольятти, Алексе-
евки, Красного Яра, Богатого, Нефтегорска. Пять увлекатель-
ных и сложных заданий, в том числе конкурс на знание трудов 
К.Д.Ушинского, нестандартное проявление педагогической по-
зиции в ситуативных рамках, педагогический экспромт, спортив-
ный конкурс – все испытания юные суходольцы прошли блестя-
ще. И.о. ректора СГСПУ, замминистра Светлана Бакулина тепло 
поздравила команду с победой и пригласила на обучение в вуз. 

«Для нас учеба в психолого-педагогическом классе – это воз-
можность получить представление о педагогической профессии, 
сориентироваться в системе ценностей, которая отражает спец-
ифику работы учителя», – отметил ученик 11 класса Александр 
Одинцов. После окончания школы он намерен поступать в педа-
гогический вуз.

Шесть лет педагогический коллектив под руководством Та-
тьяны Комардиной осуществляет инновационную деятельность 
по теме «Экономическое воспитание дошкольников». Сотрудни-
ки детского сада создают условия, необходимые для развития 
в детях таких качеств, как бережливость и предприимчивость, 
целеустремленность и гибкость, уверенность и расчетливость. 
Образовательное пространство в каждой группе включает в себя 
игровые экономические зоны, которые содержат лепбуки, альбо-
мы нумизмата, дидактические и настольные игры по экономике, 
атрибуты для организации сюжетных игр, множество авторских 
методических разработок: «Экономический твистер», «Инте-
рактивная монополия», «Мечты сбываются», «Экономическое 
activity», модуль «Супермаркет», «ФинКроссенс» и др. 

В практику детского сада вошли занятия по формированию 
основ финансовой грамотности в форме сюжетно-дидактической 
игры, с включением персонажей, проблемных игровых ситуаций 
и современных образовательных технологий. Все эти формы и 
средства выстроены в уникальную систему работы, которая на-
шла свое отражение в авторской парциальной программе «Фи-
нансовая грамотность дошкольников». 

К решению задачи экономического воспитания детей ак-
тивно привлекаются родители. Работа выстроена посредством 
различных интерактивных форм. Участвуя в «Симпозиуме», ро-
дители высказывают мнение по интересующим их темам, посе-
щая Киношколу «Занимательная экономика», обогащают свои 
воспитательные и коммуникативные навыки, а раскрыть таланты 
им помогают «Дизайн-мастерские». Самая любимая всеми фор-
ма – «Гость группы», это привлечение родителей к проведению 
занятий из цикла «Моя профессия: расскажу и покажу». 

Накопленный опыт не остался без внимания. Детский сад 
«Сказка» стал абсолютным победителем в областном конкурсе 
образовательных организаций Самарской области, внедряющих 
инновационные образовательные программы дошкольного об-
разования «Детский сад 2022 года», в номинации «Экономиче-
ское воспитание и формирование основ финансовой грамотности 
у детей дошкольного возраста».

Алексей Чичков,  
директор СОШ №2 пгт Суходол:  
- Главная задача психолого-педагогических классов – 
показать, что профессия учителя значима, важна, инте-
ресна и может дать личностное развитие. Разумеется, 
осознанный выбор положительно влияет на успевае-
мость и уровень знаний учеников. Занятия разнообразны 
по видам деятельности, оптимизированы по качеству и 
количеству учебного материала предпрофессиональной 
подготовки. 

Распространение получают такие формы рабо-
ты, как дополнительное обучение кадрового ре-
зерва, консультирование, проведение деловых игр 
и практикумов, тьюторская поддержка и коучинг, 
научно-практические конференции. РЦ традици-
онно выступает организатором большинства про-
фессиональных конкурсов, проводимых в системе 
общего и дополнительного образования. Это слу-
жит и выявлению технологий создания проекта, 
путей формирования опыта, становления личности 
педагога-профессионала. 

Новацией стали диагностика профессиональ-
ных затруднений и консультирование педагогиче-
ских работников при подготовке к итоговой атте-
стации в форме методического аудита. Ускорению 
распространения новых методик и технологий спо-
собствует диссеминация результативного педаго-
гического опыта: конференции, круглые столы, 
другие мероприятия посетил каждый четвертый 
педагог округа. 

Повышать компетенции педагогов призвана 
система подготовки, переподготовки и повыше-
ния квалификации кадров, организованная для 
сотрудников образовательных учреждений Север-
ного округа в виде тематических курсов. Прово-
дятся целевые семинары по заказу регионального 
министерства образования и науки, касающиеся 
актуальных проблем отрасли, презентации, ма-
стер-классы. 

Ресурсный центр как организация, наиболее 
приближенная к рабочему месту учителя и руко-
водителя образовательного учреждения, способ-
ствует формированию условий для профессио-
нально-личностного роста педагогов. А значит, и 
учащихся, которым те помогают в самореализации. 
Политика модернизации системы образования в 
Северном управлении в рамках реализации реги-
ональной политики предусматривает комплекс-
ные изменения организационно-методического, 
информационного сопровождения деятельности 
школ и детсадов. 

Сегодня в Сергиевском РЦ реализуется модель 
методической службы, предполагающая активную 
поддержку инновационных процессов в органи-
зациях, развитие экспертных функций как мер их 
поддержки. Модель единого методического про-
странства функционирует на основе сетевого вза-
имодействия. Таким образом, модель рассматри-
вается как механизм взаимодействия причастных 
к практике ученых, педагогов, управленцев, обра-
зовательных и исследовательских организаций и 
других участников.

В перспективах развития центра – подготовка 
модераторов или тьюторов, имеющих право осу-
ществлять профессиональное сопровождение пе-
дагогов на уровне образовательной организации, 
и создание инновационных профессиональных 
объединений, структур в округе. 

Два десятка лет информационное, методическое и аналитическое 
сопровождение для образовательных учреждений Сергиевского, 
Шенталинского и Челно-Вершинского районов обеспечивает 
Сергиевский ресурсный центр. Здесь активизируют сетевое 
взаимодействие и помогают школам и детским садам внедрять 
инновационные технологии, повышать квалификацию педагогов.  
Алена  ПАВИЧЕВА, Ирина НЕПОВИННАЯ (фото)

Ольга Наумова,  
руководитель ГБУ ДПО СО 
«Сергиевский РЦ»:  
- Реализуя стратегическую цель – 
«эффективное сопровождение 
деятельности образовательных 
организаций» – в Ресурсном цен-
тре выстраивают модель, пре-
имущество которой заключается в 
адресности. Программный подход 
позволяет нашим методистам ак-
тивировать человеческие ресурсы 
и выработать единую теорети-
ко-методологическую и техно-
логическую базы, инициировать 
творческие поиски, обеспечить 
надежный контроль и объектив-
ную оценку качества работы в этом 
направлении.

КВАЛИФИКАЦИЯ ПЕДАГОГОВ – 
ОДНО ИЗ УСЛОВИЙ, РЕАЛЬНО 
ВЛИЯЮЩИХ НА УСПЕШНОСТЬ 
ПРОЦЕССА ОБУЧЕНИЯ

9998

м а й  2 0 2 3 м а й  2 0 2 3

О
Б

Р
А

З
О

В
А

Н
И

Е
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Пространство профессионального развития  
и успешной адаптации на рынке труда 
Сергиевский губернский техникум, основанный в 1945 году, выпустил 
тысячи квалифицированных специалистов. Современный техникум – 
многопрофильное учреждение, где обучается 817 студентов. Основные 
принципы техникума – единство обучения с региональной экономикой, 
инновационная направленность образовательного процесса,  
маневренность на рынке труда. Таким образом, Сергиевский губернский 
техникум сегодня – это не просто место, где получают среднее 
профессиональное образование, а образовательное пространство, 
отражающее вызовы времени. 
Алена ПАВИЧЕВА

Востребованное 
образование

Наталья Симонова, 
директор ГБПОУ СО «СГТ»:
- Сегодня система професси-
онального образования по-
пулярна среди абитуриентов, 
а рабочие профессии стали 
осознанным выбором молодо-
го поколения и определенным 
гарантом успешного старта 
карьеры. За последние годы 
престиж среднего профессио-
нального образования ощути-
мо вырос. Все это способствует 
активному развитию системы 
среднего профессионального 
образования на территории 
Самарского региона.

Высокая востребованность
Сегодня техникум – это территория 

развития института наставничества, что 
особенно актуально в свете объявленно-
го президентом РФ Года педагога и на-
ставника. В техникуме реализуется форма 
наставничества «педагог-педагог». На 
протяжении многих лет педагоги участву-
ют в региональных конкурсах професси-
онального мастерства «Преподаватель 
года профессиональных образовательных 
организаций Самарской области» и «Луч-
ший мастер производственного обучения 
профессиональных образовательных орга-
низаций Самарской области» и достигают 
значимых результатов. В 2022 году педагог 
Елена Краснова заняла второе место в об-
ластном конкурсе профессионального ма-
стерства среди классных руководителей 
СПО. По итогам 2023 года в региональном 
конкурсе профессионального мастерства 
преподаватель Анастасия Зайцева заняла 
третье место и мастер производственного 
обучения Никита Антропов – второе.

В рамках программы наставничества 
молодой педагог Наталья Лыткова успеш-
но показала свой педагогический потен-
циал, приняв участие в межрегиональном 
фестивале методических идей среди пре-
подавателей и мастеров производствен-
ного обучения. Наталье Валерьевне было 
присуждено второе место.

Основными направлениями модели на-
ставничества «студент – работодатель» 
являются участие работодателей в под-
готовке к конкурсу на распределение кон-
трольных цифр приема, непосредственное 
участие работодателей в направлении на 
целевое обучение, организация дуально-
го обучения, участие представителей ра-
ботодателей в промежуточной и итоговой 
аттестации студентов, в том числе в форме 
демонстрационного экзамена. Более того, 
наставничество позволяет существенно 
сократить адаптационный период при про-
хождении производственной практики и 
при дальнейшем трудоустройстве выпуск-
ников техникума. В результате наставни-
ческой деятельности работодателей за 
период с 2020 по 2023 годы выпускники тех-
никума показывают высокую востребован-
ность на рынке труда региона.

В топе необходимых стране
В техникуме реализуется 10 образовательных про-

грамм, три из которых включены в ТОП-50 (машинист до-
рожных и строительных машин, эксплуатация и ремонт 
сельскохозяйственной техники и оборудования, вете-
ринария), и два направления подготовки специалистов 
входят в перечень ТОП-РЕГИОН: дошкольное образова-
ние и преподавание в начальных классах. География сту-
дентов весьма обширна: 95,5% человек представляют 20 
муниципальных районов и шесть городских округов Са-
марского региона. Кроме того, в техникуме обучаются 37 
студентов (4,5%) из 12 регионов России, таких как ХМАО, 
Удмуртия, Якутия, Забайкальский край, Алания и другие. 

Техникум считается ответственным за развитие чем-
пионатного движения по компетенции «Эксплуатация 
сельскохозяйственных машин» в Самарском регионе, 
в рамках Всероссийского чемпионатного движения по 
профессиональному мастерству «Профессионал».

Сергиевский губернский техникум активно занима-
ется инновационной деятельностью. В 2022 году учреж-
дению присвоен статус региональной инновационной 
площадки по теме повышения эффективности профо-
риентационной работы в сельской местности. Цель про-
екта – укрепление системы профессионального ориен-
тирования для развития села. 

В 2022 ГОДУ 
УЧРЕЖДЕНИЮ 
ПРИСВОЕН СТАТУС 
РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ИННОВАЦИОННОЙ 
ПЛОЩАДКИ

МОЛОДОЙ 
ПЕДАГОГ  
НАТАЛЬЯ ЛЫТКОВА 
УСПЕШНО 
ПОКАЗАЛА СВОЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ 

ПЕДАГОГ ЕЛЕНА 
КРАСНОВА ЗАНЯЛА 
ВТОРОЕ МЕСТО  
В ОБЛАСТНОМ КОНКУРСЕ 
ПРОФМАСТЕРСТВА 
СРЕДИ КЛАССНЫХ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ СПО

Союз педагогов

Истоки памяти

Экспозиции для школьного музея «Истоки» накапливались 
с 1992 года, но тогда это были отдельные материалы краеведче-
ских экспедиций под началом учителя истории Ольги Мухрано-
вой и заместителя директора по воспитательной работе Инны 
Никулиной. Ученики писали биографии участников Великой Оте-
чественной войны (тогда в селе жили 34 ветерана), подготовили 
альманах «Воротненские судьбы». Уже тогда в практике школы 
была действенная помощь ветеранам. Отдельной экспозиции 
заслуживало собрание предметов старины, быта, националь-
ных костюмов, создающих колорит культуры и традиций родного 
края. В 2000 году было решено систематизировать все результаты 
поисковой работы и открыть школьный музей «Истоки». Сейчас 
это самостоятельное объединение, имеющее сертификат о реги-
страции на федеральном портале школьных музеев, представ-
ляющее ценность не только как методический кейс по изучению 
истории малой родины, но и как основа богатейшего воспита-
тельного материала. Руководит музеем Татьяна Мамыкина. 

В музее создано шесть экспозиций «Крестьянский быт конца 
XIX – начала ХХ веков», «Ветераны и участники Великой Отече-
ственной войны», «Выпускники школы – участники Афганской  
войны», «История школы», «История совхоза «Серноводский», «По 
страницам истории» и собрана новая экспозиция, посвященная 
СВО. В этих выставках отражены знаковые события, и уже по на-
званиям можно судить о богатом наследии села. Сегодня на базе 
музея проходят тематические уроки, классные часы, экскурсии, 
внеурочные мероприятия. Средствами музейной педагогики вос-
питывается любовь к Родине, осмысливаются традиционные ду-
ховные ценности, обеспечивается преемственность поколений. 
В рамках внеурочной деятельности в этом году начала работу 
«Школа экскурсовода». Руководитель музея Татьяна Мамыкина 
обучает ребят умению проводить экскурсии, а главное, береж-
ному отношению к экспонатам. Ведь каждый из них – раритет, 
частица малой родины. Именно отсюда начинается у ребят пости-
жение исторического опыта, пробуждающего любовь к большой 
Родине – России. 

За многолетний добросовестный труд в сфере образования и 
высокий профессионализм учителя математики в этом году были 
отмечены благодарственным письмом Северного управления 
министерства образования Самарской области. Петр Васильевич 
и Лидия Веньяминовна не раз награждались благодарностями 
главы Сергиевского района, почетными грамотами министерств 
образования и науки Самарской области и Российской Федера-
ции. А высшая похвала для Семибратовых – одна из их дочерей 
тоже стала учителем математики.

Петр Васильевич работает в школе с 1971 года, всю жизнь он 
прививает детям любовь к предмету, обучает шахматам. Его уче-
ники успешно участвовали в международном математическом 
конкурсе «Кенгуру», заочном физико-математическом конкурсе 
«Авангард». В октябре 2021 года ученица 11 класса Ксения Алек-
сеева на олимпиаде по математике в формате «Сириус» набрала 
семь баллов из восьми возможных. В 2020 году ученик 11 класса 
Денис Баканов набрал пять баллов из восьми возможных, а четы-
ре ученика набрали по четыре балла. И таких побед за 50 лет ра-
боты у педагога было очень много. Лидия Веньяминовна пришла 
в школу в 1982 году. На уроках она уделяет большое внимание 
развитию логического мышления, обучает детей самостоятельно 
пополнять знания. Создавая атмосферу доверия, Лидия Вень-
яминовна вселяет в детей уверенность в себе.

Педагоги и сами учатся всю жизнь, совершенствуют профес-
сиональное мастерство, выступают на методических объедине-
ниях педагогов округа. Директор школы Николай Малиновский 
считает, что школе очень повезло с учителями математиками, 
которые служат наставниками других преподавателей и вносят 
большой вклад в развитие детей.

Школьный музей села Воротнее 
объединяет поколения сельчан  
и учит любить Родину   
Краеведческий музей школы села Воротнее 
Сергиевского района – уникальный образовательный 
ресурс, аккумулирующий исторические сведения, 
которые способствуют формированию гражданских 
качеств у детей. Педагоги под руководством директора 
Ольги Коршиковой стремятся к тому, чтобы каждый 
ученик не только получил обширные знания,  
но и постиг глубину культурных, исторических  
и социальных процессов Отечества. Несколько 
поколений учащихся собирали факты прошлого своего 
края для сохранения исторической памяти.  
Людмила МАРТОВА

В МУЗЕЕ 
СОЗДАНО ШЕСТЬ 
ЭКСПОЗИЦИЙ

Учителя математики  
из села Кармало-Аделяково  
поверили алгеброй гармонию 
Общий педагогический стаж Лидии и Петра 
Семибратовых – 98 лет: столько жизни они отдали школе 
и детям. За это время многие поколения выпускников 
хорошо сдали выпускные экзамены, ОГЭ и ЕГЭ по 
математике и впоследствии успешно обучались в вузах. 
Педагогический коллектив школы села Кармало-
Аделяково под руководством Николая Малиновского 
гордится замечательными коллегами.
Людмила МАРТОВА
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Талантливый коллектив
Педагоги и наставники челновершинской школы  
демонстрируют профессиональное мастерство   
Образовательный центр им. В.Н.Татищева Челно-Вершинского района занимает ведущие позиции среди 
школ Северного образовательного округа. Неоднократно школа входила в топ лучших сельских школ России. 
Богатые педагогические традиции здесь успешно сочетаются с современными образовательными технологиями. 
Челновершинская школа отличается сильными кадрами: достижения учителей известны далеко за пределами 
района и Самарской области. 
Людмила МАРТОВА

Штрихи к портрету учителя 
По итогам третьего этапа Всероссийского кон-

курса профмастерства среди учителей общество-
знания, прошедшего в Москве 22 апреля 2022 года, 
победителем в номинации «Профессиональный 
артистизм» стала учитель обществознания и исто-
рии высшей квалификационной категории Татьяна 
Трофимова. Кроме того, педагог является победи-
телем окружного и финалистом регионального эта-
па конкурса «Учитель года 2023», ее ученики не раз 
становились стобалльниками на ГИА, победителями 
и призерами областных конкурсов и олимпиад по 
граждановедению. Только за этот год ребята заво-
евали множество наград, приняли участие в соци-
альных проектах, в викторине, посвященной Ста-
линградской битве, и в диктанте Победы. Татьяна 
Викторовна – замечательный классный руководи-
тель: сейчас у нее десятый класс, а ранее она пять лет 
вела кадетский класс. Под ее руководством кадеты 
стали настоящими патриотами, класс шефствовал 
над памятником воинам-интернационалистам в селе 
Челно-Вершины, участвовал в смотрах и парадах. 

СУРГУТСКАЯ ШКОЛА – ОПОРНАЯ 
ПЛОЩАДКА ПО РАЗВИТИЮ 
ШКОЛЬНЫХ ТЕАТРОВ СЕВЕРНОГО 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ОКРУГА, 
ЗДЕСЬ ТАКЖЕ СОЗДАН ЦЕНТР 
ДЕТСКИХ ИНИЦИАТИВ

Надежда Моисеева, директор ГБОУ СОШ  
«ОЦ им. В.Н.Татищева» с. Челно-Вершины:
- Страна нуждается в педагогах – компетентных, творчески мыслящих, 
целеустремленных, и сегодня мы можем констатировать, что наша педа-
гогическая команда состоит именно из таких профессионалов, предан-
ных делу и своим ученикам. Это позволяет школе занимать лидирующие 
позиции, а нашим детям – добиваться успехов в учебе, спорте, творче-
стве, а после выпуска  осознанно выбирать дальнейший путь. 

Татьяна Трофимова,  
учитель обществознания 
и истории высшей 
квалификационной категории.
За 27 лет педагогического стажа Та-
тьяна Викторовна была обладателем 
премии губернатора, у нее немало от-
раслевых наград и почетных грамот от 
Министерства образования РФ и Самар-
ской области. Портрет Татьяны Трофи-
мовой размещен на Доске почета села 
Челно-Вершины. 

Система образования Самарской области – одна из лучших в стране: 
в общем рейтинге регион занимает шестое место, а по уровню 
функциональной грамотности, то есть по умению применять знания  
на практике – второе. Занимать столь уверенные позиции позволяют 
уровень и качество обучения не только в городских, но и в сельских  
школах, где работают учителя, умеющие вдохнуть в жизнь детей радость  
и любознательность. Такие наставники, советники и помощники работают  
в ГБОУ СОШ пос. Сургут Сергиевского района. 
Алена ПАВИЧЕВА

Сургутская школа открыла двери для учеников в 
1971 году. С тех пор педагогический коллектив попол-
нялся талантливыми и преданными своему делу людьми. 
Первым директором была назначена заслуженный учи-
тель РСФСР Антонина Коновалова, а ее заместителями  
отличники просвещения Лидия Пожарникова и Нина 
Егина. Творческий поиск здесь не прекращался ни на се-
кунду, учителя всегда старались привнести в свою рабо-
ту что-то реформаторское, интересное детям. 

В 2022 году школа предстала перед жителями пол-
ностью обновленной: выполнили капитальный ремонт, 
отремонтировали фасад и усилили конструктивные 
элементы подземной части здания, провели гидроизо-
ляцию, заменили кровлю, вентиляцию, полы, системы 
отопления, водо- и электроснабжения, благоустроили 
прилегающую территорию. А внутреннему убранству, 
современным классам и просторным коридорам могли 
бы позавидовать и школы областного центра. Сельское 
образовательное учреждение теперь по праву можно 

Место знаний 
и силы

назвать школой 21 века. Всего в учебном 
году за парты сели 488 мальчишек и дев-
чонок, в том числе 61 первоклассник.

Предмет особой гордости – школьный 
музей. Он представляет собой большую 
интерактивную площадку, на которой 
посредством мультимедийных средств 
рассказывается об истории поселка, о 
Липецком учебном полке, который бази-
ровался в Сургуте в годы войны. Экспо-
зиции посвящены и другим темам. В музее 
создан уголок русской избы и простран-
ство, где можно подробно узнать о жизни 
и деятельности инженера Николая Гари-
на-Михайловского. Именно под его руко-
водством в XIX веке была построена же-
лезнодорожная ветка Сургут – Кротовка.

Теперь в школе есть актовый зал на  
150 мест с новым концертным оборудова-
нием и большим экраном, современные 
учебные лаборатории по химии, биологии 
и физике. Во всех классах установлена 
компьютерная и исследовательская тех-
ника, в том числе интерактивные доски.

«Кроме уютных учебных классов и 
историко-краеведческого музея, с новыми 
силами, в комфортных условиях продол-
жили свою деятельность спортклуб, театр, 
образовательный центр «Точка роста», – от-
мечает директор школы Елена Орехова. – 
Новыми красками заиграли оба наших 
спортзала (для старшеклассников и для 
деток младшего возраста). И перемены 
продолжаются. В декабре наш обновлен-
ный сельский образовательный комплекс 
дополнился детским садом на 170 мест, 
очень нужным Сургуту». 

Сургутская школа служит опорной 
площадкой по развитию школьных те-
атров Северного образовательного окру-
га, здесь создан Центр детских инициатив, 
где кипит жизнь ученических объедине-
ний. Здесь собираются ребята из юнармей-
ского отряда, совет старшеклассников, ре-
ализуются проекты движений «Большая 
перемена» и «Орлята России».

Елена Орехова,  
директор ГБОУ СОШ  
пос. Сургут:
- Наше самое большое желание – по-
мочь детям раскрыть свой творческий 
потенциал, всесторонне развиваться. 
Поэтому мы учитываем потребности 
учеников в первую очередь – это их 
среда, где им нужны не только зна-
ния, но и, конечно, наше внимание, 
забота и любовь. Это помогает до-
биться многого – и им, и нам. 

В ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ РЕБЯТА УЗНАЛИ, 
ЧТО ЗНАЧИТ БЫТЬ ХРАНИТЕЛЕМ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ

Наставить на путь истинный 
Эффективным инструментом в подготовке кадров служит система настав-

ничества. В этом году в окружном конкурсе «Педагог – наставник» Наталья 
Зайцева заняла призовое место, а ее подшефная Лилия Шайхутдинова стала 
победителем окружного конкурса «Молодой учитель». 

«Мой опыт работы показал, что педагогическое сотрудничество помогает 
школе сохранить кадры и подготовить их к плодотворной деятельности, – го-
ворит Наталья Зайцева, учитель химии и биологии высшей квалификационной 
категории. – Главное –  сформировать у начинающего педагога принципы учи-
тельства. А это значит прежде воспитывать, а потом уже учить». 

Наталья Петровна – авторитетный педагог, многие выпускники по ее при-
меру связали жизнь с медициной, химией и биологией, в числе ее бывших уче-
ников – кандидат химических наук Е.В.Александров, кандидат биологических 
наук Д.В.Корчагин. Наталья Зайцева удостоена многих наград за вклад в па-
триотическое и гражданское воспитание школьников, в ее портфолио – побе-
да в областном конкурсе классных руководителей. Педагог является автором 
программы внеурочной деятельности «Расту патриотом», сертифицированной 
на уровне области. 

«Орлята» расправляют крылья 
В 2022-2023 учебном году учащиеся первых классов – 49 человек – стали 

участниками федеральной программы «Орлята России», реализуемой при под-
держке министерства просвещения, РДШ, Всероссийского детского центра 
«Орленок» и направленной на формирование социально значимых ценностей у 
детей. Совместно с педагогами Ириной Максимовой и Оксаной Ульяновой пер-
воклассники участвовали в коллективных творческих делах, достигали звания 
«Орленок» в семи треках: «Лидер», «Хранитель исторической памяти»,«Мастер», 
«Эрудит», Спортсмен», «Доброволец», «Эколог». Дети приобщились к исследо-
вательской деятельности, узнали, что значит быть хранителем исторической 
памяти. В марте «Орлята России» посетили краеведческий музей для знаком-
ства с традициями народов, живущих в Челно-Вершинском районе. Эти пер-
вые маленькие шаги к пониманию патриотизма оказались для детей очень по-
лезными и важными. А впереди у «орлят» новые открытия. 

В Сургутской школе 
реализуются передовые 
образовательные методики    
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Через сто лет образовательный центр уверенно смотрит в будущее   
В этом году Шенталинской школе №1 исполняется 100 лет. За вековую историю школа, пройдя славный путь, стала 
воспитательным и социокультурным центром Шенталинского района. Не раз образовательная организация входила 
в число лучших школ России. В 2020, 2021, 2022 году Шенталинская СОШ №1 награждена дипломом министерства 
образования и науки Самарской области как лучшее общеобразовательное учреждение Самарской области.
Людмила МАРТОВА

Школа века

Ирина Альмендеева, 
директор ГБОУ СОШ №1 «ОЦ» 
ж.-д.ст. Шентала:
- Почти целый век наша школа от-
крывает двери для мальчиков и 
девочек в Страну знаний. Несмотря 
на то что по возрасту она немолода, 
мы думаем, что ни одна новая школа 
не может передать такую доброту 
и тепло, которые излучают стены 
нашей школы, годами хранящей 
звонки перемен, громкие возгласы 
и смех учеников, строгие, но пра-
вильные наставления учителей... 
Нет сомнений, все главное в судьбе 
человека начинается со школы.

Профессиональный старт
В 1923 году Шенталинская школа, 

обосновавшись в небольшом деревян-
ном доме при железной дороге, обуча-
ла 30 детей начальной ступени. Первой 
учительницей школы была Евдокия 
Матвеева. В 1935 году было постро- 
ено новое здание, школа стала средней, 
число учеников выросло до 980 человек, 
а к 1941 году здесь насчитывалось 1200 
учеников. На протяжении истории в шко-
ле трудились яркие личности, которые 
внесли значительный вклад в развитие 
системы образования района и области. 
С 1959 года по 1976 год школой руково-
дил Борис Кафидов, заслуженный учи-
тель РСФСР, кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени, участник Великой 
Отечественной войны. С 1976 по 1983 год 
школу возглавлял Валентин Римкевич, 
затем до 2003 года директором была 
Тамара Павлова, почетный гражданин 
муниципального района Шенталинский. 
С 2003 года руководителем является 
Ирина Альмендеева, выпускница школы, 
которая за 30 лет работы прошла путь 
от старшей пионервожатой до директо-
ра школы. С ее приходом на должность 
директора школа активно внедряла 
инновационные технологии в процесс 
обучения и воспитания, стала образо-
вательным центром. В 2005 году вошла в 
пятерку лучших сельских школ области 
за идею воспитательной системы «Дом, 
в котором мы живем». В 2008 году шко-
ла победила в конкурсе «Лучшая шко-
ла РФ». Современная структура школы 
была создана 31 декабря 2011 года. В нее 
вошли Детская школа искусств и Центр 
дополнительного образования для де-
тей и взрослых.

Маршруты знаний
С 2019 года в школе открыт Центр цифрового и гуманитарного про-

филей «Точка роста», оснащенный современным оборудованием. За счет 
этого серьезно изменилась содержательная сторона предметной области 
«Технология», в которую введены новые образовательные компетенции: 
3D-моделирование, прототипирование, компьютерное черчение, техноло-
гии цифрового пространства. Данные предметные области реализуются не 
только в обучении, но и в формате дополнительного образования. На базе 
СП ЦДО работает мини-технопарк «Квантум», где дети получают первые 
инженерные знания. В выпускных классах осуществляется профильное 
обучение по индивидуальным учебным планам. В 2022 году на базе 10-11 
классов открыты инженерный и медицинский классы. Школа активно со-
трудничает с ведущими вузами региона: СамГМУ, СНИУ им. С.П.Королева, 
СГТУ, СГАУ. Учащиеся 9 и 11 классов успешно проходят ГИА, 96% выпускни-
ков поступают в вузы на бюджетные места. Ежегодно ребята завоевывают 
призовые места на окружном и региональном этапах Всероссийской олим-
пиады школьников, участвуют в окружных, региональных и всероссийских 
конкурсах исследовательских проектов. Из года в год растет количество 
участников и победителей конкурса «Одаренные дети». Шесть ребят удо-
стоены Премии Губернатора: Гузель Фаваризова, Тимур Лузянин, Амир 
Азаматов, Ирина Самарина, Лилия Зиангирова, Владислав Феоктистов. 

Точки творческого роста
В школе накоплен богатый опыт по реализации социально значимых 

проектов. Ребята дважды выигрывали гранты Всероссийского конкурса 
«Добро не уходит на каникулы» (2019, 2022 гг.), успешно реализовали в рай-
оне проект «Профильная смена УСУ», (2021-2022 гг.), проект «Добрые руки». 
В 2022 году ученица Анна Касимова стала победителем Всероссийского 
проекта «Экотренд» и победителем областного конкурса «Моя страна – 
моя Россия» с авторским проектом «Поколение ЭКО». 

Художественно-эстетическое направление в школе реализуется через 
кружки «ИЗО», «Детское поэтическое творчество», хореографический кру-
жок, сольное и хоровое пение. Воспитанники художественно-эстетическо-
го кружка являются дипломантами и победителями конкурсов различного 
уровня. С 1998 года существует танцевальный ансамбль «Вдохновение» 
(руководитель Регина Галимова) – многократный победитель всевозмож-
ных конкурсов. Солисты вокального ансамбля «Фантазия» – постоянные 
участники всех районных мероприятий. В целом дополнительным образо-
ванием в школе охвачено более 99% учащихся.

За сто лет многое менялось, но неизменно школа делает самое важное: 
приобщает детей к знаниям, учит их мыслить, жить и трудиться, быть до-
стойными гражданами своего Отечества. Во все времена главной фигурой 
в школе был, есть и остается ученик. 

Мы – патриоты 
Сегодня каждый ученик понимает, насколько ответ-

ственно учиться в школе, где все проникнуто историей. В 
годы Великой Отечественной войны в здании школы на-
ходился эвакуационный госпиталь №4440. Дети высту-
пали с концертами перед бойцами, а медики боролись за 
каждую жизнь. В сентябре 2002 года на месте средней 
школы по инициативе учащихся был открыт памятник 
работникам госпиталя. Сейчас в школьном музее, ко-
торый действует с 1962 года, собран богатый материал 
о героях и участниках Великой Отечественной войны, 
создана стена памяти «И помнит мир спасенный». Музей 
неоднократно признавался лучшим в районе. 

21 февраля 2020 года в школе торжественно откры-
лась «Парта Героя» памяти выпускника Сергея Власова, 
участника чеченской кампании, посмертно награжден-
ного орденом Мужества. А 22 февраля 2023 года от-
крылись еще три парты – в честь Рафаэля Миндубаева, 
Александра Китова, Артура Мухаметова, погибших при 
выполнении воинского долга в ходе СВО на Украине.

Сегодня в Шенталинской школе создана прочная ос-
нова для формирования патриотического сознания у де-
тей. Каждый понедельник в школе начинается церемо-
нией поднятия флага и занятием «Разговоры о важном». 
В школе 20 лет эффективно работает орган ученического 
самоуправления – школьная «Республика Мальчишек и 
Девчонок». У его истоков стояла педагог Галина Лукья-
нова. В 2020 году куратор Регина Галимова одержала 
победу на Всероссийском конкурсе специалистов, раз-
вивающих ученическое самоуправление. На базе школы 
действуют юнармейский отряд «Коловрат», отряд волон-
теров «PROДОБРО», развивается Российское Движение 
Детей и Молодежи «Движение первых». Более шести 
лет назад созданы два кадетских класса. Кадеты – ак-
тивные участники различных военно-патриотических 
мероприятий, призеры межмуниципального кадетского 
фестиваля «Нам этот мир завещано беречь!»  С 2019 года 
в школе действует юнармейский отряд «Коловрат» – 
участник патриотических акций, Поста №1, игры «Зарни-
ца», уроков Мужества, Парада Памяти 7 ноября на пло-
щади имени Куйбышева.

Сильные кадры
С 2020 года в школе реализуется про-

грамма наставничества. И если вначале 
система создавалась для сопровождения 
молодых учителей в их профессиональном 
становлении, то сейчас наставничество 
стало многофункциональным. По словам 
директора Ирины Альмендеевой, в шко-
ле работают высококвалифицированные 
творческие педагоги, настоящие мастера 
своего дела. Из 38 учителей 19 – выпуск-
ники школы, 20 педагогов имеют высшую 
квалификационную категорию, 16 – первую, 
восемь учителей удостоены отраслевых 
наград «Отличник народного просвеще-
ния» и «Почетный работник общего обра-
зования». Гордятся в Шенталинской школе 
лучшими учителями России и Самарской 
области: это Елена Лапазина, Владимир 
Лапазин, Алия Фаваризова, Валентина 
Краснова, Галина Никитина, Галина Каси-
мова, Светлана Морозова, Елена Арапова, 
Нина Серова, Галина Чуракова, Гульфия 
Марданова, Мадина Гарифова, Елена Наза-
рова, Гузель Абусаитова, Софья Зиятдино-
ва, Людмила Орлова.

Педагоги блестяще проводят мастер-
классы, открытые уроки с применением 
ИКТ и других современных образователь-
ных технологий на районном и окружном 
уровнях. На базе школы проводятся семи-
нары для руководителей и учителей Сер-
гиевского, Челно-Вершинского и Шента-
линского районов. Обобщенным опытом по 
внедрению инноваций в образовательную 
деятельность ежегодно делится директор 
школы Ирина Альмендеева. Педагогиче-
ский опыт распространяется на областном 
и международном уровнях по таким на-
правлениям, как организация детского 
поэтического творчества, гражданско-
патриотическое воспитание, организация 
детского самоуправления и другим.

С ОТКРЫТИЕМ ЦЕНТРА ЦИФРОВОГО И ГУМАНИТАРНОГО 
ПРОФИЛЕЙ «ТОЧКА РОСТА» СЕРЬЕЗНО ИЗМЕНИЛАСЬ 
СОДЕРЖАТЕЛЬНАЯ СТОРОНА ПРЕДМЕТНОЙ ОБЛАСТИ 
«ТЕХНОЛОГИЯ», «ИНФОРМАТИКА», «ОСНОВЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ» 

СЕГОДНЯ ГБОУ СОШ №1  
«ОЦ» Ж.-Д.СТ.ШЕНТАЛА:

• Базовая школа  
ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный медицинский 
университет» министерства 
здравоохранения РФ

• Участник проекта по запуску 
профильных инженерных 
классов на территории 
Самарской области

• Участник регионального 
проекта «Школы-побратимы» 

• Окружная стажировочная 
площадка по вопросам 
управления качеством 
образования  
руководителей ОО
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КУЛЬТУРА ДОМАШНИХ ЧАЕПИТИЙ
КОМПАНИЯ JANNAT GOURMET 
ЗАПУСКАЕТ ВТОРУЮ ЛИНЕЙКУ 
АВТОРСКИХ ВОСТОЧНЫХ 
СЛАДОСТЕЙ ДЛЯ ШИРОКОГО 
ПОТРЕБИТЕЛЯ

ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТ
ТЕХНИКА MIELE И ЕЕ СЕРВИСНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ДАВНО ДОСТИГЛИ 
ПРЕМИАЛЬНОГО УРОВНЯ

ЧИСТЫЙ РЕПИН
ЭКО-ФЕСТИВАЛЬ ПРОЙДЕТ 
В САМАРЕ В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ

С П Е Ц П Р О Е К Т 
В Ы П У С К # 5 4 

В Е С Н А - Е Т О / 2 0 2 3

Приглашенный солист этого года – заслуженный артист РФ, на-
родный артист республик Башкортостан и Татарстан, лауреат нацио-
нальной театральной премии «Золотая Маска» и двух премий «Грэм-
ми» Ильдар Абдразаков. В концерте участвуют Государственный 
симфонический оркестр «Новая Россия» (художественный руководи-
тель и главный дирижер оркестра Юрий Башмет), а также хор Самар-
ского академического театра оперы и балета им. Д.Д.Шостаковича 
(главный хормейстер Максим Пожидаев).

В программе вечера – арии из опер, романсы, песни из репер-
туара Ф.И.Шаляпина: П.Чайковский, М.Мусоргский, С.Рахманинов, 
А.Бородин. На вопрос журналистов о том, каким образом отбирались 
композиции для вечера, Юрий Абрамович ответил: «Вокальные ком-
позиции выбирал Ильдар, я же – симфонические: Чайковский, Рах-
манинов, Мусоргский и так далее. Главное, что фестиваль продолжа-
ется. При том, что губернатор – большой мой друг и любит искусство 
и музыку, думаю, у нас получится и дальше расширять фестиваль».

Музыкальный фестиваль Юрия Башмета традиционно проходит 
во многих городах России, музыкант ведет активную концертную де-
ятельность по популяризации лучших образцов классического ис-
кусства по всей России и объединяет на сцене ведущих музыкантов 
и мастеров сцены страны.

Популяризация классических музыкальных жанров и доступ-
ность посещения концертов для широких слоев населения, расши-
рение музыкального кругозора слушателей – та эффективная форма, 
которая создает культурно-творческую среду.

Посвящение Федору Шаляпину
Второй год подряд в Самаре проводится музыкальный фестиваль Юрия Башмета.
К 150-летию Федора Шаляпина в амфитеатре склона Площади Славы проходит концерт «Посвящение 
Федору Шаляпину». Фестиваль проводится при поддержке правительства Самарской области. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Юрий СТРЕЛЕЦ

Ирина Калягина, 
министр культуры Самарской области:

- Сегодня – праздник русской музыки и 
высокого исполнительского мастерства. 
Мы рады приветствовать на Самарской 
земле выдающихся музыкантов – маэ-
стро Юрия Башмета и Ильдара Абдра-
закова. Я хочу выразить благодарность 
от имени губернатора Дмитрия Игоре-
вича Азарова и от всех самарцев. Мне 
кажется, всех нас переполняет чувство 
счастья и гордости за нашу великую 
российскую культуру». 

 

Ирина Цветкова, 
председатель Самарской областной орга-
низации Союза журналистов:

- Здорово, что в Самарском регионе 
второй год подряд проходит фестиваль 
Юрия Башмета. Не каждый регион мо-
жет этим похвалиться. У нас, жителей 
и гостей региона, есть прекрасная воз-
можность насладиться настоящим ис-
кусством».
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STEBNE V OPTIC S 
САМАРА, СА ДОВА Я, 263, 

ТЕ Л. +7(846) 202 30 39; 
ФИЗКУЛЬТ УРНА Я, 103, 

ТЕ Л.: +7 (846) 313 01 23; 205 41 23

БУ ТИК SAMMER, 
САМАРА, 

МОЛОДОГВАРДЕЙСК А Я, 168, 
ТЕ Л. +7 (846) 333 60 10

ALE X ANDER BOGDANOV, 
САМАРА, МОСКОВСКОЕ Ш., 81Б, 

ТРЦ «ПАРК Х АУС», 1 ЭТ., 
ТЕ Л. +7 (846) 267 15 67 

W W W.ALE X ANDERBOGDANOV.COM

ДК Ж ИМ.ПУШКИНА, 
САМАРА, Л.ТОЛСТОГО, 94, 

ТЕ Л. +7 (846) 303 31 50 

FUN(C) КОВОРКИНГ ОФИСЫ, 
САМАРА, 

СК ЛЯРЕНКО, 32, 
ТЕ Л. +7 (903) 301 02 29

MIELE, 
САМАРА, 

9-Я ПРОСЕК А, 5-Я ЛИНИЯ, 2Б, 
ТЕ Л.: +7 (927) 005 45 61, 

+7 (995) 487 03 61

JANNAT GOURME T,
 САМАРА, НЕКРАСОВСК А Я, 46, 

ТЕ Л. +7 (929) 296 31 01
W W W.JANNAT-SHOP.RU

К ЛИНИК А ЛЕЦ 
САМАРА, СА ДОВА Я, 280, 

ТЕ Л.: +7(846) 276 06 86; 
+7(987) 442 22 44

AR К ЛИНИК  
СЕМЕЙНА Я СТОМАТОЛОГИЯ, 

САМАРА, ПР. К АРЛА МАРКСА, 201Б, 
БЦ «БАШНЯ», ОФ. 206,
 ТЕ Л. +7(927) 265 00 20

МАТРЕШКИ ХИМЧИСТК А-PROFF, 
САМАРА, ПР. ЛЕНИНА 12А, 

ТЦ «МЕ ЛОДИЯ», СЕКЦИЯ 111, 
ТЕ Л. +7 (846) 277 06 07

ЛЕВША-МАСТЕР 
РЕМОНТ И РЕСТАВРАЦИЯ ОБУВИ,

САМАРА, КРАСНОАРМЕЙСК А Я, 70, 
ТЕ Л. +7 (905) 017 12 12; 

ГЕОРГИЯ ДИМИТРОВА, 131, 
ТЕ Л. +7 (962) 605 95 95

«ХИРУРГИЯ ГЛАЗА» К ЛИНИК А, 
САМАРА, САМАРСК А Я, 25, 

ТЕ Л. +7 (846) 310 13 42

Чистый Репин
Эко-фестиваль пройдет в Самаре  
в четвертый раз
В этом году Самарский художественный музей 
проводит эко-арт-фестиваль «Чистый Репин»  
(на стыке искусства и экологии). Организаторы 
верят, что такой синтез помогает привлечь 
внимание к проблемам окружающей среды.
Владислав Басов 

Фестиваль расскажет широкой аудитории об осознанном 
потреблении, научит изменять мир вокруг себя через художе-
ственные и экологические практики.

В этом году было решено расширить территорию фестива-
ля и провести его на двух берегах. Тема этого года – «Вторич-
ность».

Первая часть фестиваля пройдет на левом берегу Волги в 
Самаре 3 июня во дворике Художественного музея и будет по-
священа городской экологии и нашей жизни в городе.

Вторая часть фестиваля пройдет 24 июня на правом берегу 
Волги в филиале музея в селе Ширяево и будет ознаменована 
природным началом, заповедными местами Самарской Луки. 

3 июня гостей фестиваля ждут мастер-классы от профес-
сионалов по работе с материалами из вторсырья, мастер-класс 
по восстановлению старой мебели, представление работ от 
участников по апсайклингу, лекции по треш-арту, гаражная 
распродажа, своп (обмен), на который можно принести краси-
вую одежду и взять взамен другую, и цветочный своп, где лю-
бой желающий может принести на обмен комнатные растения, 
а еще арт-объекты, которые продемонстрируют зрителю, как 
ненужные, отжившие короткую жизнь вещи могут быть пре-
вращены в искусство, эко-маркет и многое другое.

ОТЖИВШИЕ КОРОТКУЮ ЖИЗНЬ ВЕЩИ 
МОГУТ БЫТЬ ПРЕВРАЩЕНЫ В ИСКУССТВО
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Компания Jannat Gourmet запускает вторую линейку 
авторских восточных сладостей для широкого 
потребителя 
Компания Jannat Gourmet запустила демократичную линейку продукции, 
рассчитанную на более широкого потребителя. В планах компании – выход 
на маркетплейсы, чтобы большее число людей смогли попробовать новую 
продукцию. О новостях и подробностях нововведений Jannat Gourmet 
в интервью «Первому» рассказала основатель бренда и руководитель 
компании Анжелика Курбанова.   
Алевтина ЛУКЬЯНОВА

Культура домашних 
чаепитий

дукт сам по себе дорогой. Допустим, мы используем в 
производстве премиальный французский шоколад, 
эксклюзивные орехи – пекан, макадамию, изумрудную 
фисташку, бразильский орех... Но есть ведь не менее 
вкусные и качественные орехи – миндаль, фундук, тот 
же арахис, бельгийский и швейцарский шоколад. И 
цены на них намного доступнее. Соответственно, себе-
стоимость на выходе намного ниже. Качество, разуме-
ется, никак не страдает: орехи и финики мы так же при-
дирчиво отбираем, калибруем, очищаем и промываем.

- В связи с появлением новой продукции не воз-
никают ли у вас мысли о ребрендинге компании?
- Возникают, и все чаще. И даже в связи с этим роди-

лось новое слово – финикерия. Его, кстати, нет в русском 
языке – это неологизм, который, тем не менее, очень 
точно отражает концепцию нашей деятельности и мис-
сию компании. Я хочу продвигать культуру восточного 
кофе и чаепития с финиками. Существует же, к примеру, 
особая культура традиционных французских завтраков 
с кофе и круассаном, багетом и сливочным маслом.

- Что еще планируется в новой линейке, помимо 
фиников?
- Мы запускаем производство драже разных видов 

и помадку с разными же вкусами. Кстати, помадка – 
наш новый эксклюзив, на который мы хотим получить 
именную марку «Самарский продукт» и даже уже запу-
стили соответствующие процедуры.

- Получается, санкции, сложности с поставками 
и отсутствие некоторых продуктов не повлияли 
на вашу работу?
- Русский народ привык идти против системы, ло-

мать стереотипы. Я потрачу время и силы, но добьюсь 
результата, который будет меня устраивать. И если 
какого-то продукта не будет, мы найдем ему замену и 
создадим что-то лучшее. Эти санкции, по большому 
счету, для малого бизнеса выступили в роли импульса 
к развитию.

- Вы обмолвились о выходе со своими сладостя-
ми на маркет-плейсы...
- С этим придется немного подождать. Думаю до 

осени, потому что летняя жара, увы, не способствует 
качественной доставке. А в целом, в ближайшее время 
мы планируем представить новую продукцию в Москве, 
а затем и в Самаре. Так что совсем скоро премиальную 
линейку Jannat Gourmet можно будет уже заказать и на 
сайте, и во всех наших точках продаж.

ЛЮКСОВЫЕ 
НАБОРЫ 
ШИКАРНЫ,  
НО НЕ ХВАТАЛО 
ЛИНЕЙКИ 
ДЕМОКРАТИЧНЫХ 
СЛАДОСТЕЙ  
ДЛЯ ДОМАШНЕГО 
ЧАЕПИТИЯ 
НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ

- Конечно, наша, уже многим полюбив-
шаяся «люксовая» линейка – больше про 
гурманские подарки, про роскошь вкуса, 
эстетику, изящество и гастрономический 
оргазм. А вот вторая линейка – назовем ее 
«премиум» – адресована широкому потре-
бителю для домашних чаепитий. Это, если 
можно так выразиться, лакомство на каж-
дый день для тех, кто ценит свое здоровье 
и неповторимый вкус наших полезных 
сладостей. Не менее важен и тот факт, что 
это халяльная продукция – чистая пища и 
в физическом, и в духовном плане.

- Как вы пришли к мысли о необхо-
димости создания второй линейки? 
- Это был запрос рынка. Еще в про-

шлом году наши клиенты стали задавать 
вопросы, можно ли купить нашу продук-
цию в более демократичной упаковке для 
себя, для домашнего употребления и, со-
ответственно, по более демократичной 
цене. Подобные запросы начали поступать 
и от оптовых заказчиков. Конечно, наши 
люксовые наборы шикарны, но для себя 
хочется и чего-нибудь попроще. Сначала я 
решила поиграть с упаковкой. Разумеется, 
использование достойных, но более де-
шевых материалов несколько снизило се-
бестоимость. Но не сильно, поскольку про-
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КОМПАНИЯ MIELE 
БОЛЕЕ 120 ЛЕТ 
ВЫПУСКАЕТ БЫТОВУЮ 
ТЕХНИКУ

(846) 277 06 07

Самара, пр. Ленина, 12а, ТЦ «Мелодия», цокольный этаж, с. 111
www.matreshki63.ru
График работы: 10:00-20:00 без выходных. 

Ре
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ам
а

matreshki63 matreshki_63

- Часто можно услышать, что техника Miele – для 
тех, кто понимает... 
- Это техника для тех, кто в том числе понимает, что ка-

чество не может стоить дешево. А Miele уже достигла та-
кого уровня качества, что бренд гарантирует эксплуатацию 
своей продукции в течение 20 лет. 

- Я бы даже сказала, что сейчас наметился тренд на 
одноразовые вещи и бытовую технику в том числе.
- Компания Miele придерживается в этом плане тради-

ционных ценностей. Как, впрочем, и те люди, которые всег-
да хотели купить вещи японского или немецкого качества, 
которые служили бы им верой и правдой не один десяток 
лет. 

- Недавно в Интернет выложили ролик, где пока-
зывали квартиру стоимостью в 250 млн долларов – 
с шикарным видом на Central Park в Нью Йорке. Там 
на кухне – техника Miele! 
- Думаю, это не случайно. Ведь техника Miele очень ком-

фортна в эксплуатации. Компания Miele более 120 лет вы-
пускает бытовую технику, за это время наработан огромный 
опыт. К примеру, в стирально-сушильных машинах Miele 
использует собственную запатентованную технологию из-
готовления сотовых барабанов, когда ячейки выполнены в 
форме сот с отверстиями в уголках, и вся поверхность ба-
рабана очень тщательно полируется. Практика показывает, 
что при больших оборотах отжима белье втягивается в эти 
дырочки и выходит уже с повреждениями волокон ткани, 
поскольку задевает мелкие зазубринки. У Miele такого нет 
в принципе. 

Для тех, кто понимает
Техника Miele и ее сервисное обслуживание давно достигли премиального уровня
В Самаре открывается новый шоурум Miele. О достоинствах бытовой техники известного немецкого бренда «Первому» 
рассказал руководитель направления Miele в Самаре и Поволжье Игорь Гайда.
Алевтина ЛУКЬЯНОВА, Юлиана СЕРГЕЕНКО (фото)

- Как строится гарантийное обслужива-
ние техники Miele?
- Сервисное обслуживание техники Miele 

уже давно достигло премиального уровня. В 
Поволжье всегда работал один сервисный ме-
неджер Miele, обслуживая всю технику, которая 
продавалась в регионе. По статистике, процент 
поломок весьма незначителен. Да и технология 
самого сервисного обслуживания уже отточена 
до мельчайших деталей.

- Сколько сегодня будет длиться гаран-
тийное обслуживание?
- Мы берем на себя ответственность на год. 

Сейчас мы открываем небольшой шоурум по 
адресу Барбошина поляна, 5 линия, 2б. Там у 
нас будут выставлены некоторые модели сти-
ральных машин и сушильной техники, а также 
средства по уходу за бельем. И разумеется, мы 
готовы отвечать на все вопросы, касающиеся 
техники Miele. 

Реклама
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«КЛАРЕОН»
«ВИВИТИ»

Лейтмотивом  детских работ стала ви-
зуализация мирной жизни Донецка – го-
рода роз. Детские работы будут экспони-
роваться также в виртуальном формате на 
сайте Художественного музея. Выставка 
проводится в рамках Благотворительного 
проекта «Самара – детям Донбасса», про-
водимого Художественным музеем с 2019 
года при поддержке Самарского регио-
нального отделения «Союз православных 
женщин», Благотворительного фонда 
«Радость», Ассоциации творческих союзов 
Самарской области, а также частных бла-
готворителей.

6 июля 2019 открылась первая выстав-
ка проекта. Самара приняла группу ода-
ренных детей, учащихся школы искусств 
№6 города  Донецка. Участники посетили 
Историко-музейный комплекс в селе Ши-
ряево,  Заволжский Свято-Ильинский мо-
настырь в селе Подгоры, познакомились с 
областной столицей, посетили выставки, 
театры, приняли  участие в различных ма-
стер-классах и пленэрах.

Донецк город роз
Лейтмотивом  детских работ стала визуализация мирной жизни
1 июня в Самарском областном художественном музее откроется выставка «Город роз. 
Возрождение». На выставке, приуроченной к Международному дню защиты детей, будут 
представлены работы, созданные учащимися десяти школ искусств города Донецка. 
Владислав БАСОВ. ФОТО: Министерство культуры Самарской области

В сентябре 2019 года директор Худо-
жественного музея Алла Шахматова при-
ехала в Донецк и открыла выставку «Са-
мара глазами детей Донбасса», где были 
представлены работы, созданные детьми 
под впечатлением от поездки в Самару. 
Тогда же состоялся «Вечер благодаре-
ния», наполненный атмосферой добра и 
благодарности к Самаре и ее жителям.

В 2023 году партнером проекта высту-
пила Общественная палата Самары. Глав-
ная проекция мероприятия направлена на 
интеграцию жителей Донецка в единое 
культурно-образовательное и просвети-
тельское пространство России и Самар-
ского региона. В рамках выставки «Город 
роз. Возрождение» запланированы ви-
деоэфиры, круглый стол, кураторские по-
казы с донецким куратором предстоящей 
выставки Любовью Васильевной Шумил-
киной, заведующей художественным от-
делением Школы искусств №6 Донецка, 
творческие встречи онлайн с участием  
преподавателей детских художественных 
школ, художественных отделений школ 
искусств, общеобразовательных школ Са-
мары и Донецка. Участники познакомятся 
между собой, обменяются опытом, обсу-
дят наиболее актуальные вопросы, свя-
занные с работой с детьми, подростками 
и семьями. 

МИССИЯ ПРОЕКТА – ИНТЕГРАЦИЯ 
ЖИТЕЛЕЙ ДОНЕЦКА В ЕДИНОЕ 
КУЛЬТУРНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 
И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЕ 
ПРОСТРАНСТВО РОССИИ И 
САМАРСКОГО РЕГИОНА
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